
Вминувшие выходные за
звание лучшего боролись
московские водители трол-

лейбусов. Профессиональный
конкурс, организованный ГУП
«Мосгортранс» совместно с гор-
комом профсоюза работников ав-
томобильного транспорта, прово-
дился уже в 28-й раз, и в нем при-
няли участие команды всех семи
троллейбусных и Филевского ав-
тобусно-троллейбусного парков.

Настрой у участников, судя по
всему, был не только боевой, но

и праздничный: об этом говорил
нарядный вид и водителей, и ма-
шин, которые каждая команда
украсила на свой вкус.

- Мы не в первый раз принима-
ем у себя конкурсантов, - расска-
зывала начальник маршрута 8-го
троллейбусного парка Т. Витюк,
провожая меня к месту событий.
- Так что опыт имеется. Конечно,
болеем за своих, переживаем.
Но надеемся, Елизавета Атама-
ненко, Ольга Госмер и Максим
Дорофеев нас не подведут.

Надо сказать, эти надежды
имели серьезные основания. В
первый конкурсный день, ко-
гда водители сдавали экзамен
по теории, все три призовых
места достались представите-
лям 8-го троллейбусного пар-
ка. А соперники, по признанию
самих лидеров, были серьез-
ные. Так что за окончательную
победу предстояло еще побо-
роться.

ДЛЯ КОМФОРТА ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОВ.
Еще 800 московских общеобразовательных
школ будут приспособлены для инвалидов
до 2009 года, сообщила в пятницу, 1 июня,
на круглом столе в Мосгордуме представи-
тель Департамента образования города
Александра Фадина. В настоящее время для
передвижения инвалидов модернизирова-
ны 500 столичных школ. А. Фадина отмети-
ла, что в городе около 26 тыс. детей с огра-
ниченными физическими возможностями.
При этом на дому обучается 70 процентов
детей-инвалидов школьного возраста.

ТУРБИНЫ И ГОРЯЧАЯ ВОДА. General
Electric Energy поставит из США шесть га-
зотурбинных установок LM6000-PD Sprint
на базе авиационных двигателей мощно-
стью 46 МВт каждая для Терешковской
(юго-запад) и Кожуховской (восток) част-
ных электростанций в Москве, говорится в
пресс-релизе GE, распространенном в сре-
ду, 30 мая. На станциях запустят по три га-
зотурбиные установки, которые будут ис-
пользоваться в когенерационном режиме
для питания районных систем теплоснаб-
жения горячей водой.

КПУ ВСЕ БОЛЬШЕ! Контрольные прибо-
ры учета, которые позволяют определять
потребление горячей и холодной воды, ус-
тановили в этом году за свой счет 70 тыс.
москвичей, сообщил первый заместитель
руководителя Департамента жилищно-
коммунального хозяйства и благоустрой-
ства столицы Михаил Рыбальченко на вто-
рой научно-практической конференции
«Энергосбережение в городском хозяйст-
ве» в четверг, 31 мая. Он добавил, что в
2008 году приборы учета будут установле-
ны в муниципальных квартирах за счет
средств городского бюджета, на что по-
требуется порядка 8 млн. рублей.

Пассажиры наземного городского
транспорта наверняка обращают
внимание на то, что практически все

остановки оклеены рекламными листовка-
ми. Едва ли не каждый день работники ГУП
«Мосгортранс» счищают эту «щетину», од-
нако она регулярно отрастает, как у лати-
ноамериканского мачо.

Часть городских остановок поддержива-
ют в чистоте службы инвесторов - тех, кто
содержит эти линейные сооружения (так
остановки именуются официально) за счет
рекламы. Состояние остальных - предмет
заботы нашего предприятия. Всего же в
столице их насчитывается десять тысяч! А
как сохранить ухоженный вид остановок,
если, едва уходит рабочий, счистивший
очередной бумажный слой, как тут же поя-
вляется очередной расклейщик?..

В ГУП «Мосгортранс» есть специальная
служба, обеспечивающая порядок на оста-
новках. Существуют и нормативы, которые
определяют, как часто должны проводить-
ся «зачистки». Скажем, в центре, где поток
пассажиров намного интенсивнее, чем на
окраинах города, остановки чистят каждый
день. При этом надо еще учитывать техно-
логию расклейщиков! Кто-то из них поль-
зуется дешевым клеем, а кому-то заказчи-
ки не жалеют денег на покупку качествен-
ного - такой не знаешь чем и отчистить от
пластиковых стенок.

Кто должен ловить «нелегалов»? Разу-
меется, милиция: сотрудники ОВД должны
штрафовать нарушителей. Но мизерными
штрафами никого не напугаешь. Думаю,
если бы сами пассажиры, завидя таких
«рекламщиков» за работой, одергивали их
почаще, остановочные павильоны были бы
свободны от объявлений.

А пока нам самим приходится бороться
собственными силами. Применяем такой
метод: по указанному в бумажке телефону
звонит оператор автоматической службы
дозвона и сообщает, что деятельность рек-
ламодателя незаконна и чем ему это гро-
зит. Сначала частота звонков может соста-
влять раз в час, а потом горе-рекламодате-
лю уже не сможет прозвониться никто,
кроме службы «Мосгортранс».

Справедливо? Конечно! Но любая рабо-
та должна оплачиваться, в том числе и ра-
бочего, смывающего приклеенные листов-
ки, и специалиста, обслуживающего систе-
му дозвона. А поскольку ГУП «Мосгор-
транс» - организация самоокупаемая, за
все рекламные трюки самодеятельных
предпринимателей приходится платить
нам.

ЗА ЧЕЙ СЧЕТ
ОСТАНОВКИ
«БРЕЕМ»?
Ольга ТЕРНО,
начальник
пресс-службы
ГУП 
«Мосгортранс»

Борис КОПРОВ,
доктор физико-математических
наук, сотрудник Института
физики атмосферы РАН:

- Нужен ветерок посильнее, чтобы
выдувал из города все вредные ве-
щества. В сводках экомониторинга
про загрязнение воздуха говорят
очень непонятно, и жители никогда
не знают, что делать, если превы-
шен уровень того или иного вредно-
го соединения в том или ином рай-
оне Москвы. Хорошо бы им это объ-
яснять...

Дмитрий КОЗЛОВ,
ректор Московского
государственного университета
природообустройства:

- Беда в том, что у наших районных
властей и служб городского хозяйства
на местах нет данных мониторинга, ко-
торым занимаются и экологи, и Мос-
гидромет, и Санэпиднадзор, и так да-
лее. Специалисты не знают, какой
именно газон пылит, какая детская
площадка фонит, где превышено со-
держание вредных примесей в возду-
хе, в воде. А общие данные по городу

или по округу - это как средняя темпе-
ратура по больнице. Поэтому данные
всех экологических мониторингов не-
обходимо сосредоточить в Мосгидро-
мете или МЧС. У этих служб есть воз-
можность оперативной передачи базы
данных в любой московский район. То-
гда от усилий ученых, инспекторов и
радеющих за экологию горожан будет
отдача.

Владимир КУЗНЕЦОВ,
председатель Московской
жилищной ассоциации:

- Главная причина того, что мы
дышим грязным воздухом, не в ма-
шинах, промышленных выбросах и
тому подобных вещах, а в людях.
Мы еще не привыкли считать воздух
богатством, причем общим и бес-
ценным. Но кроме разъяснений это-
го нужны эффективные шаги. Да-
вайте откроем телефонную «горя-
чую линию», - пусть люди звонят,
если, к примеру, увидят, что проеха-
ла машина, оставляя за собой
шлейф дыма и запах горелого мас-

ла... А власти должны эти сигналы
проверять и принимать меры. И не
надо путать заботу о нормальных ус-
ловиях жизни со стукачеством: на
Западе разницу понимают, а у нас
почему-то не хотят. По привычке
ждем, когда гром грянет?..

Татьяна ЕМБУЛАЕВА,
руководитель
представительства
Европейского банка
реконструкции и развития:

- Прежде всего нерешенная проб-
лема Москвы – это автомобили. В
Берлине или Париже, например, ав-
томобилей не меньше, чем в Москве,
но воздух совершенно не сравним. В
европейских городах можно гулять
часами, не испытывая никакого дис-
комфорта, часовая же прогулка в лю-
бом районе российской столицы –
настоящее испытание из-за крайне
загазованного воздуха. Понятно, по-
чему: в отличие от Берлина и Парижа
в Москве требования к бензину очень
низкие.

Надежда СУХОРУКОВА,
член правления ЖСК, ЮВАО: 

- Не только я и не только жители на-
шего дома страдают от деятельности
фирмы, расположенной у нас под но-
сом. Там окрашивают детали кузовов
легковых автомобилей. Неоднократно
мы ставили вопрос о законности дея-
тельности этой фирмы в жилом квар-
тале. На уровне главы управы района
проблема, казалось, была решена:
контролирующие органы выдали
предписание, и фирма закрылась, но
только на время. Сейчас опять мы ды-
шим ядовитыми испарениями.

Николай ЕВДОКИМОВ,
директор выставочного 
зала-музея «Наследие»:

- Не буду, наверное, оригиналь-
ным, – на мой взгляд, московскому
воздуху больше всего мешают авто-
мобили и заводы. Кроме того, конеч-
но, воздух изрядно загрязняют
стройки. Рядом с нашим выставоч-
ным залом, который располагается в
Бирюлеве Восточном, к счастью, ни-
чего не строится, а вот в Тушине, где
я живу, стройки ведутся постоянно.
Пыль и грязь от них мешает дышать
москвичам, но, с другой стороны, без
этого нельзя – город растет, это есте-
ственный процесс...
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В ДОРОЖНОЙ «ОДЕЖДЕ» КАЖДЫЙ
МАТЕРИАЛ ИМЕЕТ ПРЕДЕЛ ПРОЧНОСТИ.
НО ДЛЯ ЛЮДЕЙ НЕТ ПРЕДЕЛА В ПОИСКЕ
БОЛЕЕ ПРОЧНЫХ «ОДЕЖД»

От первого лица
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ТРУДНЕЕ ВЫЕХАТЬ И ВЪЕХАТЬ

- Александр Александрович, в ведении
вашего предприятия находятся едва ли
не самые напряженные по интенсивности
движения автотрассы страны - МКАД и
ТТК (третье транспортное кольцо). На
подходе еще одно кольцо - четвертое.
Как вы думаете, поможет оно снизить
остроту транспортной ситуации в столи-
це?

- Эффект от реализации этого проекта
будет. Могу провести аналогию с ТТК.
Поначалу им пользовались сравнительно
мало - каждому водителю необходимо
было время, чтобы, так скажем, разве-
дать и освоить новую трассу. Но посмот-
рите, как поднялся статус магистрали по-
сле введения ограничений на въезд гру-
зового транспорта в центр! Сейчас ТТК
стало важной грузовой артерией. И на
МКАД, когда едешь в шесть утра, видишь
сплошные колонны грузовиков. Ясно, что
таких дорог должно быть больше. Но
сразу оговорюсь: ежегодный прирост ав-
томобилей и, соответственно, увеличение
плотности транспортного потока таковы,
что сами по себе кольца проблему не ре-
шат. Заметного результата можно до-
биться только на основе комплексного
подхода. Именно в этом направлении и
предпринимаются сейчас усилия.

- И в чем же состоит комплексный под-
ход?

- Надо не только наращивать число ко-
лец, но и увеличивать пропускную спо-
собность действующих так называемых
вылетных трасс и строить новые. Надо
понимать, что главная причина пробок на
МКАД и ТТК не в том, что они не в состо-
янии пропустить нарастающий транс-
портный поток, а в том, что не могут его
выпустить. Примером комплексных ре-
шений, которые осуществляются прави-
тельством Москвы в последние годы,
можно считать реконструкцию Киевского
и Боровского шоссе. Будущее именно за
такими разветвлениями с выходом на
широкие лучевые трассы.

А посмотрите, что было до реконструк-
ции на Ленинградке - всегда перед «Ди-
намо» пробка стояла. Теперь же машины,
которые едут прямо, уходят в тоннель, а
те, кому надо сворачивать, идут поверху.
Такая реконструкция дается очень непро-
сто в условиях сложившейся историче-
ской застройки. Конечно, было бы лучше
сделать это вчера, но приходится счи-
таться с реальностью. 

- С началом лета начинаются, навер-
ное, сезонные трудности?

- Безусловно. Жители столицы начи-
нают активно мигрировать за город и об-
ратно. И это вообще-то беда: по пятни-
цам сложно выехать из города, по поне-
дельникам - въехать. Сам чувствую это
по своим утренним объездам. Раньше
выезжал на МКАД без четверти семь и за
час с небольшим успевал проехать всю
трассу, в восемь уже был на рабочем ме-
сте. Теперь выезжаю раньше, в самом
начале седьмого, потому что в Москву
надо въехать до половины восьмого -
иначе возможны проблемы. То же самое
касается ТТК - и здесь всю трассу надо
успеть «прокрутить» и посмотреть до по-
ловины восьмого.

- Хотя пришло лето, нельзя, пожалуй,
избежать нам разговора о делах зимы
минувшей. Известная проблема крупных
магистралей в том, что здесь интенсивно
приходится использовать противоголо-
ледные материалы (ПГМ). Что предпри-
нято в последние годы для того, чтобы
снизить вредное воздействие реагентов
на экологическую обстановку?

- Именно экологическую безопасность
ПГМ мы сейчас рассматриваем в качестве
главного критерия. Постоянно ведется
поиск и разработка новых материалов,
отвечающих этим требованиям. Минув-
шей зимой на наших магистралях приме-
нялись новые виды жидких и твердых
ПГМ с биофильными добавками. В отли-
чие от ранее применявшихся материалов
они призваны улучшать состояние почвы
и придорожной растительности. Введе-
ние в состав реагентов таких добавок по-
зволило в последние два года увеличить
прирост зеленой массы растений. Но, ко-
нечно, нельзя все сводить только к со-
вершенствованию химического состава
ПГМ. Чтобы минимизировать экологиче-
ский вред, необходимо строго следовать
правилам и нормам их применения. В за-
висимости от температуры дозировка
распределения реагентов варьируется
для жидких материалов от 30 до 95 мил-
лилитров, для твердых - от 15 до 70 грам-
мов на квадратный метр дорожного по-
лотна. Контроль за соблюдением концен-
трации реагента, соответствующей ме-
теоусловиям, проводят сотрудники наше-
го предприятия с помощью современного
прибора SOBO - 20. Принцип его работы

основан на измерении сухого остатка ос-
новного компонента, содержащегося в
ПГМ.

- Насколько мне известно, аномальные
условия минувшей зимы, когда длитель-
ные периоды тепла сменялись довольно
сильными морозами, не лучшим образом
сказывались на состоянии дорожного по-
лотна. В связи с этим какие-то корректи-
вы вам приходилось вносить?

- Могу назвать две цифры, которые го-
ворят сами за себя. Обычно в зимне-ве-
сенний период объем аварийного ремон-
та составляет 30 тыс. квадратных метров.
В этом году пришлось провести ремонт
уже на 50 тыс. квадратных метров дорож-
ного полотна.

- Автоматические противогололедные
станции (АПС) - это еще одно ноу-хау, ко-
торое уже применяется на развязках
МКАД. Получен ли ожидаемый эффект?
Сколько таких систем уже смонтировано и
намерены ли вы продолжать их внедре-
ние?

- Положительный эффект налицо. С на-
растанием интенсивности движения край-
не важно наносить реагент без снижения
пропускной способности дороги. Это и
обеспечивают АПС. В общей сложности на
восьми развязках смонтировано уже 12
станций двух модификаций - ТМС-2000 и
СОПО. Общая площадь проезжей части,
контролируемой АПС, превышает 100 тыс.
квадратных метров. Количество разбрыз-
гивающих головок составляет 958 штук.
Системы полностью компьютеризирова-
ны, имеют свои метеостанции. Датчики в
постоянном режиме контролируют мно-
жество параметров: температуру и влаж-
ность воздуха, атмосферное давление,
скорость и направление ветра, вид и ин-
тенсивность осадков, текущее состояние
дорожного покрытия. В результате систе-
ма точно прогнозирует появление гололе-
да. Располагая обобщенной информацией
о метеоусловиях, мы получили возмож-
ность планировать работы по уборке маги-
стралей и обработке их реагентами. Глав-
ный наш принцип - не бороться с гололе-
дом, а предупреждать его образование.

Что касается перспектив, то планируем
ввести в эксплуатацию еще семь АПС. Они
появятся на Варшавской, Ленинградской,
Рублево-Успенской, Волгоградской, Киев-
ской и Можайской развязках. То есть на
МКАД 15 развязок из 45 будут оборудова-
ны АПС и системами видеонаблюдения за
состоянием проезжей части.

НЕ МАРКА КРАСИТ МАШИНУ...

- Кольцевые магистрали столицы тра-
диционно являются своего рода полиго-
нами, где в реальных и весьма жестких ус-
ловиях испытывается новая дорожная
техника различного назначения. Каким
машинам - отечественным или зарубеж-
ным - отдаете предпочтение?

- Действительно, на МКАД и ТТК приме-
няются самые современные машины и
оборудование, отвечающие высоким ми-
ровым стандартам. В прошлом году ГУП
«Кольцевые магистрали» завершило ис-
пытания машин «Джетбрум» фирмы
«MARCEL BOSCHUNG AG», предназначен-
ных для скоростной уборки. Должен ска-

зать, что на МКАД они показали высокую
эффективность. На этой же магистрали
используются шнекороторные снегоочи-
стители «BOSCHUNG В-4». Несмотря на
небольшие габариты, эта машина способ-
на не только перебрасывать снег на обочи-
ну, но и грузить его в самосвал.

В летний период используются подме-
тально-уборочные машины с оборудова-
нием известных зарубежных производите-
лей - «SCHMIDT», «JOHNSTON», «BUCH-
ER», «KOBIT». Оно установлено на шасси
отечественного производства, сборка и
наладка оборудования происходит на мос-
ковских предприятиях ООО «Дормаш»,
ЗАО «Коммаш» и ОАО «Мосдормаш».
Особенно хорошо зарекомендовали себя

подметально-уборочные машины «BROD-
DWAY Senior 2000», которые незаменимы
в межсезонье.

Если говорить о ремонте, то наши под-
рядные организации тоже используют тех-
нику ведущих мировых фирм - «WIRT-
GEN», «VOGELE», «ROADTEK», «HOF-
MANN». Наше предприятие приобрело
также комплекты зарубежного оборудова-
ния для ремонта и содержания дорожных
покрытий. Это, в частности, станок для за-
делки трещин и тепловое «копье». Распо-
лагаем мы и заливщиком битумных мас-
тик, и машиной «Магнум» для ямочного
ремонта. На собственные средства для
проведения работ по демаркировке купи-
ли дорожную фрезу «WIRTGEN», которая
превосходит по характеристикам анало-
гичные машины других фирм. За счет соб-
ственных средств наше предприятие при-
обрело 10 единиц техники, которой были
доукомплектованы подрядные организа-
ции. Активно используем и отечественные
машины - МКДС-4005, МКДС-3010 и
КМСД IV, которая является аналогом из-
вестного «Унимога», а также автогрейде-
ры, снегопогрузчики и т.д. По-прежнему
незаменим трактор «Беларусь». В общем,
дело всем найдется, и каких-то особых
предпочтений в части использования рос-
сийской или импортной техники у нас нет.
Главное, чтобы работа выполнялась быст-
ро и с должным качеством.

ПРАВО НАДО ЗАСЛУЖИТЬ

- ГУП «Кольцевые магистрали» явля-
ется заказчиком по отношению к под-

рядным организациям, обслуживающим
дороги. Всегда ли качество работы под-
рядчиков вас устраивает? Какие меры
воздействия вы можете применить в от-
ношении тех, кто работает спустя рука-
ва? Как вообще действует система конт-
роля?

- К уровню содержания кольцевых ма-
гистралей предъявляются высокие тре-
бования. Это понятно: и ТТК, и МКАД -
основные артерии столицы, к тому же
очень сложные в инженерном отноше-
нии. Достаточно сказать, что на 34 кило-
метра ТТК приходится более 90 мосто-
вых сооружений, путепроводов и эста-
кад. Здесь же находится самый длинный
тоннель - Лефортовский, протяженность
которого составляет 2,8 километра.

Ежегодно Департамент ЖКХиБ прово-
дит конкурс, в ходе которого организа-
ции отстаивают свое право работать на

МКАД и ТТК. Сейчас кольцевые магист-
рали обслуживают организации, имею-
щие большой опыт, располагающие ква-
лифицированными кадрами ИТР, доста-
точным количеством современной тех-
ники и бригадами дорожных рабочих.
Контроль за подрядчиками ведем посто-
янный. Проверяется соблюдение техно-
логии, качество уборки дорог, тротуаров
и остановок общественного транспорта.
За каждой подрядной организацией за-
креплен ведущий инженер отдела убор-
ки, который оценивает состояние участ-
ка. Ежедневно проверяем работу той или
иной организации. Если выявляем недо-
статки, даем срок на их устранение. 

Должен также заметить, что мы зани-
маемся обслуживанием не только самих
дорог, но и инженерных сооружений.
Здесь тоже налажена система контроля.
Специалисты отдела инженерных соору-
жений не менее трех раз в месяц прове-
ряют качество работ с составлением со-
ответствующих актов. Если обнаружены
нарушения, на организацию налагается
штраф и выдается предписание на устра-
нение. Располагаем мы и экономически-
ми рычагами воздействия: за несвоевре-
менное выполнение заданий и низкое ка-
чество уборки можем уменьшить органи-
зации бюджетные ассигнования. Напри-
мер, в апреле такое снижение по подряд-
ным организациям составило от 1,7 до
10,8 процента.

- Наверняка ведь есть организации,
которые работают лучше других...

- Конечно. Скажем, на обслуживании
участка ТТК с наилучшей стороны прояв-

ляет себя ООО «Автодорстройсервис».
На уборочных работах на МКАД отлича-
ется ООО «Трансстромсервис», обслужи-
вающее западный участок магистрали.
По итогам прошедших месяцев текущего
года хотел бы отметить добросовестную
работу ООО «Спецэксплуатация» и ООО
«Техностройэкология», которые обслу-
живают пешеходные переходы на МКАД
и ТТК.

АСФАЛЬТ ТЯЖЕЛЕЕТ

- Вы осваиваете не только новые ма-
шины, но и даете путевку в жизнь пер-
спективным материалам. Каким именно?

- В прошлом году по инициативе Де-
партамента ЖКХиБ на участке 79-го -
87-го километров внешней стороны
МКАД мы уложили десять новых типов
асфальтобетонных смесей. Это щебеноч-
но-мастичные асфальтобетоны (ЩМА),
где применено несколько видов вяжущих
компонентов и стабилизирующих доба-
вок, а также щебень разной крупности.
Всего эти материалы уложены на 20 тыс.
квадратных метров полотна. По инициа-
тиве нашего предприятия на 25-м и 57-м
километрах внутренней стороны МКАД
на площади 7 тыс. квадратных метров
уложен асфальтобетон с противоголо-
ледной добавкой «Грикол». На одиннад-
цати участках МКАД общей площадью
почти 53 тыс. квадратных метров выпол-
нены работы с применением ЩМА на вя-
жущем компоненте «Битрек». По резуль-
татам данного эксперимента теперь при
текущем и капитальном ремонте исполь-
зоваться будут ЩМА, в том числе ЩМА
на «Битреке». А объемы солидные: капи-
тальный ремонт надо провести почти на
860 тыс. квадратных метрах дорог. Теку-
щий ремонт «картами» свыше 100 квад-
ратных метров предстоит сделать на пло-
щади почти 730 тыс. квадратных метров.

Надо отметить, что с приходом к руко-
водству департаментом Артура Львовича
Кескинова внимание к проблемам до-
рожного ремонта резко возросло. И ре-
зультат налицо. Если в прошлом году мы
сделали «двухслойку» только на Беговой
улице, то сейчас доля этой технологии
при капитальном ремонте превышает 60
процентов.

- Об этом стоит сказать подробнее. Но
сначала - что такое «двухслойка»?

- Если коротко, то это ремонт, при ко-
тором заменяются оба слоя покрытия -
верхний и нижний. Существуют конструк-
ции дорожных одежд для магистральных
грузонапряженных улиц и дорог с интен-
сивным движением транспорта и для вто-
ростепенных дорог, где интенсивность и
грузонапряженность значительно ниже.
Для грузонапряженных скоростных маги-
стралей необходимо более прочное осно-
вание и двухслойное покрытие, для более
низких категорий дорог, соответственно,
менее прочные основания и однослойные
покрытия. В последнее время, а именно с
1998 года, при капитальном ремонте за-
мене подлежал только верхний слой до-
рожного покрытия.

Но и на нижний слой действуют те же
нагрузки (за исключением истирания). В
результате их многократного повторения
он теряет свою несущую способность.
Конструкция дорожной одежды рассчи-
тывается при условии, что все применяе-
мые материалы работают в упругой ста-
дии. Каждый материал имеет предел
прочности. Нижние слои на магистраль-
ных улицах исчерпали свой запас проч-
ности в упругой стадии, в связи с чем
колейность образуется не только от ис-
тирания верхнего слоя, но и от потери
несущей способности нижних слоев до-
рожной одежды. То есть верхний слой не
только истирается, но и вдавливается в
нижние слои. 

Решение проблемы – замена обоих
слоев дорожного покрытия с применени-
ем более прочных многощебенистых ас-
фальтобетонов. Кроме того, толщина
нижних слоев уменьшается за счет фре-
зерования (срезки) покрытия, что еще
более интенсивно сказывается на умень-
шении несущей способности дорожной
одежды. Это, кстати, и подтвердилось
исследованиями, проведенными в 2006
году по поручению Департамента ЖКХиБ
с привлечением лаборатории института
«СоюздорНИИ». Поэтому сейчас весь ка-
питальный ремонт мы и другие город-
ские организации производим с заменой
нижнего слоя. Но чтобы это произошло,
понадобились и соответствующие иссле-
дования, и принципиальная позиция де-
партамента, который смог сказать прав-
ду, объяснить и доказать правоту именно
такого подхода к ремонту, добиться вы-
деления необходимых средств.

Александру НАЛОГИНУ 55
лет. Он окончил Московский
институт народного хозяйства
им. Плеханова. Четверть века
отдал коммунальному хозяйству
Москвы - руководил автодормех-
базой и РСУ, с 1994 года возгла-
влял ОАО ДРСУ. Более четырех
лет является генеральным дире-
ктором ГУП «Кольцевые магист-
рали». Награжден медалью «В
память 850-летия Москвы», от-
мечен благодарностями прави-
тельства столицы, удостоен зва-
ний «Почетный дорожник Рос-
сии» и «Заслуженный работник
жилищно-коммунального хозяй-
ства Российской Федерации».

Александр НАЛОГИН:

КОЛЬЦА ГОРОДУ К ЛИЦУ
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Пресс-конференция пред-
принимателей Андрея Лу-
гового и Дмитрия Ковтуна

произвела на прошлой неделе
эффект разорвавшейся бомбы.
Но лично мне все это напомина-
ет междусобойчик людей, близ-
ких к Березовскому, и ничего
больше. Потому и относиться к
этому шоу стоит с изрядной до-
лей скепсиса.

То, что окружение некогда
всесильного олигарха - предель-
но скользкое и сплошь крими-
нальное, сомнений ни у кого не
вызывает. За исключением анг-
лийских властей, которые про-
должают считать Бориса Абра-
мовича неким политическим
эмигрантом и главным «демо-
кратизатором» России. Хочется
верить, что открыть глаза на ис-
тинное лицо этого человека
официальному Лондону помогут

такие вот грязные истории, свя-
занные с окружением Березов-
ского. Если они не верят нашим
правоохранительным органам,
пусть внимательней присмотрят-
ся к тому, что происходит у них
под боком. Может, и поймут, что
пристанище у них получил вовсе
не демократический мессия, ко-
торому подрезали крылья на ро-
дине, а обычный уголовник, ко-
торого заждались в Генеральной
прокуратуре России.

Что касается самих господ Лу-
гового и Ковтуна, то и они не ка-
жутся невинными овечками.
Впрочем, и монстрами их не на-
зовешь. Это люди, которые дол-
гое время тоже работали в ко-
манде Бориса Абрамовича, и в
отношении них ни у кого не
должно оставаться иллюзий. Я
не думаю, что рядом с Березов-
ским хоть какое-то продолжи-

тельное время могли оставаться
люди высоких моральных прин-
ципов и особой любви к Родине. 

На пресс-конференции я, при-
знаюсь, особых откровений и не
услышал. Взять хотя бы предпо-
ложение о том, что Березовский
мог быть завербован британской
разведкой еще в бытность сек-
ретарем российского Совбеза.
Проверить или опровергнуть это
невозможно. Наверняка контак-
ты с английскими разведчиками,
дипломатами, контрразведчика-
ми у БАБа были. Но это вовсе не
означает, что Борис Абрамович
был агентом, который в тайни-
ках передавал какую-то инфор-
мацию.

То, что британская разведка
должна была работать в окруже-
нии Березовского, - не новость.
Но когда речь заводят о том, что
через Лугового якобы пытались
завербовать крупного кремлев-
ского чиновника и использовать
для давления на него факт нали-
чия банковских счетов в Лондо-
не... Эта информация может
иметь под собой логическое
обоснование, только если Луго-
вой о ней знал. Но чего же он то-
гда молчал?! Если он патриот
России, то должен был немед-

ленно обратиться в нашу контр-
разведку. Тогда бы вся эта опера-
ция шла уже под контролем на-
ших спецслужб. Не обратился...

Тем самым подобные заявле-
ния несколько девальвированы.
Я бы на месте нашей контрраз-
ведки не просто перепроверил
информацию, которую изложи-
ли Ковтун и Луговой, но и задал
вопрос: ребята, вы сотрудничали
с британской разведкой? Вы
оказывали ей какое-то содейст-
вие или скрывали сам факт вер-
бовочного подхода к вам со сто-
роны наших оппонентов?

С другой стороны, совершен-
но очевиден факт, что убийство
Литвиненко не является делом
рук ни наших спецслужб, ни тем
более нашего государства.
Грязь, которая сейчас всплывает
в СМИ, лишний раз доказывает,
что в окружении Березовского
могли родиться любые планы,
любые сумасбродные идеи. И в
том числе - варварское, медлен-
ное убиение Литвиненко на гла-
зах у чувственных обывателей...

Хотя это действительно могло
быть использовано и спецслуж-
бами туманного Альбиона для...
сведения счетов с российскими
коллегами! Не будем забывать о
недавней пощечине, которую по-
лучили в нашей стране англий-
ские спецслужбы. Я имею в виду

памятную операцию с камнем.
Это была такая пощечина, кото-
рая не забывается. Тогда британ-
ская разведка утерлась по полной
программе. Более того, была
скомпрометирована ее связь с не-
которыми общественными орга-
низациями России. Вполне воз-
можно, представители англий-
ских спецслужб могли через ок-
ружение Березовского продумать
или подсказать идею такой мести.

Разведки и контрразведки
всегда были инструментом госу-
дарственной политики. Не став
выдворять английских разведчи-
ков, работавших под дипломати-
ческим прикрытием, Россия по-
казала миру абсолютно правиль-
ный пример и новый механизм
разоблачения разведопераций.
Не надо широко открывать по
этому поводу глаза - таковы пра-
вила игры: часть информации,
необходимой для принятия пра-
вильных решений, нужно добы-
вать. И лучше, мне кажется, об-
ращать внимание на нормы мо-
рали, нравственности, нежели
устраивать публичные скандалы.

Наш МИД заявил, что вся эта
возня не лучшим образом ска-
зывается на российско-британ-
ских отношениях. Но отношения
- одна параллель, а грязный
скандал вокруг Березовского -
другая. Условно они пересекают-

ся, но кардинально повлиять
друг на друга вряд ли могут. От-
ношения надо укреплять и раз-
вивать, а «криминальный та-
лант» Березовского, нашедший
продолжение на английской поч-
ве, - демонтировать.

Вообще же, все это начинает
напоминать какие-то элементы
«холодной войны».

В прошлом веке, если помни-
те, «холодная война» начиналась
не только со знаменитой речи
Черчилля, но и с создания проти-
воборствующих блоков - НАТО и
Организации Варшавского Дого-
вора. Сегодня один из этих бло-
ков - Североатлантический аль-
янс - расширяется. В качестве
альтернативы ему появляются
другие военно-политические бло-
ки. «Холодная война» начиналась
с разработки новых ракетных си-
стем, создания атомных бомб. А
сегодня Россия вынуждена при-
нимать контрмеры, создавать но-
вые виды вооружения в ответ на
размещение в Европе элементов
американской системы ПРО.

Есть реальная опасность втя-
нуться в новую гонку вооруже-
ний, по сравнению с которой все
эти круги по воде, пошедшие по-
сле смерти Литвиненко, пока-
жутся цветочками. Но хотелось
бы надеяться, что мир все-таки
поумнел...

Геннадий ГУДКОВ,
член Комитета по безопасности
Государственной думы РФ

Любому у нас хорошо известна,
конечно, пословица про две глав-
ные беды России. Повторяют ее,

эту пословицу, так часто, что она, пожа-
луй, стала уже сущей банальностью.
Проблема лишь в том, что никто, собст-
венно, не предлагает, как же нам эти бе-
ды преодолевать.

Между тем надо бы наконец от слов
и к делу перейти. Так вот, именно этот
переход от слов к конкретному делу по
крайней мере в отношении одной из
главных бед страны – дорог – иниции-
ровали недавно депутаты Государствен-
ной думы РФ, представляющие партию
«Единая Россия».

Речь идет о том, что парламентарии
самой представительной фракции Го-
сударственной думы РФ выступили с
инициативой о выделении дополни-
тельных средств на восстановление
дорог в регионах. На совместном засе-
дании с сотрудниками Министерства
транспорта РФ и главами областных
центров они обнародовали свой но-
вый проект, предложив, в частности,
выделить не менее двадцати миллиар-
дов рублей на ремонт дорог в городах
с населением не более одного милли-
она.

Не могу не привести слова замести-
теля председателя Государственной ду-
мы РФ, секретаря президиума генсове-
та партии «Единая Россия» Вячеслава
Володина. На упомянутом совещании
он, в частности, заявил, что в распреде-
лении выделяемых на ремонт дорог

средств не будет любимчиков, не будет
тех, кто ближе и кто дальше от центра,
- все получат необходимое финансиро-
вание. Мы предложили средства меж-
ду городами распределять исключи-
тельно по справедливости, исходя из
критерия численности их населения.
Соответственно, в рамках этого проек-
та, к примеру, Иваново получит в ны-
нешнем году 311 миллионов рублей,
Ижевск – 465 миллионов, Астрахань –
374 миллиона, Красноярск – 691 мил-
лион рублей и т.д. Не будут вместе с
тем обойдены финансированием даже
и малые города - те, в которых прожи-
вает менее 100 тысяч человек. Каждый
получит около 70 миллионов рублей.
Пойти выделяемые средства должны
исключительно на ремонт старых до-
рог, а не на строительство новых. А по-
ступят они в казну всех этих городов
уже к концу нынешнего года.

Спрашивают, однако, реальный ли

это проект? Безусловно, он вполне реа-
лен. Дорожно-коммунальные службы в
региональных городах давно уже ждут
этих денег. Теперь давние ожидания на-
конец начинают сбываться. Иной воп-
рос, хватит ли выделяемых денег, чтобы
полностью отремонтировать дороги?
Увы, парламентарии ясно понимают:
этих средств далеко не достаточно для
улучшения состояния всей сети сущест-
вующих городских и уличных дорог. Но
благодаря им по крайней мере может
быть положено хотя бы начало этому
улучшению. Люди, которые ездят по до-
рогам в регионах, безусловно, скажут
спасибо парламентариям за выполнен-
ную работу.

За исключением, пожалуй, разве что
городов, в которых население сущест-
венно превышает миллион человек. В их
числе - Санкт-Петербург и Москва.
Справедливо спрашивают, почему, соб-
ственно, эти города не входят в наш

список? Ведь и в них с качеством дорог
тоже далеко не все так хорошо, как бы
хотелось.

Однако ведь и то правда, что обе рос-
сийские столицы у нас попадают в дру-
гую категорию – федерального финан-
сирования, в которую далеко не всегда
попадают большие и малые города в
регионах. По сравнению с остальной
Россией Москва и Санкт-Петербург, со-
гласимся, еще в более или менее благо-
приятном положении. Во всяком слу-
чае, сравнивать состояние дорог в обе-
их столицах с положением дел в регио-
нальных городах просто не приходится.
Никто же не будет спорить, что обе сто-
лицы располагают куда большими соб-
ственными ресурсами для дорожно-
восстановительных работ.

Могут, конечно, спросить: почему
речь идет о дорогах только в городах?
Ведь куда важнее транспортные арте-
рии, которые связывают эти города.
Нет, речь идет не только о городах. Во-
первых, все проблемы транспортной
отрасли решаются на основании комп-
лексных транспортных схем развития
городов. Во-вторых, федеральные до-
роги (а именно они - транспортные ар-
терии, связывающие города) – совер-
шенно иная статья финансирования.
«Единая Россия» ежегодно добивается
увеличения ассигнований на дороги
федерального значения. Два года назад

оно составляло около 90 миллиардов
рублей, в нынешнем году – уже 200
миллиардов. Конечно, и этого мало. По-
этому на будущую трехлетку парламен-
тарии намечают более серьезный рост
финансирования дорожной отрасли.

Куда более серьезный вопрос, кото-
рый также стоит в повестке дня: слож-
но ли контролировать расходование
выделенных государственных средств
при ремонте дорог? Не секрет, мы час-
то сталкиваемся с тем, что вместо необ-
ходимого количества слоев асфальта
кладут меньше, а деньги исчезают в не-
понятном направлении. Это действи-
тельно беда из бед, осложняемая тем,
что контролировать дорожников очень
сложно.

Да, сложно. Но возможно! Было бы
желание! Именно этому парламента-
рии и намерены уделить главное вни-
мание. Иначе ведь не заработает сама
программа.

А если же она заработает, есть шанс,
что мы наконец начнем избавляться от
одной из своих традиционных бед. Мы
обязаны это сделать. Нашему поколе-
нию достался очень бурный рост чис-
ленности автомобилей, который приво-
дит к необходимости более чем значи-
тельных капиталовложений именно в
дорожную отрасль. Да, конечно, в пол-
ном объеме их пока не хватает. Но если
действительно с умом расходовать то,
что уже можно выделить на наши доро-
ги, это будет не такой уж и малый
вклад.

Виктор ЛАЗУТКИН,
заместитель председателя Комитета 
по промышленности, cтроительству 
и наукоемким технологиям 
Государственной думы РФ

СТАНЕТ ЛИ ОДНОЙ БЕДОЙ МЕНЬШЕ?

Российской столице угрожа-
ет новая конфликтная си-
туация – подобная той, что

год назад сложилась в Южном
Бутове. Речь идет об обостряю-
щемся конфликте интересов на
территории природного парка
«Москворецкий».

Здесь, с одной стороны, са-
довые товарищества «Огород-
ник» и «Речник» ведут капи-
тальное строительство без со-
ответствующих на то разреше-
ний. Этим, с другой стороны,
серьезно обеспокоены москов-
ские власти. Наконец, конфлик-
том уже заинтересовалась Об-
щественная палата РФ. О наме-
рениях защитить права местных
жителей на землю заявил, в ча-
стности, председатель одной из
ее комиссий, известный адвокат
Анатолий Кучерена. Вопрос,
правда, в том, насколько вооб-

ще правомерна в данном случае
защита?

История конфликта такова. В
1950-е годы в Крылатской пойме
(сейчас это Западный админист-
ративный округ) работникам ме-
стной станции аэрации совмест-
ным постановлением Моссовета
и Мособлисполкома были выде-
лены участки под яблоневые са-
ды для укрепления правого бере-
га Москвы-реки. Правда, без их
закрепления и без разрешения
строить на них что-либо, кроме
домиков летнего типа для хране-
ния садового инвентаря. Однако
в начале 1990-х годов в ситуации
правового вакуума тут разверну-
лось масштабное строительство
коттеджей. За последние не-
сколько лет на месте былых са-
дов возник поселок с роскошны-
ми 2-3-этажными особняками,
под описание летних сарайчиков

для инвентаря никак не подпада-
ющими.

Природный парк «Москворец-
кий» входит в состав особо охра-
няемых природных территорий.
Это один из крупнейших природ-
но-территориальных комплексов
Москвы с редким видовым со-
ставом как растений, так и жи-
вотных. Кроме того, это водоох-
ранная зона Москвы-реки. Вот на
этой-то земле (частично муници-
пальной, частично федеральной)
и возведены дома «речников» и
«огородников» без положитель-
ного заключения государствен-
ной экологической экспертизы, а
также целого ряда других обяза-
тельных согласований. Но речь
идет не только о незаконной за-
стройке. «Речники» и «огородни-
ки» незаконно подключаются к
городским коммуникациям,
электросетям, сбрасывают быто-
вые отходы в реку. И за всю эту
халяву из своего кармана платят
москвичи.

Мало того, городу нанесен
еще более серьезный ущерб: вы-
яснилось, что строящийся Крас-
нопресненский мост был пере-
двинут на три километра в сторо-
ну, чтобы обойти де-юре несуще-
ствующие поселки.

Как бы то ни было, сейчас го-
род справедливо решил, что дол-
жен добиваться полного сноса
незаконных строений, чтобы вер-
нуть Крылатской пойме ее изна-
чальное предназначение – парка.
Однако попытки столичных вла-
стей решить вопрос этих земель
в пользу государства наталкива-
ются на немалые препятствия.

Проблема заключается в том,
что в возведенных на них домах
ныне проживают отнюдь не
пенсионеры и ветераны, неко-
гда разбивавшие яблоневые са-
ды, а весьма привилегирован-
ные люди. В списке «речников»
и «огородников» фигурируют
депутаты, заслуженные арти-
сты, руководители крупных
строительных фирм и метал-
лургических концернов, даже
главы субъектов РФ. Помимо
того, за «Речником» и «Огород-
ником» стоят организованные
преступные группировки, чему
есть документальные подтвер-
ждения.

Сейчас «речники» и «огород-
ники» явно активизируют борьбу
со столичным правительством.
Стоит, наверное, ожидать, что че-
рез самые различные государст-
венные учреждения они будут

предпринимать попытки всеми
средствами разрешить этот кон-
фликт в свою пользу, не давая
государству возможности защи-
тить собственные права и инте-
ресы. По интернету, например,
уже активно циркулирует инфор-
мация с жалобными стенаниями
«пенсионеров» и «ветеранов» на
такой же произвол столичных
властей, как и в Южном Бутове.
Ну где, спросить, видано, чтобы
наши пенсионеры так активно
«путешествовали» по интерне-
ту?!

Сама же ситуация в Крылат-
ском существенно отличается от
конфликта в Южном Бутове.
Жители последнего все же име-
ли правоустанавливающие до-
кументы на свое жилье, а дома
предназначались под снос для
возведения муниципального
жилья. В данном же случае сама
застройка незаконна. Более то-
го, речь вообще не может идти о
строительстве на указанной тер-
ритории, так как она представ-
ляет собой природоохранную
зону. Не может в данном случае
идти речь и о «дачной амни-
стии». Почему? Да хотя бы уже
потому, что в том же вышеупо-
мянутом постановлении Моссо-
вета и Мособлисполкома чер-
ным по белому написано: жилая
застройка исключена.

Проблема, увы, серьезно ос-
ложнена тем, что пресечение са-
мовольного строительства тре-
бует серьезных доработок в на-
шем законодательстве. Необхо-
димо внести изменения в феде-
ральное законодательство в час-
ти установления уголовной от-
ветственности как за самоволь-
ное строительство, так и за само-
вольное занятие земельных уча-
стков. Столичные правовые акты
также нуждаются в поправках в
части наделения московских вла-
стей правом обращения в суд с
исками о признании объектов,
расположенных на особо охраня-
емых природных территориях,
самовольной постройкой.

И самое главное, на борьбу не-
обходимо мобилизовать не одну
только прокуратуру города. Да,
она занимается расследованием
законности застройки Крылат-
ской поймы. Но для того чтобы
охватить все 845 строений, неза-
конно здесь выстроенных, про-
сто не хватает кадров. Без помо-
щи других государственных ин-
станций, которые также должны
следить за тем, как используют-
ся земли, одним прокурорам не
справиться.

Процесс будет идти, безуслов-
но, нелегко. Но закончиться он
должен однозначно в пользу го-
сударства.

Олег МИТВОЛЬ,
заместитель руководителя
Федеральной службы 
по надзору в сфере
природопользования
(Росприроднадзор)

МИР ХИЖИНАМ, ВОЙНА ДВОРЦАМ

ПО «КОРОЛЮ» - И СВИТА
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ГОСУДАРСТВУ ВСЕ ТРУДНЕЕ ЗАЩИЩАТЬ СВОИ
ПРАВА И ИНТЕРЕСЫ  В БОРЬБЕ  С ТЕМИ, 

КТО СОБСТВЕННЫЕ ПРАВА МЕРЯЕТ
ДОЛЖНОСТЬЮ ИЛИ КОШЕЛЬКОМ
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ОАО «Московская объеди-
ненная энергетическая
компания» (МОЭК) по

плановому ремонту от горячего
водоснабжения отключило
6732 строения, из которых 4737
- жилые дома, сообщили в по-
недельник, 4 июня, в пресс-цен-
тре компании. Там добавили,
что отключения происходят во
всех административных округах
Москвы.

Начальник Центральной дис-
петчерской службы МОЭК Ва-
лерий Маслов рассказал, что в
некоторых районах ремонт и
реконструкция тепловых сетей
уже закончены, и горячая вода
пошла в 6895 зданиях (всего
профилактическое отключение
горячего водоснабжения запла-
нировано провести в 43 484
зданиях), что составляет 15,85
процента от общего количества
зданий, которые МОЭК обеспе-
чивает горячей водой и отопле-
нием. Также горячее водоснаб-
жение уже возобновлено на
6235 жилых объектах, что со-

ставляет 21,94 процента от
28430 жилых зданий, находя-
щихся в зоне обслуживания
компании.

В. Маслов сообщил также,
что всего за время летней ре-
монтной кампании запланиро-
вано реконструировать и отре-
монтировать 385 километров
тепловых сетей города. На сего-
дня 78,8 километра уже отре-
монтировано, причем 38,8 км
из них переложено на трубы из
сшитого полиэтилена и в 7,1 км
- в пенополиуретановой изоля-
ции.

За время ремонтной кампа-
нии планируется подготовить
42 районных и 31 квартальную
тепловую станцию, а также 111
малых котельных. Уже законче-
ны капитальный ремонт и ре-
конструкция на 103 ЦТП (цент-
ральных тепловых пунктах) из
403 запланированных. Завер-
шен также планово-предупре-
дительный ремонт на 1629 ЦТП
из 8336 запланированных.

Владимир НАЗАРОВ
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Крупнейший в России опера-
тор пассажирских перевозок ГУП
«Мосгортранс» будет реоргани-
зован в ближайшее время, сооб-
щили в среду, 30 мая, в админи-
страции столицы. Из государст-
венного унитарного предприятия
выделят ГУП «Научно-исследо-
вательский и проектный инсти-
тут городского транспорта Моск-
вы», учредителем которого вы-
ступит Департамент имущества
города. Подчиняться ГУП «Мос-
гортрансНИИпроект» будет Де-
партаменту транспорта и связи.

МосгортрансНИИпроект зай-
мется проведением научно-ис-
следовательских, конструктор-
ских и проектных разработок,
проведением научных исследо-
ваний в целях развития город-
ского пассажирского транспор-
та, разработкой автоматизиро-
ванных систем управления дви-
жением транспорта.

В свою очередь ГУП «Мосгор-
транс» внесет в установленном
порядке изменения в устав пред-
приятия и определит перечень
движимого и недвижимого иму-
щества, передаваемого по раз-
делительному балансу новой
структуре.
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НОВАЯ МОДЕЛЬ
МОСГОРТРАНСА

4
АЛЬТЕРНАТИВНУЮ СЛУЖБУ 
МОЖНО ПРОХОДИТЬ 
И НА ПОЧТЕ.
НО МУЖСКОЕ ЛИ ЭТО ДЕЛО?

День за днем:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (223), 6 - 12 июня 2007

Столичные власти решили уве-
ковечить память выдающегося
российского хирурга-офтальмоло-
га Святослава Федорова, сообщи-
ли в четверг, 31 мая, в админист-
рации города. Имя академика бу-
дет присвоено парку, расположен-
ному в Бескудниковском районе,
за кинотеатром «Ереван», на пере-
сечении Дмитровского шоссе и Се-
лигерской улицы.

На памятной доске будет напи-
сано: «Парк имени Святослава Фе-
дорова назван в 2007 году в па-
мять выдающегося российского
офтальмохирурга, академика Свя-
тослава Николаевича Федорова
(1927-2000)».

ПАРК СВЯТОСЛАВА
ФЕДОРОВА

ЧЕТВЕРГ,31.05

Координационный совет и ра-
бочая группа по вопросам строи-
тельства транспортно-пересадоч-
ных узлов созданы в Москве, со-
общили в городской администра-
ции в пятницу, 1 июня. Координа-
ционный совет создан для обес-
печения эффективного выполне-
ния и координации работ по стро-
ительству транспортно-переса-
дочных узлов в столице. В состав
совета входят представители ор-
ганов исполнительной власти
Москвы, а также других органи-
заций. Его главой назначен пер-
вый заместитель мэра в прави-
тельстве столицы, руководитель
Комплекса городского хозяйства
Петр Аксенов.

Координационный совет будет
осуществлять руководство по во-
просам подготовки градострои-
тельной и конкурсной документа-
ции, проведения конкурсов, за-
ключения контрактов, реализа-
ции инвестиционных проектов,
предварительного рассмотрения
поступающих проектов транс-
портно-пересадочных узлов. Ко-
ординационный совет будет так-
же заниматься организацией вы-
ставок, семинаров и конферен-
ций по проблемам строительства
узлов.

При координационном совете
по вопросам строительства
транспортно-пересадочных узлов
создана рабочая группа, которая
будет координировать деятель-
ность городских организаций, ин-
весторов и заказчиков.

ТПУ - ОБЪЕКТ
КОМПЛЕКСНЫЙ

«МС» - Интерфакс 

С2007 года призывники, в отношении ко-
торых принято решение о замене воен-
ной службы по призыву альтернативной

гражданской службой, могут проходить ее на
почте в должностях оператора, почтальона и
сортировщика. 

Почта России готова принять в этом году
7820 призывников, из них в весенний призыв
- 5330 человек, в осенний - 2490 человек. Мо-
лодые люди смогут проходить альтернатив-
ную гражданскую службу в 28 филиалах ФГУП
«Почта России», в том числе и в Москве. 

Решение о направлении граждан к месту
прохождения альтернативной гражданской
службы принимают городские военные ко-
миссариаты и в соответствии с планом, утвер-
жденным Минздравсоцразвития России.

По прибытию призывника в УФПС г. Мо-
сквы работодатель заключит с ним срочный

трудовой договор на период прохождения
им альтернативной гражданской службы.
Оплата труда будет производиться в соот-
ветствии с действующей на предприятии
единой системой.

Почтовые специальности были добавле-
ны в перечень видов работ, профессий,
должностей и организаций, в которых пред-
усматривается прохождение альтернативной
гражданской службы, по инициативе Почты
России. Соответствующие предложения бы-
ли внесены в Минздравсоцразвития России
в конце 2006 года.

Нововведение будет способствовать при-
влечению внимания населения к почтовой
связи, а также решению кадровых проблем по
замещению наиболее востребованных почто-
вых специальностей.

Пресс-служба УФПС г. Москвы

Вчетверг, 31 мая, глава Российской
ассоциации предприятий водоснаб-
жения и водоотведения, гендирек-

тор Мосводоканала Станислав Храменков
и руководитель Ростехнадзора России
Константин Пуликовский подписали Со-
глашение о предотвращении негативных
влияний на окружающую среду.

Это событие во многом знаковое и по-
казательное для других предприятий Мо-
сквы и России, чья деятельность напря-
мую связана с экологической обстанов-
кой в том или ином регионе. По сути дела
контролирующий орган - Ростехнадзор
России и подконтрольные водоканалы, в
том числе и московский, ищут новые
формы сотрудничества для предотвра-
щения разного рода ЧП и техногенных ка-
тастроф.

Не секрет, что в Москве их было
немало: провалы на Трубной улице, Ле-
нинградке и т.д. Немало их было и в Мо-

сковской области, где недавно были вы-
явлены случаи заражения гепатитом че-
рез некачественную водопроводную воду.
Именно Мосводоканал занимался экс-
пертизой случившегося, оказал немед-
ленную помощь по обеззараживанию во-
ды (у водного ведомства столицы квали-
фицированная и крупнейшая в России
аварийная служба), наладил нормальное
водоснабжение. Это не единственный
случай помощи Москвы другим регионам
по предотвращению экологических и тех-
ногенных ЧП. То есть наработан большой
опыт, имеется серьезная научно-методи-
ческая база.

Ростехнадзор по роду своей деятель-
ности тоже должен следить за состояни-
ем инженерных коммуникаций и объек-
тов водопроводной сети, чтобы выявлять
и устранять недочеты в работе водной
службы и предотвращать беду. Он гото-
вит инструкции, подзаконные акты, на ос-

новании которых происходят проверки.
Так что тут большое поле для сотрудниче-
ства. Но не всегда инструкции оказывают-
ся выполнимыми. Например, Москва-ре-
ка рассматривается инспекторами как
промысловый объект для рыболовства со
всеми вытекающими отсюда последстви-
ями. Рыба и вправду в реке водится, кто-
то и впрямь рыбачит, однако ни на одном
рынке вы не найдете промысловой арте-
ли или частников, торгующих москворец-
кой рыбкой. И понятно - по экологиче-
ским причинам Москва-река де-факто
давно уже не рассматривается как рыбо-
водческий и рыболовецкий объект про-
мысловиками, но требования - очень же-
сткие - сохраняются с давних пор. И по-
нятно, что они не выполнимы в таком ги-
гантском городе, как Москва.

То есть речь идет о том, что инструкции
нужны такие, которые можно исполнить,
а не для галочки. Иначе все благие поже-

лания и предписания так и останутся в
долгом ящике или под сукном чиновника.
Как говорится, жизнь - жизнью, а бумаги
- бумагами...

Чтобы этого не случилось сформиро-
ваны специальные рабочие группы из
специалистов водной отрасли и инспек-
торов. Они займутся созданием во-пер-
вых, удобоваримых инструкций, чтобы
добиться их безусловного выполнения и
избавиться от ненужной волокиты, во-
вторых, особое внимание будет уделено
болевым точкам российских водокана-
лов: устаревшему оборудованию, состоя-
нию водопроводных сетей.

В рабочих группах постараются найти
общий язык и взаимопонимание. В Рос-
технадзоре считают, что подобное сот-
рудничество резко повысит эффектив-
ность работы контролеров, а в Россий-
ской ассоциации предприятий водоснаб-
жения и водоотведения уверены, что ЧП
по вине служб Мосводоканала станет
меньше. В итоге должны выиграть потре-
бители...

Николай ПЕРМЯКОВ

БЕЗ ТРУДА НЕ СТАНЕТ ЧИСТОЮ ВОДА

Си Танка - «большая нога» -
это имя индейца, который
в День защиты детей сидел

под дубом в парке «Кузьминки».
Через его широкое лицо прохо-
дила красная полоса, и бледно-
лицые братья из старших клас-
сов шептались за его спиной:
значит ли это, что индеец вышел
на тропу войны? Или он всегда в
боевой раскраске борется за чи-
стую планету?

Здесь надо сделать одно важ-
ное пояснение. Си Танко - не ря-
женый, он индеец настоящий,
американский. Родители его
полвека тому назад переехали в
СССР из США, а их сын теперь
служит в Кузьминках инспекто-
ром по охране природы. В этот
день он был одним из вождей
«племени» юных экологов.

Краснокожий разложил на пе-
нечке зеленые растения, и ребя-
та наперебой рассказывали, что
подорожник останавливает
кровь, а чистотел - выводит бо-
родавки. А еще городские дети
знали, что мох на дереве растет
с северной стороны.

Команды сменяли одна дру-
гую, отвечали на вопросы ин-
дейца и неслись на следующую
площадку маршрута. 

...Так проходил конкурс «Ка-
ждой травинке брат» на терри-

тории эколого-просветитель-
ского центра «Кузьминки». Де-
сятый раз  в День защиты детей
здесь отмечают и день Кузь-
минского парка. Ровно в 11 ут-
ра заиграла музыка, и праздник
начался.

Уголок парка, где разворачи-
валось все действо, живописен.
Здесь разместился дендросад, в
котором высажены самые экзо-
тические растения. Рядом в бе-
седке живет белка, которая
«орешки все грызет», а на со-
седней елке в открытом домике
кормится ее дикая сестра. На по-
ляне висит, раскачиваясь на вет-
ру, огромная расписная синяя
птица. Таких затей здесь сегодня
- пруд пруди. Кстати, о прудах!
Им посвящен один из конкурсов
- «У Дуремара».

Пока я изучала окрестность,
школьники получили маршрут-
ные листы и задумчиво устави-
лись в них. Я подошла к ребятам
из команды «Друиды». Сначала
им предстояло посетить Мисте-
ра-антипластик. Малец, изобра-
жавший этого персонажа, с важ-
ным видом стоял около корзи-
ны, куда нужно было бросать
целлофановые пакеты. За три
пакета Мистер давал в качестве
награды зеленую сумочку. Она
прослужит ребятам, обеспокоен-

ным состоянием экологии, го-
раздо дольше, чем обыкновен-
ный пластиковый пакет.

Когда в апреле центр «Кузь-
минки» выводит своих активи-
стов на уборку территории пар-
ка, то сбор мусора идет  по-ев-
ропейски, то есть раздельно:
стекло, пластик, железо, бума-
га. До ста мешков утиля наби-
рается! Его торжественно про-
вожают на полигон по перера-
ботке ТБО, а милые москвичи
за год натаскивают в это запо-
ведное место новые сто меш-
ков.

Команде друидов дали еще
одно задание, а я нашла методи-
ста центра, учителя биологии
Светлану Синегаеву. Она помо-
гала оборудовать площадку «У
Дуремара». На столе в плошках
с водой активно перемещались
головастики, зеленели водорос-
ли и прилипали к бортам улитки.
Под деревянным навесом поме-
стили ноутбук, и получилась ла-
боратория. 

- В Кузьминках много прудов,
поэтому мы проведем соответ-
ствующие практические занятия.
Дети сделают элементарный
анализ воды и узнают, можно ли
ее пить и   купаться в ней, - объ-
яснила Светлана. - Учитель био-
логии любой школы может по-
звонить сюда и договориться о
проведении занятий в центре. А
с прошлого года в парке работа-
ют две экологические тропы.
Причем одна из них - и для
обычных ребят, и для детей с ог-
раниченными возможностями.
Здесь жизнь кипит не только ле-
том - во все времена года что-
нибудь происходит: то в гости к
Деду Морозу ходоки идут, то
праздник «Осенние Кузьминки»
шумит.

Синегаева заторопилась по
делам, а я снова подошла к ин-
дейцу. Во время нашего разгово-
ра к моему собеседнику подле-
тела какая-то пичужка и довер-
чиво прыгала возле его мокасин.
Си Танка улыбнулся:

- Я мечтаю, чтобы это доверие
не пропадало у животных, чтобы
белочки, птицы не боялись чело-
века, рядом с которым им при-
ходится жить  в большом горо-
де...

Галина КРАСОВА

СЛУЖИТЬ МОЖНО И НА ПОЧТЕ

«БОЛЬШАЯ НОГА»
- ДРУГ ПРИРОДЫ

ЖАРКИЙ СЕЗОН МОЭК
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ОСОБЫМ ОБЪЕКТАМ
НУЖЕН МОНИТОРИНГ
Депутаты Мосгордумы в среду, 30 мая, на очередном заседании

одобрили в первом чтении законопроект «О мониторинге осо-
бых объектов нежилого фонда Москвы». В соответствии с до-

кументом к особым объектам относятся нежилые здания с больше-
пролетными конструкциями покрытия с пролетом 18 метров и бо-
лее, а также высотные нежилые здания высотой 75 и более метров.

Как пояснил депутатам глава Мосжилинспекции Александр
Стражников, произошедшие в последние годы обрушения не-
скольких таких объектов в Москве и по всему миру вызваны в пер-
вую очередь отсутствием должного контроля за их состоянием. «В
Москве обрушились Басманный рынок, аквапарк. Считаю, и это
мое мнение, что обрушение явилось следствием не ошибки архи-
тектора, а отсутствием мониторинга этих объектов», - отметил он.

А. Стражников рассказал, что, по результатам предварительных
исследований, были запрещены к эксплуатации Люблинский ры-
нок, зал одной детско-юношеской спортивной школы, а также зда-
ние Московского драматического театра им. Гоголя на улице Каза-
кова.

Согласно одобренному документу мониторинг будут осуществ-
лять специализированные организации, выбираемые на конкурс-
ной основе. Результаты мониторинга особых объектов будут со-
держаться в специальном городском банке данных.

Депутаты отметили, что в законопроекте есть ряд недостатков,
на устранение которых и доработку документа, взяли три недели.



Облик Пушкинской площади не
пострадает в ходе реконструкции
Тверской улицы, Ленинградского
проспекта и шоссе, заявил журна-
листам в субботу, 2 июня, мэр Мо-
сквы Юрий Лужков. Властями горо-
да совместно со строителями было
найдено решение по реконструкции
Пушкинской площади, не затраги-
вающее ее поверхности.

При этом столичный градона-
чальник отметил, что в настоящее
время прорабатываются вопросы
тоннельного сообщения между
Петровским и Пушкинским буль-
варами. Он подчеркнул также, что
ход реконструкции не несет ника-
кой угрозы и памятнику А.С. Пуш-
кину.

В Южном административном
округе столицы в воскресенье,
3 июня, открылись Дни Мин-
ска. Мэр Москвы Юрий Лужков
подписал распоряжение, в со-
ответствии с которым в рамках
Дней Минска на юге Москвы
пройдет выставка-ярмарка бе-
лорусских товаров, состоится
также гала-концерт мастеров
искусств белорусской столицы.
В течение нескольких дней
творческие коллективы из
Минска будут выступать в раз-
личных районах ЮАО.

В рамках Дней Минска, кото-
рые продлятся до 9 июня, в Мо-
скве пройдет несколько круг-
лых столов, посвященных пер-
спективам и проблемам эконо-
мического и культурного сот-
рудничества двух столиц.

СУББОТА,2.06

ИНФОРМ
БЮРО

ДНИ МИНСКА 
В ЮАО

Санитарные службы столи-
цы закроют для купания во-
доемы в зонах отдыха «Тро-
парево», «Академические
пруды», «Водный стадион» и
«Левобережный» из-за несо-
ответствия качества воды в
них бактериологическим
нормам, сообщили  во втор-
ник, 5 июня, в городском от-
делении Роспотребнадзора.

Взятые в этих водоемах
пробы показали наличие в
них кишечной палочки. В
ближайшее время там будут
установлены информацион-
ные щиты, запрещающие ку-
пание.

«МС» - Интерфакс 
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«ТЕПЛЫЕ» ДОМА - НЕ ТЕ,

У КОТОРЫХ ТОЛЩЕ СТЕНЫ,
А ТЕ, В ЧЕЙ ПРОЕКТ ЗАЛОЖЕН

ПРИНЦИП ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЯ
факты и комментарии

ОБЛИК ПЛОЩАДИ
НЕ ПОСТРАДАЕТ
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НЕ ПОКУПАЕШЬСЯ...

Москомнаследия продолжит
практику расторжения охранно-
арендных договоров с недобро-
совестными пользователями
зданий, являющихся объектами
исторического и культурного на-
следия, заявил в понедельник, 4
июня, глава ведомства Валерий
Шевчук. По его словам, была со-
здана специальная инвентариза-
ционная комиссия. Она уже рас-
смотрела дела более 114 поль-
зователей, по 77 из них направ-
лены уведомления о расторже-
нии охранно-арендных догово-
ров.

В. Шевчук отметил, что были
проинвентаризованы все балан-
совые объекты комитета, в ре-
зультате чего выяснилось, что из
619 объектов 112 находятся в ча-
стично руинированном и неудов-
летворительном техническом со-
стоянии. Это говорит о том, что
пользователи взяли объекты в
аренду и ждали, когда же власти
обратят на них внимание, чтобы
заставить их следить за состоя-
нием памятника. Еще порядка
200 объектов тоже требуют про-
ведения срочных мероприятий.

ГОРЕ-АРЕНДАТОРЫ

ПОНЕДЕЛЬНИК,4.06
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Специализированная выставка «Энер-
госбережение в городском хозяйстве»
стала не просто дополнением-иллюст-

рацией ко второй научно-практической кон-
ференции на эту же тему, прошедшей 31
мая в ДК Московского энергетического ин-
ститута. Содержание выставочных стендов,
а на них представили свою продукцию более
25 фирм и организаций столицы, убеди-
тельно доказали: эффективно использовать
и экономить ресурсы можно на любом уча-
стке их следования от производителя до по-
требителя, а также в процессе потребления
на любом объекте, будь то крупное промыш-
ленное предприятие или дачная постройка.
Более того, процесс энергосбережения дол-
жен начинаться уже на стадии проектирова-
ния и сооружения зданий.

Один из выступавших на конференции
показал красивую картинку-слайд -  ряд не-
больших магазинчиков в зимних сумерках,
окруженных желтовато-красным сиянием.
На самом деле зрелище страшноватое:
съемка тепловизором показала, как тепло,
на производство которого затрачено доро-
гое топливо, а на транспортировку - дорогая
энергия, просто уходит на улицу. Что этому
можно противопоставить?

Компания «Мосстрой-31» представила
на выставке теплоизоляционные строи-
тельные материалы на основе пенополи-
стирола. Именно ЗАО «Мосстрой-31» воз-
вело один из первых «теплых» домов в
России, не увеличивая толщину стен. Пено-
полистирол можно использовать  как осно-
ву для строительных блоков, но и традици-
онные строительные материалы можно
утеплить, покрыв их слоем этого современ-
ного материала.

Московский завод тепловой автоматики
показал на выставке разнообразные прибо-
ры для коммерческого учета потребления
ресурсов: газа, воды, тепла, электричества.
Многие предприятия ЖКХ столицы оснаще-
ны такими приборами.

А программно-технический комплекс
«Контар», созданный на этой фирме, позво-
ляет буквально управлять энергией. Он
предназначен в первую очередь непосредст-
венным потребителям ресурсов. На вопрос,
какое отношение имеет «Контар» к энерго-
сбережению, заместитель начальника отде-
ла Юрий Протасов ответил:

- Самое непосредственное. Наши систе-
мы контроля и регулирования позволяют

потреблять, например, ровно столько тепла,
сколько необходимо для комфортных усло-
вий.  Скажем, в офисах или образователь-
ных учреждениях с вечера до утра темпера-
туру воздуха можно снижать. Владельцам
загородных домов наши системы тоже по-
могут экономить.  «Контар» можно запро-
граммировать на всю неделю: с понедель-
ника по пятницу, пока дом пустует, поддер-
живать в нем умеренно низкую температу-
ру, а к вечеру пятницы поднять до нужного
уровня.

Возле стенда ООО «Энергоприбор» веду-
щий специалист Сергей Степанов консульти-
рует  сотрудницу ДЕЗа Дмитровского района
САО, которая столкнулась с обычной, к со-
жалению, проблемой: новые энергосберега-
ющие светильники, установленные в подъ-

ездах домов, были просто выдраны с кор-
нем. А фирма предлагает наряду с другими
электроприборами несколько вариантов
светильников в антивандальном исполнении
- пластмассовые рассеиватели, гибкие креп-
ления.

Директор ЗАО «Помпа» Анатолий Виноку-
ров охотно рассказывает о продукции своей
фирмы, хотя на выставочном стенде пред-
ставлен всего один экспонат. Но какой! Это
центробежный насос нового поколения. Не-
ужели и насосы могут работать на энерго-
сбережение? Анатолий Филиппович сначала
пошутил:

- Во-первых, такие насосы сберегают ва-
шу нервную энергию, их отличительные
особенности - надежность и тишина.  Во-
вторых, их КПД значительно выше, чем у на-
сосов предыдущего поколения. Мы обору-
довали ими микрорайон на улице Новато-
ров, и в филиал № 12 МОЭК, который зани-
мается теплоснабжением этих домов, пере-
стали поступать жалобы от жильцов на шум
и дискомфорт.

Несколько фирм представили на выстав-
ке приборы учета потребления воды, аппа-
ратуру для диагностики состояния трубо-
проводов, новые антикоррозийные материа-
лы, образцы  новейшей запорной армату-
ры... Словом, беречь и эффективно исполь-
зовать ресурсы можно везде - был бы ре-
зон.  И резон  есть: реформирование ЖКХ
сегодня выходит на очередной этап, где
главным станет грамотная эксплуатация жи-
лищного фонда и снижение затрат на ком-
мунальные услуги.

Наталья КРАСОВА

Прогноз синопти-
ков о надвигаю-
щемся на столицу
урагане – резуль-
тате смены ано-
мальной жары хо-
лодным атмо-
сферным фрон-
том - в четверг, 31
мая, растиражи-
ровали, кажется,
все СМИ. Прогноз
прозвучал не на
шутку тревожно.

Во всяком случае для
коммунальных служб. В
тот же день в Департа-

менте ЖКХиБ началась подго-
товка к ожидаемому в первый
день лета погодному сюрпри-
зу. «Штаб по урагану» гото-
вился к самым серьезным по-
следствиям: ливневому пото-
пу на улицах, десяткам пова-
ленных деревьев и прочим
сюрпризам. Для служб начал-
ся режим штормового преду-
преждения.

К счастью, обошлось без
обещанного урагана. Никакого
сравнения с сюжетами о раз-
гуле стихии, например, в Улья-
новской области, Башкирии и
других регионах, которые по-
казывало телевидение.

Тем не менее и в столице
утро пятницы случилось
«громким». Около 5 утра про-
гремели первые раскаты гро-
ма. Пошел дождь, сопровож-
давшийся довольно сильными
порывами шквалистого ветра.

Первыми на себе стихию

испытали энергетики. «Ветер
вывел из строя только в Под-
московье более 80 электро-
подстанций», - сообщит позд-
нее Виктор Шаповал, замести-
тель гендиректора ОАО «Мос-
ковская управляющая элект-
росетевая компания». На лик-
видацию последствий непого-
ды пришлось в этот день бро-
сить все ремонтные бригады
компании.

А на улицах Москвы ветром
ломало деревья. Пусть нена-
стье было и небольшой про-
должительности, но, по дан-
ным МЧС, оказались повале-
ны деревья, в частности, на
Кленовом бульваре, Нахимов-
ском проспекте, Фестиваль-
ной, Новорогожской и Южно-
портовой и некоторых других

улицах. Еще три дерева не ус-
тояли в парке «Гольяново»
(ВАО). Также в результате
шквалистого ветра поврежде-
ния получили 15 рекламных
конструкций, была порвана
пара рекламных перетяжек, в
ряде районов повалены не-
сколько дорожных знаков.

По оценке МЧС, ни одно из
упавших деревьев не причини-
ло повреждений людям, авто-
машинам, линиям электропе-
редачи или каким-либо дру-
гим городским объектам.

Доставила прошедшая гро-
за хлопот и Мосводостоку.
«Однако никаких подтоплений
и сбоев не произошло, - сооб-
щил пресс-секретарь пред-
приятия Игорь Епифанов. –
Штормовое предупреждение

было объявлено в пятницу
утром, и у нас сразу зара-
ботал штаб. Аварийные
бригады дежурили в круг-
лосуточном режиме».

Всех этих больших и не
очень больших ЧП, навер-
ное, даже не заметили спе-
шившие утром на работу
москвичи. Это ведь такая
мелочь по сравнению с
тем, что в общественный
транспорт попасть оказа-
лось невозможно! Дело в
том, что от капризов пого-
ды стало плохо даже глав-
ному серверу Мосгортран-
са, который отвечает за
терминалы-валидаторы,
считывающие единые би-
леты.

- В течение недели, когда
стояли очень высокие темпе-
ратуры, наш сервер справлял-
ся со своей работой. А вот
этот перепад температуры вы-
звал сбой в его работе. Вали-
даторы автобусов, троллейбу-
сов и трамваев перед утрен-
ним выходом на линию друж-
но дали сбой, - расскажет по-
том Ольга Терно, руководи-
тель пресс-службы ГУП «Мос-
гортранс».

Непогода привела к серьез-
ному компьютерному сбою и в
метро. Так же, как и в назем-
ном транспорте, единые про-
ездные билеты при попытке
войти в метро оказывались
заблокированными.

Впрочем, к 7 утра наруше-
ние сервера было устранено,

проинформировала вскоре
пресс-служба Мосгортранса.
Валидаторы перепрограмми-
руются в парках. Завершить
рассчитываем примерно к 12
часам. Сбой действительно
был уже вскоре ликвидиро-
ван. Пассажиры, воспользо-
вавшиеся транспортом после
11 часов, никаких проблем с
турникетами не заметили.

Мосгортранс принес изви-
нения и пообещал, что обме-
нять билеты можно и в Мос-
гортрансе, и в метрополитене.
Аннулированные проездные
билеты будут обмениваться до
8 июня.

В субботу, 2 мая, предста-
вители Департамента ЖКХиБ
отметили, что в связи с про-
шедшей грозой никаких про-
исшествий в городе не было.
Коммунальные службы до-
вольно оперативно убрали
упавшие деревья.

Но пока над столицей будет
проходить северный фронт,
вероятно повторение непого-
ды. «На территории региона
возможны повреждения ли-
ний электропередачи и связи,
падение деревьев, поврежде-
ния автомашин и строений, а
также несчастные случаи», -
заявил утром в субботу на-
чальник центра мониторинга и
прогнозирования чрезвычай-
ных ситуаций МЧС Алексей
Шапошников.

Раз так, все минувшие вы-
ходные коммунальщики про-
вели в полной готовности к
повторению чрезвычайных си-
туаций. К счастью, не сбы-
лось.

Геннадий
АЛЕКСАНДРОВ

Службу 009 называют спра-
вочно-сервисной, хотя при-
мерно восьмерых из десяти

звонящих интересуют именно
справки - адреса и телефоны, рас-
писания и тому подобная полезная
информация. Остальным нужен
сервис: вызвать такси, заказать
билеты, организовать доставку
бензина к машине, остановившей-
ся с опустевшим баком. Есть среди
них и такие, которым требуется
консультация - скажем, по поводу
перспектив слабеющего доллара.
И вот на днях руководители МГТС
представили еще одну услугу в до-
полнение к уже существующим
шестистам пятидесяти: возмож-
ность просто поговорить.

Как заметил начальник управле-
ния справочно-сервисного обслу-
живания МГТС Сергей Кунегин,
жителям мегаполисов зачастую не
хватает простого общения. Вот и
появилась новая услуга, которую
назвали «Поговорим по душам!».
Вряд ли это заинтересует одиноких
пенсионеров, потому что платить
за каждую минуту придется по 35
рублей, о чем операторы преду-
преждают честно и сразу, не пре-
тендуя при этом на службу психо-
логической помощи или телефон
доверия. Интерес к такому сервису
замечен со стороны людей актив-
ных, молодых и небедных, которые
готовы покупать все, вплоть до об-
щения. 

Заместитель генерального дире-
ктора МГТС Денис Лобанов пред-
ложил журналистам попробовать
себя в роли операторов - правда, в
облегченном режиме, отвечая на
вопросы своих же коллег. Никто не
рискнул надеть наушники и сесть у
компьютера, пришлось инициато-
ру замысла сделать это самому.
Осторожность коллег понятна:
ведь прежде чем посадить новичка
на рабочее место, его кроме проче-
го учат работать с информацион-
ными системами, быстро получать
нужные данные.

И начались вопросы: от расписа-
ния электричек на Петушки до веса
сердца кита средних размеров. Ес-
ли с расписанием ответ был дан
быстро, то наводить справки о ки-
те пришлось подольше. Но когда
поиск требует больше двух минут,
то человека не заставляют ждать и

тратить деньги попусту: оператор
сам вам перезвонит, как только
найдет ответ. Однако такое бывает
редко, в среднем разговор занима-
ет минуту и десять секунд.

Чтобы клиент остался доволен
и, когда понадобится, позвонил
снова, его интересы для телефо-
нистов - на первом месте. Потому
здесь и стараются предлагать ус-
луги, о которых многие даже не
догадываются. Вот, к примеру, в
ближайшее время МГТС начнет
проект «Мемокод». Это для тех,
кто хочет принимать звонки, не
давая своего номера телефона.
Для этого нужно сообщить в служ-
бу 009 ключевые слова, по кото-
рым вас зарегистрируют. Теперь
достаточно знать всего лишь ваш
код. Партнер набирает 009, назы-
вает пароль (то есть мемокод -
предположим, «Большой брат») -
и у вас раздается звонок. 

Популярность службы 009 рас-
тет. Год назад здесь принимали
около 50 тысяч звонков в неделю,
а теперь эта цифра почти вдвое
больше. Неудивительно, если
учесть, что с прошлого года таки-
ми услугами могут пользоваться
не только москвичи, надо лишь на-
брать номер 8-809-50-54-009. Хо-
тите узнать телефон такси во Вла-
дивостоке или роддома в Самаре -
пожалуйста. Точность гарантирует-
ся, потому что базу справочных
данных здесь постоянно проверя-
ют. За этим следит специальное
подразделение, каждые сутки вно-
ся тысячи обновлений. А за свое-
временную и качественную инфор-
мацию люди готовы платить. Пред-
положим, вам нужна нотариальная
контора на юге Москвы, которая
работает по субботам, причем пос-
ле пяти часов. Попробуйте-ка вы-
яснить это самостоятельно... А
здесь вам дадут точную информа-
цию. Если нужно - расскажут, как
доехать, предупредят о дорожных
пробках. Захотите что-то купить -
выяснят, где есть нужный товар и
узнают цены. 

- Мы готовы ответить на любой
вопрос, - говорит Д. Лобанов. -
Причем скоро это сможем делать
на всех языках стран СНГ, потому
что появился спрос и на такую ус-
лугу.

Евгений ЛЕОНИДОВ

СТЕНЫ ТОНЬШЕ,
А ТЕПЛА БОЛЬШЕ

А ПОГОВОРИТЬ?..
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Весна еще не успевает
закончиться, а комму-
нальные службы рай-

она уже готовятся к новой
зиме. Когда жители слышат
об этом, обычно очень удив-
ляются. Но странного в этом
ничего нет – чтобы зимой в
домах не возникало проб-
лем, сразу по окончании
отопительного сезона мы
приступаем к серьезной
профилактической работе,
которую нельзя отклады-

вать на последний момент. До 1 июня мы полностью
подготовили к зиме и сдали по паспортам 48 из 320 жи-
лых домов района. 

Что же включает в себя подготовка к зиме? Это комп-
лекс работ, выполняемый для обеспечения комфорта в
квартирах москвичей. Приоритетные направления – это
ремонт и наладка систем центрального отопления и горя-
чего водоснабжения; подготовка электрощитовых с заме-
ной оборудования. При ремонте систем центрального ото-
пления мы проводим замену участков магистралей, мон-
таж современной запорной арматуры, изоляцию трубо-
проводов на чердаках и в подвалах. 

Многие работы мы проводим по заявкам жителей, по
их жалобам на нарушения в системе отопления. Сегодня
нет проблем провести анализ по температуре и давлению
горячей воды, температуре теплоносителя центрального
отопления и принять своевременные меры.  В домах, от-
куда поступает много обращений жителей, проведем ра-
боты по гидропромывке системы отопления. Организа-
ции, выполняющие эти операции, имеют лицензию, спе-
циальное оборудование и технику.

На территории района есть четыре подрядные органи-
зации, которые выполняют работы по опрессовке систем
центрального отопления с коэффициентом 1,25 и сдают
по акту представителям МОЭК и тепловых сетей.

В ходе профилактики особое внимание уделяется со-
стоянию подъездов. Проверяется тепловой контур вход-
ных дверей, выходов на чердак и крышу – все они не
должны выпускать тепло из подъезда. Обязательна про-
верка окон – в каждом из них непременно должно быть
два стекла. И вот здесь мы нередко сталкиваемся с проб-
лемой. Некоторые жители вынимают стекла из подъезд-
ных окон и увозят в неизвестном направлении! При этом
они ни на секунду не задумываются о том, что подобны-
ми действиями вредят своим соседям, да и себе самим.
Так что, пользуясь случаем, хотел бы призвать наших жи-
телей к сознательности!

В домах, где проведен газ, все указания жилищной и
газотехнической инспекции выполняются в полном объ-
еме. 

Подготовленные к зиме жилые дома принимает комис-
сия в составе представителей управы, жилищной инспек-
ции, ДЕЗа, подрядной организации (РЭУ) и представителя
инициативной группы жителей (старшего по дому).

Одной из самых серьезных зимних проблем, решением
которой мы занимаемся летом, являются наледи и со-
сульки. Они образуются на 175 металлических и мягких
кровлях с металлическими свесами. Уменьшить их появ-
ление можно, создав температурно-влажностный режим,
когда температура воздуха на чердаке на поверхности уте-
плителя перекрытия и изоляции трубопроводов не долж-
на превышать температуру наружного воздуха более чем
на 2-4 градуса. Также влажность воздуха в чердачном по-
мещении не должна превышать 40-50 процентов, а сум-
марная площадь продухов должна быть не менее 1/500
площади чердака.

Для создания температурно-влажностного режима не-
обходимо восстановить и утеплить вентиляционные коро-
бы, утеплить канализационные вытяжные стояки и асбе-
стоцементные вытяжки системы вентиляции квартир, гер-
метизировать и утеплить двери входов на чердак, запе-
реть их, довести до нормативной толщины теплоизоля-
цию чердачного перекрытия.

В последние годы капитальный ремонт металлических
кровель выполняется с обязательным устройством тем-
пературно-влажностного режима.

Жители всю нашу работу по подготовке к зиме воспри-
нимают с пониманием, с готовностью, если есть необхо-
димость, впускают в квартиры. Чего, к сожалению, нель-
зя сказать о ситуации с капитальным ремонтом инженер-
ных коммуникаций. Мы сейчас меняем трубы в некоторых
старых домах, а многие собственники помещений не впу-
скают рабочих в квартиры – боятся за евроремонт. Они не
понимают, что мы пытаемся сделать доброе дело, ведь
новые трубы прослужат им же еще 25-30 лет! Подобные
вопросы решаем с домовым комитетом, участковым ин-
спектором, представителями управы района – пытаемся
все уладить без обращения в суды.

В выполнении профилактических работ мы идем по
графику, но все равно необходимо наращивать темпы
работ со стороны подрядных организаций и усилить
контроль дирекции. Хочу заверить жителей района, что
весь жилой фонд мы подготовим к зиме качественно и
своевременно, и он уверенно встретит самые сильные
морозы.

Александр ГУБАРЕВ,
директор ДЕЗ Даниловского района,
ЮАО

БОРЬБУ 
С СОСУЛЬКАМИ
НАЧИНАЕМ ЛЕТОМ

ЕСЛИ УЖ ЛЕТО ИСПЫТЫВАЕТ НАС ПОГОДНЫМИ
РЕКОРДАМИ, ТО ЗИМА МОЖЕТ ОКАЗАТЬСЯ
БЕСПОЩАДНОЙ.  ОТ НЕЕ В ОТДЕЛЬНО 
ВЗЯТОЙ КВАРТИРЕ НЕ ОТСИДЕТЬСЯ
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Тушинская детская городская больница вы-
брана в этом году финальным городским
объектом для проведения на ее территории

конкурса «Московский дворик». Сегодня работы
по благоустройству идут полным ходом. 

- А правда, что здесь будет вертолетная пло-
щадка? - поинтересовалась я у рабочих. 

- Вам лучше пройти в штаб строительства, - по-
рекомендовали мне.

Территория вокруг больницы превратилась в
настоящую стройку. На одном участке трактор
сгребал верхний слой грунта, на другом шла об-
работка земли мотоблоком, на третьем пересажи-
вали деревья. Лучше других рассказать о том, как
преобразится территория, могли только органи-
заторы всего этого действа. Как раз к ним в штаб
и направили меня рабочие.

Организатором оказалось Объединение адми-
нистративно-технических инспекций города. За
каждым участником конкурса - префектурами ок-
ругов - закреплен свой инспектор, который стро-
го контролирует процесс.

- На самом деле подготовка к предстоящему
конкурсу началась сразу по окончании предыду-

щего, - пояснила заместитель руководителя ОАТИ
Алла Шрейбер. - В связи с тем что мэр Москвы
Юрий Лужков объявил 2007 год Годом ребенка, то
и финальным объектом было выбрано значимое
для детей место. Кстати, больница эта обслужива-
ет не только московских ребятишек, но и детей из
ближайшего Подмосковья.

Здание было возведено в 1984 году, и с тех пор
никаких ремонтных работ на территории не про-
водилось. Зато теперь, в соответствии с проек-
том, предстоит отремонтировать почти 50 тысяч
квадратных метров дорожно-тропиночной сети,
обустроить шесть современных детских игровых
площадок и мест тихого отдыха для пациентов
разных возрастов, построить фонтан, реконстру-
ировать существующие и создать новые газоны
площадью  почти 55 тысяч квадратных метров,
обновить фасады отдельных зданий больницы,
частично заменить опоры освещения, провести
дополнительное освещение, а также  выполнить
ряд других работ.

- Будет отстроена и вертолетная площадка, что-
бы незамедлительно доставлять ребятишек в тя-
желом состоянии,  - ответила на интересующий
меня вопрос Алла Алексеевна. - Эти работы выпа-
ли на долю хозяев территории - префектуры Се-
веро-Западного округа. 

Кстати, им же предстоит установка нового за-
бора перед зданием больницы. А благоустройство
прилегающих территорий подрядные организа-
ции уже проводят.

По моим наблюдениям, самым сложным эта-
пом в подготовке к конкурсу стало согласование
документов. Чтобы облегчить задачу, штаб строи-
тельства проводит еженедельные совещания, на
которых присутствуют представители всех взаи-
модействующих структур. Например, чтобы выса-
дить деревья, необходимо знать, где и какие под-
земные коммуникации проходят. Благодаря соб-
раниям здесь же, на месте, можно получить необ-
ходимую информацию и оформить требуемые
разрешения.

СЕКРЕТЫ БОЛЬНИЧНОГО ДВОРИКА

Впоследнее время в единые
информационно-расчетные
центры стало поступать все

больше обращений от жителей
домов ЖСК с просьбой произво-
дить расчет за жилищно-комму-
нальные услуги через систему
ЕИРЦ. Многие москвичи на собст-
венном опыте приходят к тому,
насколько удобны начисления че-
рез единые расчетные центры.
Ведь независимость общегород-
ской системы ЕИРЦ от многочис-
ленных управляющих домами
компаний и подотчетность госу-
дарственным органам гарантиру-
ют защиту интересов населения.
Уплаченные через ЕИРЦ деньги за
воду, газ и прочие коммунальные
услуги надежно защищены, они
не пропадут, а уйдут в срок и по
назначению. С появлением ЕИРЦ

учет платежей и начислений стал
более прозрачным, сократилось
число ошибок при их осуществле-
нии.

Для включения жилищно-стро-
ительного кооператива в систему
ЕИРЦ необходимо письменное за-
явление от председателя ЖСК на
имя директора Государственного
учреждения города Москвы «Еди-
ный информационно-расчетный
центр Юго-Западного округа» Ми-
рошниковой Любови Владими-
ровны с указанием перечня услуг,
начисления за которые будут осу-
ществляться через систему ЕИРЦ.
Необходимо также указать дату
начала осуществления таких на-
числений.

ЖСК может перейти на расчеты
через систему ЕИРЦ на основании
ЕПД (единого платежного доку-
мента) по следующим услугам:
холодное водоснабжение и кана-
лизация (МГУП «Мосводоканал»),
горячее водоснабжение и отопле-
ние (ОАО «МОЭК), антенна (ОАО
«Мостелеком»), радио (ФГУП
«МГРС»), техническое обслужива-
ние (ДЕЗ), запирающее устройст-
во (соответствующие компании),
услуги управления (ЖСК).

При наличии у ЖСК своих ус-
луг, начисления платежей за ко-
торые ЖСК желает включить в
ЕПД, необходимо представить в
ГУ ЕИРЦ ЮЗАО протокол собра-
ния членов ЖСК (составленный в

соответствии с уставом) о вклю-
чении таких услуг в ЕПД, а также
тариф за услугу. После этого бу-
дет заключен договор об органи-
зации расчетов населения за жи-
лищно-коммунальные и связан-
ные с ними услуги на основании
единого платежного документа
между ЖСК, ЕИРЦ и ОАО «Банк
Москвы».

Перечисляя деньги за оплату
жилья, коммунальных и прочих
услуг через единые информаци-
онно-расчетные центры, москвичи
страхуют себя от рисков, связан-
ных с выбором управляющих ком-
паний, и приобретают гарантию
того, что их платежи не пропадут,
а будут в срок получены ресурсо-
снабжающими организациями.

Мария ГАВРИЛОВА,
пресс-служба ЕИРЦ ЮЗАО

На днях состоялось торжественное
открытие учебно-тренировочного
спортивного корпуса детского

Черкизовского парка (ВАО). Этот спор-
тивный корпус площадью три тысячи
квадратных метров включает в себя
универсальный спортзал, зал борьбы,
оборудованные раздевалки. Ежедневно
он может принимать более пятисот де-
тей и подростков. Как сообщил префект
ВАО Николай Евтихиев, открытие нового
спортивного объекта само по себе зна-
менательное событие, а кроме того,
удачный повод обсудить планы разви-
тия детского Черкизовского парка.

Он был создан в 1936 году на терри-
тории усадьбы Черкизово. Парк имеет
территорию площадью 8,9 гектара. На
его территории расположены Дворец
детского творчества, футбольное поле
с искусственной травой, хоккейная и
волейбольная площадки, построен
учебно-тренировочный корпус. В парке
работает 37 детских объединений, в 107
учебных группах занимается около двух
тысяч детей и подростков. Помимо
спорта большое место в работе парка
занимает культурно-досуговая деятель-
ность. Регулярно проводятся массовые
праздники детей и родителей, такие,
как «Осень в Черкизове», «В гостях у
графини Вишенки» и т.п. В парке рабо-
тает экологический клуб «Практическая
экология».

Сейчас в Черкизовском парке сфор-
мировано ядро образовательного, куль-
турно-досугового, учебно-тренировоч-
ного и спортивного направлений. Даль-
нейшее развитие этой территории поз-
волит создать уникальный многопро-
фильный центр для работы с детьми и
подростками.

По мнению префекта, на площадках,
появившихся в ходе благоустройства
после строительства учебно-трениро-
вочного корпуса, можно построить кры-
тый ледовый каток, 50-метровый под-
земный тир, крытый теннисный корт, а
также автогородок по изучению правил
дорожного движения с устройством
внедорожной, шоссейной и раллийной
трасс для радиоуправляемых моделей.
На самом Черкизовском пруду, который
в ближайшее время будет очищен и бла-
гоустроен, можно оборудовать пристань
для занятий водно-модельными видами
спорта. Н. Евтихиев считает, что киноте-
атр «Севастополь» необходимо выку-
пить у частных владельцев и превратить
его в досуговый центр.

Создание в детском Черкизовском
парке такой мощной спортивной и до-
суговой инфраструктуры вкупе с нахо-
дящимся по соседству комплексом
спортивных объектов стадиона «Локо-
мотив» превратит это место в мини-
Лужники для подростков.

Андрей ФЕДОРОВ

ЖСК, ДРУЖИТЕ С ЕИРЦ!

Пересечение Коптев-
ской улицы с одно-
именным бульваром

в районе Коптево (САО) до-
вольно оживленное место:
рядом рынок, жилые квар-
талы, предприятия. Неда-

ром против владения № 73
по этой улице пешеходный
переход размечен «зеб-
рой». Все было бы хорошо
и правильно, если б пеше-
ход, достигший четной сто-
роны Коптевской, оказы-
вался на тротуаре. Однако

именно здесь, как раз на-
против «зебры», комму-
нальные службы района
зачем-то организовали
полосу препятствий в ви-
де газона. В сухую погоду
еще ничего, пыльно толь-

ко, а вот в дождь удоб-
ренный хорошим черно-
земом газон представля-
ет серьезную преграду, ко-
торую приходится обходить
по мостовой, рискуя уго-
дить под машины, сворачи-
вающие на бульвар.

Никто не спорит, озеле-
нять город надо, но ведь не
до полного же абсурда!
Причем зелень тут все рав-
но расти не будет - вытоп-

чут. В связи с этим меня
заинтересовал такой воп-
рос: а как на дачах у работ-
ников районного ЖКХ?
Грядки с морковкой или

петрушкой у себя они тоже
устраивают поперек до-
рожки, ведущей, скажем,
от калитки к крыльцу?

Впрочем, дача - их лич-
ное дело. Но почему вме-
сто того чтобы облегчить
жизнь пешеходам, обезо-
пасить напряженный пере-
кресток, они создают до-
полнительные неудобства
для москвичей? Почему, со
странным упорством куль-
тивируя заведомо гиблый
участок газона, засаживая
его семенами травы, кото-
рая все равно не вырастет,
они выбрасывают на ветер
наши, налогоплательщи-
ков, деньги?

Владимир
ПОТРЕСОВ
Фото автора

ФОТОФАКТ

МИНИ-ЛУЖНИКИ 
ДЛЯ ПОДРОСТКОВ

Строительство района
близится к завершению.
И в следующем году бу-

дет выполнена вся программа
по благоустройству и озеле-
нению. Интересная деталь: в
Куркине самая низкая плот-
ность застройки в Москве, по-
этому здесь много зелени и
деревьев.

- Особенно приятно, что в
Куркине живет очень много
молодежи и детей. Средний
возраст жителей этого района
составляет 30-35 лет. Здесь -
наше будущее. Такие районы,

конечно, надо строить и даль-
ше, - отметил В. Ресин.

Он также сообщил, что ма-
кет района экспонировался на
международной выставке Real
Vienna-2007, которая прохо-
дила в столице Австрии с 23
по 25 мая. Презентация про-
шла успешно, и проект при-
влек внимание посетителей
выставки, потому что Куркино
- это европейский район.

Глава стройкомплекса сто-
лицы напомнил, что в Куркине
возведено 1 миллион 100 ты-
сяч квадратных метров жи-
лья. Район уже достаточно
благоустроен. Сейчас здесь

работают четыре школы с
бассейнами, детские сады,
поликлиники, магазины,
спортивные центры и площад-
ки, действует горнолыжная
база. В ближайшее время
здесь планируется построить
еще две школы, несколько
детских садов, а также раз-
бить поля для игры в гольф.
Единственная проблема здесь
- это транспорт. Но, как под-
черкнул В. Ресин, ее будут ре-
шать.

Владимир 
ВОЛГИН

КУРКИНО - 
РАЙОН ЕВРОПЕЙСКИЙ

Программа по
благоустройству
района Куркино
(СЗАО) будет вы-
полнена в 2008 го-
ду, сообщил пер-
вый заместитель
мэра в правитель-
стве Москвы Вла-
димир Ресин в хо-
де традиционного
объезда в субботу,
2 июня. 



ДЕЖУРНЫЙ 
ПО ДВОРУ
Во двор дома № 73 по Ленинскому проспекту

ребятишек приводят чуть ли не со всего мик-
рорайона. Деревянный городок на здешней

детской площадке очень милый, но не только он
манит сюда народ. Недавно на площадке выросли
такие удивительные и симпатичные сооружения,
что жильцы не нарадуются.

Житель дома Александр Калашников выходит
во двор рано утром и первым делом начинает уби-
рать мусор, который особо ленивые граждане не
донесли до урны. Поправляет веревочку, отгоро-
дившую газон. Проверяет «самочувствие» огром-
ной коряги, украшенной цветами и игрушками.

Александр Михайлович, которого, впрочем, все
называют «дядя Саша», и есть «автор» того вели-
колепия, которым гордятся жители 73-го дома. По
собственной инициативе он украсил пни от спилен-
ных сухих деревьев горшками с цветами, устано-
вил в центре площадки ту самую роскошную коря-
гу, «вырастил» сказочное дерево, на котором вме-
сто листьев - игрушки. Кстати, игрушки поселились
не только на ветвях дерева. Они ждут детей в пе-
сочнице - дядя Саша просит жителей не выбрасы-
вать старые ненужные игрушки, а приносить их на
площадку, пусть все пользуются! Силами несколь-
ких рабочих (нанятых частным образом за бутылку
самой конвертируемой в нашей стране валюты) на
площадке появилась лестница из пеньков, по кото-
рой так здорово карабкаться ребятне! По соседст-
ву расположилось еще несколько пеньков, на кото-
рые дядя Саша приспособил игрушечные руль и
штурвал самолета.

Конечно, у Александра Михайловича есть нема-
ло помощников, но находятся и те, кому эта красо-
та не по сердцу. Кто-то поломал цветы в горшке,
кто-то поджег плюшевого тигренка, живущего в
коряге. Ладно, если это дело рук хулиганистых
подростков - у них есть шанс поумнеть, а если ви-
новаты взрослые люди, не знающие, на чем выме-
стить свою злобу на весь мир? 

Дядя Саша не только украшает двор. Он обраба-
тывает побелкой деревья, поливает их несколько
раз в неделю, таская ведра воды из своей квартиры.

- Все, что мне нужно от ДЕЗа, - говорит А. Ка-
лашников, - это отвод воды. Пусть подведут шланг,
чтобы поливать двор. Ну можно еще чернозема за-
везти - подкормить нашу почву. А со всем осталь-
ным сами справимся. 

И ведь справится, будьте уверены! И станет двор
еще краше и уютнее. Не верите? Заходите в гости!

Лидия ГРОМЕКА

ОТХОДЫ - 
В ПЕЧКУ
Возможности подмосковных полигонов не

беспредельны, да и власти и жители столич-
ной области не в восторге, что Москва везет

им свои отходы. В рамках городской программы
мусоросжигательные заводы появятся во всех ок-
ругах, где их еще нет.

В зеленом городе такое предприятие предполо-
жительно будет располагаться в Восточной комму-
нальной зоне, рядом с другими объектами горком-
мунхоза. Проект строительства обсуждался на ра-
бочей встрече  у префекта Зеленограда А. Смирно-
ва. На данный момент определены ответственные и
намечены сроки подбора места, выбора техноло-
гии и схемы финансирования завода.

Предыдущие предложения были отклонены в
связи с тем, что объемы заводов превышали по-
требности города. А утилизировать на своей терри-
тории чужой мусор зеленоградские власти не сог-
ласятся.

Прорабатывается и вопрос о строительстве та-
кого производства совместно с Солнечногорским
районом Московской области. Но реальной дого-
воренности пока нет.

Галина КРАСОВА
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ФИНАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ КОНКУРСА

«МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» - ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЕ
ПЛОЩАДКИ ДЛЯ ОЗЕЛЕНИТЕЛЕЙ.

ЕСТЬ ГДЕ РАЗГУЛЯТЬСЯ ТАЛАНТАМ!
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Е. Леонидов, В. Назаров, П. Полынов, В. Потресов

- Хочу отметить, что финальные объекты,
кроме всего прочего, служат эксперименталь-
ной площадкой нашим озеленителям, - доба-
вляет заместитель начальника ОАТИ. - В свое
время на одном из таких конкурсов были вне-
дрены элементы вертикального озеленения,
которые ныне используются в благоустройст-
ве многих районов столицы. 

В этот раз будет применена новая техноло-
гия облицовки бетонного забора, который ок-
ружает больницу с задней стороны. Но под-
робнее рассказать сложно, поскольку рабо-
чие с подобным предложением только при-
были. И комиссия инспекторов должна при-
нять или отклонить технологию. 

Много сюрпризов ожидает москвичей. Это
и часовня во дворе, и бронзовые фигурки
сказочных героев у входа, и аптекарский ого-
род под окошками. Но стоит ли раскрывать
все секреты? В День города будет подведен
итог стараниям коммунальщиков и благоуст-
роителей столицы. Тогда и увидим, что полу-
чится.

Ольга ПЕТРУСЕВА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (223), 6 - 12 июня 2007

15.06-05.07.07. 1-я, 2-я  Воль-
ская, Инициативная, Проектируе-
мый пр-д - 89 стр. ЮВАО.

18.06-05.07.07. Пр-т Мира, Гиля-
ровского, Щепкина, Б. Переяслав-
ская, Трифоновская, Рижский пр-д,
П. Корчагина, Инженерная, Стан-
дартная - ЦАО, СВАО.

19.06-09.07.07. Дмитровское ш.,
Коровинское ш., Бескудниковский
б-р, Селигерская, Дмитровское ш.,
Карельский б-р, Вагоноремонтная,
.С.Ковалевской, Учинская, Яхром-
ская - САО. Багрицкого,  Красных
Зорь, Вересаева, Можайское ш.,
пр-д Загорского,  П.Алексеева,
Гродненская - ЗАО. Строгинский б-
р, Катукова,  Неманский пр-д, Кула-
кова, Исаковская, Ботылева, Набе-
режная, Новолучанская, 2-я Ново-
рублевская, Новорублевская, Об-
водное ш., Советская, Твардовско-
го, Таллинская -  СЗАО.

20.06-09.07.07. Волгоградский
пр-т, Волжский б-р, Люблинская,
Грайвороновская. Новороссийская,
Саратовская, Батайский пр-д., Но-
вочеркасский б-р, Донецкая,
Марш.Голованова, Перерва, По-
дольская, Ставропольская, Белоре-
ченская, Ейская, Краснодарская,
Мартеновская, Совхозная, Цимлян-
ская, Тихорецкий б-р  - ЮВАО.

20.06-10.07.07. Никольская, Вар-
варка, Манежная пл., Тверской б-р,
Б.Никитская, Газетный пер., Нежда-
новой, Леонтьевский пер., Б.Ки-
словский, пер., Янышева, Воздви-
женка, Тверская, Б.Гнездниковский
пер., Дегтярный пер., Лялин пер.,
Столешников пер., Ленинградский
пр-т, Новослободская, Глаголева, 3-
я Тв-Ямская, 1-я, 3-я ул.Ямского
Поля, Лесная, Новолесная, Правды,
Чаянова, Бутырский Вал, Приют-
ский пер., Шмидта, Стрельбищен-
ский пер, Причальный пр-д, Муко-
мольный пр-д, 2-й Красногвардей-
ский пр-д, Шмидтовский пр-д, Ше-
лепихинское ш., 1-й Силикатный

пр-д - САО, СЗАО, ЦАО. Вавилова,
Ленинский пр-т, 60-лет Октября пр-
т, Университетский пр-т, Молодеж-
ная, Губкина, Дм.Ульянова, Ферс-
мана, Профсоюзная, Новочеремуш-
кинская, И.Бабушкина -  ЮЗАО.
Минская, Мосфильмовская, Кун-
цевская, И.Франко, Молодогвар-
дейская, Можайское ш., Давыдков-
ская, Ватутинская, Славянский б-р,
Кутузовский пр-т. - ЗАО.

21.06-09.07.07. Пр-т Андропова,
Новинки, Судостроительная, Нага-
тинский Затон, Коломенская, Кле-
новый б-р., Якорная, Коломенская
наб., Затонная - ЮАО.

21.06-10.07.07. Перовская, Веш-
няковская, Верх.Поля, Алл.Жемчу-
говой, Реутовская, Молдогуловой,
Б.Косинская, Керчерская, Кетчер-
ская, Кр.Казанец, Напольный пер.,
Старый Гай, Снайперская, Энтузиа-
стов ш., Молостовых, Саянская,
Сталеваров, Новогиреевская, Зеле-
ный пр-т, Свободный пр-т, Федера-
тивный пр-т, Грайвороновская, 3-я
Владимирская - ВАО.

21.06-11.07.07. Велозаводская,
Школьная,  Шарикоподшипников-
ская, Восточная, П.Романова, Си-
моновский Вал., Крутицкий Вал.,
Б.Каменщики, Мельникова, 6-я Ко-
жуховская, Нижегородская, Строй-
ковская, 1-я, 2-я Дубровская,
Стройковская, Вековая, Талалихи-
на, Волочаевская, Б.Андроньевская,
М.Андроньевская, Боенский пр-д,
Рабочая, Новорогожская, Дербе-
невская наб., Даниловская наб., Ко-
жевническая наб,, Дербеневский
пер., 3-й Павелецкий пер., Ското-
прогонная, Б.Рогожский пер., Б.Фа-
кельный пер., М.Факельный пер.,
Воронцовская, Гвоздева, Лавров

пер., Новоспасский пер., Марксист-
ская - ЦАО, ЮВАО. М.Черкизовская,
Гастелло, Короленко, Маленков-
ская, Стромынка, Потешная, Зна-
менская, Б.Оленья, Русаковская,
Просторная, Матросская Тишина,
Сокольнический Вал, Олений Вал,
1-я, 2-я Бухвостова, Краснобога-
тырская, Подбельского, б-р Рокос-
совского, 1-я Гражданская, 2-я Про-
гонная, Погонный пр-д, Краснобо-
гатырская, Первомайская, Русаков-
ская, Халтуринская, Гольяновская,
Измайловское ш., Народный пр-т  -
ВАО.

22.06-11.07.07. Рязанский пр-т,
Ферганская, Зеленодольская, Но-
вокузьминская, Хлобыстова,
Ак.Скрябина, Окская, Ф.Полетаева -
ЮВАО.

22.06-12.07.07. Перовская, Элект-
родная, Плеханова, ш.Энтузиастов,
3-й пр-д Перова Поля, 1-я Влади-
мирская, Измайловское ш., Семе-
новская наб., Б.Вельяминовская,
Б.Семеновская, М.Семеновская,
Госпитальный Вал, Гольяновская,
Зверинецкая, Ибрагимова, Щерба-
ковская -  ВАО.

25.06-11.07.07. Яна Райниса бул.,
Гер. Панфиловцев,  Туристская, Ми-
тинская, Пятницкое ш., Досфлота
пр., Лодочная ул., Парусный пр-д.,
Свободы, Фабрициуса, Химкинский
б-р -  СЗАО.

25.06-13.07.07. Чертановская,
Сумской пр-д, Сумская, Кирово-
градская, мкр.Северное Чертаново,
Балаклавский пр-т - ЮАО.

25.06-14.07.07. Энтузиастов ш.,
Новогиреевская, Зеленый пр-т, Ме-
таллургов пр-т, Вешняковская, Кус-
ковская, Михайлова, Коренная, Пе-
ровская, Зарайская, Паперника,

Шумилова, Яснополянская, 1-я, 2-я
,3-я Владимирская, Перовская,
Плющева, Плеханова, Мастеровая,
Кусковская, С.Лазо - ВАО.

25.06-15.07.07. Фирсановское ш.,
Сосновая аллея,  Савелкинский пр-
д. -  ЗелАО.

26.06-16.07.07. Лосиноостров-
ская, Ивантеевская, Яузская алл.,
Зубарев пер., Ярославское ш., Руса-
кова, Снежная, Игарская, Ивовая,
Амундсена, Нансена, 1-й Ботаниче-
ский пр-д, Лазоревый, Енисейская,
Берингов пр-д, 800-лет Москвы,
Cеверный б-р, Бескудниковский б-
р, Римского-Корсакова, Мусоргско-
го, Путевой пр-д, Черского пр-д,
Стандартная, Бестужевых, Пестеля,
Декабристов - САО, СВАО. Ленин-
ский пр-т, Вернадского, 26-ти Ба-
кинских комиссаров - ЗАО.

27.06-17.07.07. Авиационная, Щу-
кинская, Бирюзова, Василевского,
Сосновая, Пехотная, 1-й Пехотный
пр-д, Чистова, Расплетина, Ленин-
градский пр-т, Волоколамское ш.,
Панфилова, Алабяна, Песчаная,
Врубеля, Светлый пр-д, Малопесча-
ный пер. - САО, СЗАО. Тарханская,
Привольная, Авиаконструктора Ми-
ля, Генерала Кузнецова, Приволь-
ная, Лермонтовский пр-т, Жулебин-
ский б-р, Саранская, Хвалынский б-
р., городок «Б», Пронская, Полубо-
ярова - ЮВАО.

28.06-16.07.07. Пр-т Андропова,
Ак. Миллионщикова,  Старокашир-
ское ш., Коломенский пр-д, Кашир-
ский пр-д, 1-й Котляковский - ЮАО.

28.06-18.07.07. Обручева, Кр.Ма-
яка, Херсонская, Варшавское ш.,
Профсоюзная, Новоясеневский пр-
т, Литовский б-р, Айвазовского, Ар-
цемовича, Бутлерова, Введенского,
Волгина, Рокотова, Тарусская,
Ак.Капицы, Островитянова - ЮЗАО.

По информации пресс-
службы Комплекса

городского хозяйства
Москвы

ЗАТО ЗИМОЙ - В ТЕПЛЕ!
График отключений горячей воды в июле

Как сообщил «МС» главный
специалист ГУПФР № 10 Бо-
рис Косырев, Федеральный
закон об индивидуальном
(персонифицированном) учете
по 1 апреля 1996 г. № 27-ФЗ (в
редакции 198-ФЗ от 31.12.02)
предоставляет право бесплат-

но один раз в год по месту
жительства или работы полу-
чать в территориальном орга-
не ПФР копию своего лицево-
го счета; получать у страхо-
вателя копию представляе-
мых на гражданина в ПФР
сведений для индивидуаль-

ного (персонифицированно-
го) учета.

Кроме того, ежегодно, до 1
сентября, Пенсионный фонд
направляет каждому застра-
хованному лицу информацию
о состоянии его индивидуаль-
ного лицевого счета.

Если же вы не согласны с
данными сведениями, то мо-
жете обратиться с заявлени-
ем об их исправлении в орга-
ны ПФР, а если будет необхо-
димость, то в правление ПФР
и даже в суд.

Как нам сообщили в Зе-
леноградском ЕИРЦ, обра-
щаться надо именно к ним.

Там помогут выбрать специ-
ализированную компанию,
имеющую лицензию на этот

вид деятельности. Кроме
того, официальный список
организаций, получивших
согласие МГУП «Мосводо-
канал» на установку квар-
тирных счетчиков, находит-
ся на сайте Мосводоканала
и городской системы ЕИРЦ
- www.epd.ru

«Сохраняется ли за работником стаж на от-
пуск при приеме его на работу в порядке перево-
да с другого предприятия?

Екатерина КОПЦЕВА, СВАО».

ОТПУСК ПОСЛЕ ПЕРЕВОДА
Ответить на этот вопрос «МС» попросила юри-

стов Московского городского правового центра
«Защита». Вот их пояснения:

- В соответствии со ст. 122 Трудового кодекса
РФ право на использование отпуска за первый
год работы возникает у работника по истечении
шести месяцев его непрерывной работы в дан-
ной организации. Стаж для получения ежегодно-
го отпуска должен быть непрерывным. Это озна-
чает, что отпуск предоставляется только за вре-
мя работы у данного работодателя. Поэтому, ко-
гда работник увольняется, он должен полностью
закончить свои расчеты по отпуску, получив де-
нежную компенсацию за неиспользованные дни
отпуска.

Поскольку вы перешли в другую организацию
в порядке перевода, стаж для получения ежегод-
ного отпуска не прерывался. Вы имеете право на
ежегодный оплачиваемый отпуск в соответствии
с графиком отпусков.

«Слышал, что по телефону можно заказать ри-
туальные услуги и получить бесплатную инфор-
мацию.

А. ФАДЕЕВ, пенсионер, ЮЗАО».

Да, такая служба существует. Постановлени-
ем правительства Москвы № 520 от 30.06.98 г. в
столице создана «Единая городская ритуальная

справочная», телефон 702-0000 (многоканаль-
ный), проинформировал «МС» руководитель
этой службы Вячеслав Александров. По указан-
ному номеру можно вызвать городского агента
для оформления ритуальных услуг, а также за-
казать венки, памятники, транспорт, поминаль-
ную трапезу или получить бесплатную инфор-
мацию.

КТО ПОСТАВИТ СЧЕТЧИК?
«Хочу поставить квартирный водосчетчик. В какую

организацию обратиться?
К. ЛОБАНОВА, Зеленоград».

В диспетчерской дежурили:

«Подскажите, пожалуйста, будут ли сносить или
реконструировать жилой дом по адресу улица Лон-
гиновская, 10?

Николай ТВЕРДОХЛЕБОВ, район Лефортово,
ЮВАО».

В ОБОЗРИМОМ БУДУЩЕМ
НЕ СВЕТИТ...

За ответом на этот вопрос «МС» обратилась в
отдел ЖКХ и строительства управы района Лефор-
тово. Проект реконструкции микрорайона, в кото-
рый входит улица Лонгиновская, завершен, пояс-
нили нам, однако дом 10 в списке сносимых или
реконструируемых не значится. А поскольку проект
реконструкции микрорайона составляется на деся-
тилетия, в обозримом будущем какие-либо изме-
нения статуса указанного дома не предвидятся.

Как нам пояснили в госу-
дарственном учреждении
«Городской центр жилищных
субсидий» (ГУ ГЦЖС), такой
порядок предоставления
субсидий определен феде-
ральным документом – по-
становлением Правительства
РФ № 761 от 25 декабря 2005
года «О предоставлении суб-
сидий на оплату жилого по-
мещения и коммунальных
услуг», которым обязаны ру-
ководствоваться все субъек-
ты РФ.

В этом постановлении со-
держится положение о том,
что субсидия предоставляет-
ся на шесть месяцев при на-

личии требуемого комплекта
необходимых документов. В
связи с этим и в соответствии
с постановлением правитель-
ства Москвы № 710-ПП от 19
сентября 2006 года «О предо-
ставлении субсидий на опла-
ту жилого помещения и ком-
мунальных услуг в городе
Москве» с 1 января 2007 года
изменился и порядок предос-

тавления субсидий жителям
столицы. Таким образом, по-
сещать районный отдел ЦЖС
для переоформления необхо-
димо два раза в год.

Однако гражданам, у кото-
рых действующая субсидия
заканчивается в 2007 году,
до окончания срока действия
договора обращаться в отдел
ЦЖС не надо.

ЕСЛИ НУЖНЫ РИТУАЛЬНЫЕ УСЛУГИ

ДОВЕРЯЙ, НО ПРОВЕРЯЙ
«К сожалению, не все работодатели добросовестны и перечис-

ляют страховые взносы в Пенсионный фонд. Как можно это про-
контролировать?

Елена СУХОВЕЙ, СВАО».

СУБСИДИЯ ТОЛЬКО НА ПОЛГОДА
«Чтобы оформить субсидию, создали для пенсионеров слиш-

ком большие проблемы. Оформлять теперь ее необходимо два
раза в год.

Нелли УСТИНОВА, 
Таганский район, ЦАО».



Реформа ЖКХ:8
ПОЧЕМУ РЕФОРМА ЖКХ ОКАЗАЛАСЬ
НАИБОЛЕЕ СЛОЖНОЙ И ЗАТЯЖНОЙ? 
ПОТОМУ ЧТО ОНА МЕНЯЕТ НЕ ПРОСТО
ОТНОШЕНИЯ, А САМУ НАШУ  ЖИЗНЬ
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- Не думаю, что это было легко...
- Тем не менее результат налицо: мы сейчас заказываем проект-

ную документацию на капитальный ремонт именно с учетом заме-
ны двух слоев. Считаю, что этот год станет переломным в решении
вопроса борьбы с колейностью. В конце концов мы откажемся от
применения малопрочных асфальтов и полностью перейдем на
более прочные материалы, в том числе щебеночно-мастичные ас-
фальтобетоны, соответствующие нагрузкам, которые испытывают
наши трассы. Уже в пределах пятилетнего срока применения тако-
го метода мы можем рассчитывать на положительный результат,
который ощутят все.

- Давайте вернемся к колеям на дорогах. Откуда они берутся?
Повинны ли в этом только тяжелые джипы на шипованных колесах,
которых становится все больше и больше на столичных дорогах?

- Шипы только один из факторов. Да и как отказаться от шипо-
ванной резины, если от нее во многом зависит безопасность? Ко-
гда мы говорим о колейности, нельзя сбрасывать со счетов и ак-
тивное применение реагентов: химия так или иначе сказывается на
состоянии покрытия. Добавьте к этому общее нарастание плотно-
сти транспортного потока - прирост автомобилей на московских
дорогах бьет все рекорды. Плюс еще один фактор: при скорости 80
километров в час и выше изнашиваемость верхнего слоя значи-
тельно увеличивается. А МКАД - единственная траса, где разре-
шенная скорость движения составляет 100 км в час.

- То есть чем выше скорость движения на магистрали, тем бы-
стрее образуется колея?

- Именно. Кстати, не надо думать, что колея создает проблемы
только водителям. Нам она мешает при зимней уборке, потому что
в ней остается снег и образуется наледь. Поверьте, борьбу с коле-
ей мы сейчас ставим во главу угла не потому, что нас, дорожников,
за это бьют на разных уровнях. Нам действительно важно изжить
это явление на наших дорогах.

СТОЛИЦА ВСТРЕЧАЕТ ЦВЕТАМИ

- В последнее время московские кольца заметно похорошели:
радуют глаз территории, прилегающие к развязкам. Здесь много
цветов, кустарников, деревьев. Что сделано в этом направлении и
какие работы в части озеленения и цветочного украшения вы пла-
нируете в дальнейшем?

- Мое глубокое убеждение: цветы должны встречать и прово-
жать автомобилистов на въезде и выезде из города. Именно поэ-
тому основные цветочные композиции мы размещаем на транс-
портных развязках МКАД. Магистраль кольцевая, она ориентиро-
вана на все стороны света. Поэтому первым проектом стали цвет-
ники с изображением географических направлений. Следующий
проект - цветники в стилях арт-декор и модерн. А в 2005 году мы
прорабатывали тему дорожных знаков, что тоже было интересно.
Вообще, цветник размером в 150 - 200 метров, имеющий строгие
геометрические формы, смотрится очень эффектно. На Сущев-
ском Валу разбили новый цветник площадью около 700 квадрат-
ных метров. А в общей сложности на МКАД и ТТК мы обеспечива-
ем содержание более 9,5 тыс. квадратных метров цветников и 720
гектаров газонов.

- Если не ошибаюсь, есть еще и яблоневый проект?
- Действительно, два года назад родилась идея создать яблоне-

вые сады на Горьковской, Молодогвардейской и Дмитровской раз-
вязках. При этом мы учитывали, что на южных и западных терри-
ториях, примыкающих к МКАД, они сохранились с прежних вре-
мен. Мы высадили декоративные яблони, они прижились и в про-
шлом году зацвели.

В этом году в рамках программы озеленительных работ на Оча-
ковской и Боровской развязках, а также на прямом ходу с 42-го по
46-й километр МКАД посадили 250 деревьев и 6 тыс. кустарников.
Все проанализировав, отдали предпочтение лиственницам и шаро-
видным ивам - они красивы и достаточно комфортно чувствуют се-
бя вблизи МКАД. То же самое, впрочем, можно сказать и о рябинах,
которыми в дальнейшем мы намерены украшать территорию коль-
цевой автодороги. Конечно, близость таких трасс сказывается на по-
садках: листья на деревьях распускаются с опозданием на две-три
недели по сравнению с городом. Но это не помешает нам продол-
жить преображение МКАД и ТТК. В прошлом году, например, несмо-
тря на сложность обслуживания, мы на опорах освещения размес-
тили 500 цветочных корзин. Там, где площадь не позволяет разбить
цветник, мы устанавливаем семиярусные цветочные конструкции.

- А какова будет тематика цветочного оформления?
- Мы намерены продолжить тему дорожных знаков. Есть также

идея на откосах больших развязок создать цветочные послания,
чтобы напутствовать людей теплым, душевным словом. Планируем
принять участие в ежегодном конкурсе цветников, который посвя-
щен объявленному мэром столицы Году ребенка. Поэтому решили
коснуться темы безопасности детей на дорогах. Основой объемной
композиции станет знак «Осторожно, дети!». Конечно, не хочется,
чтобы она выглядела грустно, но мы должны привлекать внимание
к этой проблеме. Ведь дети - это действительно цветы жизни.

- Александр Александрович, в заключение совсем уж традици-
онный вопрос: не могли бы вы коротко выразить свое деловое и
жизненное кредо?

- Не нравятся мне такие вопросы, но попробую ответить. Пом-
ните, про что летчики поют в старом фильме «Небесный тихо-
ход»? «Первым делом, первым делом - самолеты...» Так и у нас,
дорожников: первым делом - дорога, а остальное - потом. Близкие
обижаются, что сутками пропадаем на трассах. Но как иначе?

Беседу вел  
Петр ПОЛЫНОВ

Александр НАЛОГИН:

КОЛЬЦА
ГОРОДУ 
К ЛИЦУ

НА ПЛЕЧИ СОБСТВЕННИКОВ

Олег РЫБЧЕНКО, заместитель
исполнительного директора НП
«Клуб ТСЖ», открывая встречу,
обозначил главные темы: передача
функций управления многоквар-
тирным домом от одной организа-
ции другой, а также порядок пре-
доставления субсидий из город-
ского бюджета на содержание и те-
кущий ремонт общей долевой соб-
ственности.

- Темы выбраны не случайно, -
подчеркнул он. - Сегодня именно
эти вопросы актуальны для боль-
шинства ТСЖ. 

Заместитель генерального дире-
ктора ГУП ЦПОЖ префектуры ЦАО
Константин ИВАНОВ напомнил, что
в свое время постановлением сто-
личного правительства было опре-
делено, что в каждом округе долж-
ны быть созданы комиссии по пе-
редаче домов тогда еще кондоми-
ниумам. Они и были созданы, од-
нако реально такая комиссия
функционирует по настоящее вре-
мя только в ЦАО. Почему? Причин
много.

- Прежде всего, - отметил Кон-
стантин Иванов, - Центральный
округ - это историческая часть го-
рода, где жилищный фонд зачас-
тую находится в ветхом состоянии.
Поэтому не совсем правильно из-
начально перекладывать ответст-
венность по содержанию таких до-
мов на плечи собственников. К то-
му же комиссия сталкивалась с си-
туациями, когда собственники
просто не знали о том, что их зда-
ние уже не просто ветхое, а нахо-
дится в предаварийном состоянии.

Основной задачей комиссии, о
которой идет речь, является опре-
деление целесообразности переда-
чи домов в управление собствен-
никам или вновь организованным
ТСЖ. Хотя Жилищный кодекс (ЖК)
РФ устанавливает, что ТСЖ может
брать в управление многоквартир-
ный дом независимо от его состоя-
ния.

- Наверное, это особенность та-
кого мегаполиса, как Москва, -
продолжил Константин Иванов. - В
других городах проблема управле-
ния многоквартирными домами
решается гораздо проще: отдали
собственникам - и пусть себе ру-
шится...

Жилищный кодекс закрепил за
собственниками помещений мно-
гоквартирных домов беспреце-
дентные обязанности и права, что
потребовало расширения функ-
ций комиссии в реализации прав
и интересов собственников поме-
щений. Во-первых, это использо-
вание общедолевого имущества
под рекламные цели. И здесь не-
обходим четкий алгоритм обеспе-
чения законности принимаемого
решения и возможности его реа-
лизации: какая именно реклама
может быть размещена, состоя-
ние конструкций дома, вопросы
инсоляции и т.д. То есть возникла
необходимость рассмотрения во-
просов о возможности и целесо-
образности размещения реклам-
ных конструкций.

ИМУЩЕСТВО В ВАКУУМЕ

Но это только один и частный
вопрос. Константин Иванов обра-
тил внимание на тот факт, что в
правовой вакуум попало определе-
ние подвала как помещения, в ко-
тором проходят инженерные ком-
муникации, и его отнесение к об-
щедолевому имуществу. На пер-
вый взгляд, если исходить из ст. 36
ЖК РФ, все просто: пришел, по-
смотрел и определил - это общедо-
левая собственность. Тем более
что по закону собственники вправе

формировать общее имущество
самостоятельно.

- Но здесь-то возникают слож-
ности, - заметил Константин Ива-
нов. - Почему в Москве описание
общего имущества утверждается
префектом? Очень просто. Для
начавшейся не так давно регист-
рации прав общедолевой собст-
венности основными, наряду с
правоустанавливающими доку-
ментами на частную и городскую
(государственную) собствен-
ность, являются документы БТИ.
И если в них не прописаны поме-
щения, которые относятся к об-
щедолевой собственности, заре-
гистрировать права на них прак-
тически невозможно. А для того
чтобы БТИ могло внести эти из-
менения в свою документацию,
требуется либо распорядитель-
ный документ органа исполни-
тельной власти не ниже префек-
туры, либо присутствие 100 про-
центов собственников помеще-
ний многоквартирного дома с за-
явлениями, содержащими прось-
бу внести такие изменения в до-
кументы БТИ. Если же такие по-
мещения сданы в аренду, собст-
венники в случае аварии не име-
ют доступа к жизненно важным
для дома коммуникациям. Тем
самым нарушается жилищное за-
конодательство в части эффек-
тивного управления общедоле-
вым имуществом и обеспечения
необходимых условий для про-
живания в многоквартирном до-
ме. Это лишь некоторые пози-

ции, требующие неотложного ре-
шения.

Наглядной иллюстрацией ны-
нешнего положения дел стал рас-
сказ председателя домкома Тахира
КУЛИЕВА, который сам столкнулся
с этой проблемой, когда собствен-
ники решили определиться с об-
щим имуществом и создать ТСЖ.
Часть подвала в доме - 150 квад-
ратных метров из 800 - числится
неизвестно за кем.

- В этой части подвала прохо-
дят общие коммуникации дома, -
сказал он. - И что нам делать, ес-
ли трубу рванет? После выхода
нового ЖК мы написали письма в
ДЕЗ, управу и префектуру с
просьбой признать подвал об-
щим имуществом, но результата
пока нет. 

ГРЯДУТ ИНЖЕНЕРНЫЕ
СЛУЖБЫ

Вопросам предоставления суб-
сидий из городского бюджета на
содержание и текущий ремонт об-
щедолевой собственности в мно-
гоквартирных домах посвятила
свое выступление начальник пла-
нового отдела Генеральной дирек-
ции по обслуживанию объектов
городской инфраструктуры ЦАО
Ольга ЛУКАШОВА.

- Вначале должна констатиро-
вать тот факт, - сказала она, - что в
настоящее время всего три ТСЖ
имеют договоры финансирования
из бюджета на содержание и теку-
щий ремонт своих домов. Здесь
необходимо информирование
ТСЖ. Реформа ЖКХ предполагает
изменение структуры управления.
В частности, у нас в округе это про-
изойдет в течение ближайших
двух-трех месяцев. Вместо ГУПов,
Гендирекции и ЕИРЦ будут образо-
ваны другие предприятия, что при-
ведет и к смене структуры финан-

сирования. В соответствии с поста-
новлением правительства Москвы
№ 299 от 24 апреля 2007 года «О
мерах по приведению системы уп-
равления многоквартирными до-

мами в городе Москве в соответст-
вие с нормами Жилищного кодек-
са РФ» предусмотрено финанси-
рование только управляющих ком-
паний по соответствующим дого-
ворам.

Каким же образом будет рефор-
мирована структура управления в
целом? Путем реорганизации ЕИРЦ
и выделения десяти государствен-
ных учреждений - инженерных
служб районов и одной окружной.

Соответственно это будут ГУ «Ин-
женерная служба района» (ГУ ИС) и
ГУ «Инженерная служба ЦАО» 
(ГУ ИС ЦАО). И финансирование те-
перь пойдет именно через новую
структуру - ГУ ИС ЦАО. Она и будет
заключать договор с управляющей

компанией. То есть ТСЖ может по-
лучать эту субсидию, если само вы-
полняет функции управления. 

Ольга Лукашова напомнила, что
сейчас финансирование расходов
на эксплуатацию жилищного фон-
да осуществляется по трем кодам
бюджетной классификации: это
текущее содержание и ремонт
подъездов и дворов, иные расходы
по эксплуатации, а также расходы
на лифтовое хозяйство и диспет-
черские службы.

- Финансирование всего, что
связано с дворовыми территория-
ми, - сказала она, - пойдет через ГУ
ИС районов, которые и наделяются
функциями заказчиков. 

ТАКИЕ НЕПРОСТЫЕ ПРАВА

Вопрос о межевании и оформ-
лении земли в собственность - са-
мый, пожалуй, животрепещущий
для ТСЖ и сложный. Но почему бы
его не решать на основе тех доку-

КАКИХ ПЕРЕМЕН 

Недавно в ЦАО состоялся круглый стол, организованный неком-
мерческим партнерством «Клуб ТСЖ». Впрочем, на самом деле
формат мероприятия уместнее определить как встречу руководите-
лей товариществ собственников жилья с представителями органов
власти и ГУП «Центр поддержки объединений жителей» (ГУП
ЦПОЖ) префектуры ЦАО для обсуждения грядущих изменений в
сфере управления многоквартирными домами.

Окончание. Начало на стр. 2

О. Рыбченко: «Мы выбрали самые
актуальные темы»

К. Иванов: «Собственники опять по-
падают в неприятную ситуацию»

Т. Кулиев: «Что нам делать, если
труба рванет?»

О. Лукашова: «Теперь у нас будут
инженерные центры»

Л. Меликова: «Происходит отъем
земли»

Е. Малинкина: «Но права должны
быть оформлены»
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ментов, которые есть в БТИ? Имен-
но так поставила вопрос член пра-
вления ТСЖ «Варсонофьевское»
Людмила МЕЛИКОВА.

- В техническом паспорте дома, -
сказала она, - четко прописаны
разделы экспликации, в том числе
и земельного участка. Более того,
если поднять свидетельства о при-
ватизации, выяснится, что почти у
каждого собственника квартиры
есть запись о том, что он несет и
бремя содержания дворовой тер-
ритории. А что сейчас происходит?
По сути дела, отъем земли. Пыта-
ются каждому оформить межева-
ние и дать участок только под до-
мом. Хотя при межевании должны
учитываться нормы - СНиПы,
МГСН. Если участок вписывается в
эти нормы, значит, нам и должны
его оформить.

Возражение на этот счет выска-
зала заместитель начальника пла-
ново-экономического отдела Гене-
ральной дирекции по обслужива-
нию объектов городской инфра-
структуры ЦАО Елена МАЛИНКИНА:

- И по Гражданскому кодексу, и
по Земельному кодексу права на
землю должны быть зарегистриро-
ваны. Ведь мы таким же образом

оформляем недвижимое имущест-
во, за которое, кстати, будучи соб-
ственниками, платим налоги. Да,
правильно, отталкиваться надо от
документов БТИ. Но права должны
быть оформлены.

БЮДЖЕТНАЯ КОПЕЙКА 
СЧЕТ ЛЮБИТ

Далее участники встречи верну-
лись к обсуждению вопросов, свя-
занных с предоставлением субсидий.

Елена Малинкина не стала скры-
вать, что в связи с изменением
«маршрута» предоставления суб-
сидий у организаций, занимаю-
щихся управлением жилищным
фондом, возникнут определенные
сложности.

- Когда речь идет о бюджетных
деньгах, - отметила она, - это всегда
связано с большой отчетностью.
Если вы получаете субсидии, к вам
могут приходить представители
контролирующих органов, чтобы
проверить эффективность и целе-
вое назначение их использования.
Надо будет составлять и так назы-
ваемый хозяйственно-финансовый
план. Я-то считаю, что он в данном
случае не нужен, но мы не знаем,
как власть распорядится. Все при-
дется расписывать, а это требует
времени. Сначала, думаю, будут
трудности. Но они преодолимы.

Ольга Лукашова подробно рас-
сказала о том, какие документы
необходимо представить для за-
ключения договора о предоставле-
нии бюджетного финансирования.

Нужны нотариально заверенные
копии устава и свидетельства о ре-
гистрации управляющей организа-
ции, а также перечень жилых по-
мещений, наниматели и собствен-
ники которых имеют право на оп-
лату услуг и работ по содержанию
и ремонту жилого помещения по
ценам, установленным правитель-
ством Москвы, с указанием площа-
ди. На каждого собственника пре-
доставляется еще и справка о
единственном жилом помещении,
которая ежегодно обновляется.

- Но тут нюанс! - заметила Оль-
га Лукашова. - Если у вас по дого-
вору оплата пойдет через ЕИРЦ,
которые войдут в состав инженер-
ных центров районов, такие справ-
ки не понадобятся. Если же това-
рищество наймет своего бухгалте-
ра и само будет проводить начис-
ления, то справки на каждого соб-
ственника придется собирать каж-
дый год. А это очень сложная и не-

приятная процедура. Потребуется
также предоставить расчет суммы
бюджетной субсидии на содержа-
ние и текущий ремонт по каждому
дому.

ЕСЛИ ФОНД ПУСТУЕТ

Некоторых представителей ТСЖ
интересовал вопрос о дотациях го-
рода на содержание пустующего
жилищного фонда.

Управляющий ТСЖ «Романов,
5» Максим ШЕВЧЕНКО поделился
своей проблемой:

- Дом у нас старый, есть нерас-
селенные коммунальные кварти-
ры, где, скажем, на 200 квадратных
метрах реально прописаны один-
два человека. А расчет платежей
составляется исходя из общей
площади. Как нам быть? Разбра-
сывать сумму на всех остальных?

Как пояснила Ольга Лукашова,
существует резервный жилищный
фонд города. На его содержание
раз в квартал направляются сред-
ства. Запрашиваются данные в Де-
партаменте жилищной политики и
жилищного фонда, и город выде-
ляет деньги на отопление, в том
числе и ТСЖ.

Есть также постановление сто-
личного правительства, которое
предусматривает заключение сог-
лашения с ДЕЗом о совместном
несении затрат по пустующим пло-
щадям. Однако, как пояснил Мак-
сим Шевченко, пока такого догово-
ра заключить не удалось.

Исполнительный директор НП
«Клуб ТСЖ» Сергей СМИРНОВ,
подводя итог состоявшемуся раз-
говору, обратился к представите-
лям товариществ с просьбой:

- В самое ближайшее время про-
сим вас внести свои предложения
по сути того, о чем сегодня шла
речь. Это можно сделать и через
наш клуб, и через ГУП ЦПОЖ. Нам
важны ваша инициатива и ваше
участие в подготовке принципи-
альных для товариществ решений.

Петр ПОЛЫНОВ
Фото Юрия СТРОКОВА

Столичное правительство утвердило
«Прогноз социально-экономического
развития города Москвы до 2011 года».

Об этом в четверг, 31 мая, подробно рассказа-
ла представителям московских СМИ руково-
дитель Департамента экономической полити-
ки и развития столицы Марина ОГЛОБЛИНА. В
ходе пресс-конференции она ответила на воп-
росы «Московской среды» о том, какие пер-
спективы открывает этот «Прогноз...» для
ЖКХ столицы.

- Марина Евгеньевна, какие задачи плани-
руется решить в 2007-2011 годах по рефор-
мированию нашего жилкомхоза?

- Всего их пять. Первая: создание товари-
ществ собственников жилья (ТСЖ), способ-
ных в полной мере реализовать свои права и
обязанности по управлению многоквартирны-
ми домами и их содержанию. Вторая: описа-
ние общего имущества дома, а также межева-
ние земельных участков с целью их закрепле-
ния в составе имущественных комплексов –
без этого невозможно управление. Третья: со-
вершенствование системы налогообложения
всех организаций, занятых в отрасли ЖКХ,
включая и ТСЖ. Четвертая: создание единого
реестра управляющих организаций, проведе-
ние их сертификации – это даст гарантии соб-
ственникам помещений, что выбирают надеж-
ного управленца для своего дома. И наконец,
пятая задача: последовательное проведение
тарифной политики, направленной на устано-
вление экономически обоснованных тарифов
на услуги ЖКХ, переход от регулирования цен
к компенсации затрат управляющих организа-
ций по фактическим затратам, связанным с
предоставлением услуг по управлению много-
квартирными домами.

- Ну вот первая задача: завершить созда-
ние ТСЖ. А как завершить, если люди не торо-
пятся эти самые ТСЖ организовывать: из-
вестны трудности уже при регистрации това-
риществ, не говоря о том, что, приравненные к
некоммерческим организациям, ТСЖ платят
НДС, другие налоги?

- Во-первых, разберемся, о каких налогах
речь. ТСЖ получает деньги со своих членов
или на оплату услуг управляющих компаний
или, такое возможно, на оплату собственных
услуг, если само играет роль управляющей
компании. Эти деньги проходят через счета, и
налоговых обязательств там фактически не
возникает либо они возникают в кратком пе-
риоде времени. Речь в основном идет о тех
деньгах, которые жители должны накапливать
на капремонт. Налогообложение по капиталь-
ному ремонту – на самом деле вопрос, кото-
рый предстоит серьезно решать. Город его и
решает. Группой депутатов Мосгордумы ини-
циировано внесение поправки в Налоговый
кодекс об отмене НДС на средства, которые
ТСЖ накапливают на проведение капремонта.
Кроме того, нашим департаментом также го-
товится ряд документов по налоговым плате-
жам ТСЖ: это и налог на имущество, и налог
на землю. Надеемся, они будут приняты до
конца года. Все это действительно может об-
легчить жизнь ТСЖ.

Что же касается регистрации... Проблема
известна. Ищем решение. Поиск, правда, труд-
ный.

- А межевание земельных участков?
- Сложный вопрос. Сложность в том, что

его решение требует уточнений федерального
законодательства. К сожалению, оно написа-
но совершенно непонятно. Как, скажем, быть
с землями, которые должны остаться в общем
пользовании? Вот старая застройка, межева-
ние должно быть по проекту, а проект между
тем не сохранился. И как быть, если дворовая
площадка проектировалась и на мой, и на ваш
дом, к кому должна относиться – к вам или ко
мне? А контейнерная площадка, междомовой
проезд? Ни на один такой вопрос федераль-
ное законодательство ответа не дает. Поэтому
в 393-м Постановлении правительства Моск-
вы мы записали: город взял на себя содержа-
ние придомовой территории. Раз межевание
не произведено, мы понимаем: нужно нести
такие расходы.

- Следующий раздел «Прогноза...» – тарифы
на жилищно-коммунальные услуги. Марина
Евгеньевна, вам не кажется, что и тут проблем
немало? Главная – рост тарифов. И как быть?

- Мы предполагаем сохранить политику
правительства Москвы, в соответствии с кото-
рой повышение цен и тарифов для населения
на жилищно-коммунальные услуги произво-
дилось пропорционально росту среднемесяч-
ной зарплаты в городе. При подготовке «Прог-
ноза...» учитывалось, что как минимум до

2009 года будут действовать ограничения на
размер (изменения) тарифов, вводимые Фе-
деральной службой по тарифам (ФСТ).

Да, тарифы будут расти – это, как говорит-
ся, объективная реальность, от которой не уй-
ти. В среднесрочном периоде предусмотрено
повысить размер оплаты жилищно-комму-
нальных услуг населением примерно в два
раза. «Опережающими темпами, - отмечено в
«Прогнозе...», - будут повышаться тарифы для
населения на электрическую и тепловую энер-
гию, услуги водоснабжения и водоотведения».
Темп роста цен и тарифов на жилкомуслуги
составит в 2007 году 118,2 процента к 2006 го-
ду, в 2008 году – 118,4 процента к 2007 году, в
2009 году – 119 процентов к 2008 году, в 2010
году – 119,5 процента к 2009 году, наконец, в
2011 году – 120 процентов к 2010 году.

Но главное в этих цифрах вот что. Город ни-
когда не шел на введение стопроцентной опла-
ты жилищно-коммунальных услуг. Эта практи-
ка себя полностью оправдала – в тот период,
когда некоторые лихие головы в федеральном
правительстве настаивали на немедленном пе-
реходе к стопроцентной оплате жилкомуслуг.
Не пошел город на такой эксперимент! Не пой-
дет и на сей раз. По-прежнему будет субсиди-
ровать оплату и жилищно-коммунальных ус-
луг, и тепла, и водоснабжения. При этом
«Прогноз...» предполагает сохранить действу-
ющую ныне систему предоставления субсидий
на оплату жилищно-коммунальных услуг, а
также систему льгот для ветеранов, инвали-
дов, некоторых других категорий граждан.
Опять же процитирую «Прогноз...»: «...число
семей, получающих жилищную субсидию, уве-
личится на 20-23 процента (600-650 тысяч се-
мей), а средний размер субсидии на одну се-
мью – в 1,5 раза – до 1580 рублей в месяц».

- А что говорит «Прогноз...» о том, как будут
дотироваться ТСЖ?

- Опять непростой вопрос. По Жилищному
кодексу, система дотирования эксплуатации
жилья претерпит принципиальные изменения.
ТСЖ будут сами устанавливать плату за со-
держание жилищного фонда. Однако, согла-
ситесь, размер бюджетной дотации не должен
зависеть от решения каждого отдельного ТСЖ
о размере оплаты. Вот эту-то проблему и бе-
рется решить город.

Другая проблема – плата за капитальный
ремонт жилого фонда. Город до последнего
времени воздерживался от ее введения и все
затраты на капремонт относил на бюджет. Од-
на из причин – многолетний недоремонт жи-
лья, возникший до его приватизации. Этот не-
доремонт жилого фонда оценивается ни мно-
го ни мало в 320 миллиардов на ближайшие
5-7 лет. Проблему решать, безусловно, горо-
ду. Иное дело - жилые здания, построенные за
последние 15 лет. Они никогда не находились
в государственной собственности, за их ре-
монт государство не брало на себя никакой от-
ветственности. Поэтому и «Прогноз...», и про-
ект финансового плана предполагают, с одной
стороны, сохранение обязательств города по
ликвидации недоремонта и значительное уве-
личение бюджетных расходов на эти цели, а с
другой стороны – введение платы собственни-
ков жилья на капитальный ремонт.

Проблема лишь в том, что введение платы
на капремонт требует создания нового блока в
федеральном законодательстве. Ведь эта пла-
та должна носить накопительный характер,
взносы собственников квартир должны быть
защищены от произвола и неразумных дейст-
вий правления ТСЖ и управляющих компа-
ний, от нецелевого расходования средств.
Кроме того, по нашим расчетам, в обозримом
будущем сохранится дотирование капремонта
в домах ТСЖ со стороны бюджета.

- Кстати, Марина Евгеньевна, по поводу
этой самой достаточности – недостаточности.
В постановлении правительства записано:
«Предполагается переход на полную оплату
потребляемых жилищно-коммунальных услуг
той частью населения, которая имеет доста-
точный доход». Достаточный – это сколько же:
тысяча, десять тысяч, сто тысяч долларов?

- Хороший, однако, вопрос! Спасибо, что
хоть «Московская среда» заметила этот наш
ляп про достаточность. Не очень корректно,
признаться, мы написали. При доработке до-
кумента обязательно поправим. Речь же идет
о следующем. Как я уже сказала, по Жилищ-
ному кодексу, ТСЖ вправе устанавливать лю-
бую плату за содержание, эксплуатацию и об-
служивание жилья. Иное дело, не любой дол-
жен ее платить. С получателями субсидий яс-
но: для них город в своем финансовом плане на
три года заложил достаточный объем средств.

Иное дело те, кто оплачивает жилкомуслуги са-
мостоятельно, не пользуясь поддержкой го-
рода. Платят же они 62 процента от реальной
стоимости жилищных услуг. Что им обещает
«Прогноз...»? А обещает, что у нас доля плате-
жа населения в стоимости жилищно-комму-
нальных услуг в 2010 году составит 69,3 про-
цента. То есть даже тот, кто имеет самый дос-
таточный-предостаточный уровень, все равно
будет платить 69,3 процента. Исключение
лишь те собственники, которые имеют более
одного жилья.

- А как, простите, быть с тарифами так на-
зываемых естественных монополистов? В по-
становлении правительства «О прогнозе» чер-
ным по белому записано: как минимум до
2009 года будут действовать ограничения на
размер тарифов, вводимых Федеральной
службой тарифов. Однако как, в частности, ог-
раничить МГТС, которая, по выражению ваше-
го, Марина Евгеньевна, содокладчика на пра-
вительстве председателя бюджетно-финан-
совой комиссии Мосгордумы Игоря Антонова,
демонстрирует приемы монополиста-беспре-
дельщика?

- Монополист МГТС регулируется, как из-
вестно, Федеральной службой по тарифам.
Городу регулировать его не то что крайне
сложно – практически невозможно. Прихо-
дится искать компромисс. Мэр направил соот-
ветствующие запросы в федеральные органы.
Их все рассмотрели. Сейчас совместно с МГТС
(на пресс-конференцию я приехала как раз с
одного из таких совещаний) мы ищем реше-
ния по смягчению ситуации из-за введения
МГТС совершенно несправедливых тарифов.
В ряде регионов телефонные компании по-
шли на введение социального тарифа. Почему
бы, спрашивается, их примеру не последовать
и Москве?

- А между тем, прогнозируют некоторые
эксперты, москвичам уже на будущий год гро-
зит очередное повышение тарифов МГТС.
Прогноз оправдан?

- Пока нет. МГТС на сегодняшний день пока
не обращалась в правительство города с пред-
ложениями о повышении тарифов на телефон
на будущий год.

- Есть еще один аспект реформы ЖКХ, ко-
торый интересует наших читателей. Речь, как
записано в постановлении правительства Мо-
сквы, идет о переводе льгот по оплате жи-
лищно-коммунальных услуг на персонифици-
рованные социальные счета граждан. Когда,
собственно, это может произойти?

- Перевод льгот по жилкомуслугам на пер-
сонифицированные социальные счета, по мо-
ему мнению, надо осуществить уже в следую-
щем году.

- И наконец, Марина Евгеньевна, последний
вопрос: наши читатели спрашивают, какая
судьба в процессе реформы прогнозируется
для ЖСК?

- А какая, собственно, у них может быть
судьба? Кроме одной – активно участвовать в
этой реформе.

У них, кстати, есть немалые перспективы.
Недавно (в конце апреля, кажется) выпущено
Постановление № 393 «О мерах по реализации
Жилищного кодекса в городе Москве». В нем
предложен целый ряд мер по нормализации
ситуации с ЖСК. Я тоже живу в ЖСК и на соб-
ственном опыте это знаю. Вы посмотрите по-
становление: оно достаточно интересное, не-
мало нового там предложено. Этим постанов-
лением, в частности, утвержден планово-нор-
мативный расход на один квадратный метр,
который должен даваться всем жителям, име-
ющим приватизированные квартиры или
единственное жилье в собственности. Значит,
если раньше, обращаясь в ДЕЗы за дотацией,
ЖСК не всегда ее получали, то теперь полу-
чать будут обязательно - ведь планово-норма-
тивный расход становится обязательным.

Помимо прочего выводятся государствен-
ные функции из коммерческих по своей сути
ДЕЗов. Создаются некоммерческие госучреж-
дения, которые будут заниматься функцией чи-
стого управления. Работа с деньгами, подтвер-
ждение промфинпланов управляющих компа-
ний выводится сейчас именно в эти новые гос-
учреждения во всех округах и во всех управах.
Новая структура должна отрегулировать весь
процесс управления в ЖКХ, должна стоять на
защите людей, тех же членов ЖСК. Создается
она для того, чтобы и помочь в организации
ТСЖ, и решить массу других вопросов, объек-
тивно возникающих в ходе реформирования
жилищно-коммунального хозяйства.

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ЖДАТЬ ТСЖ?

Марина ОГЛОБЛИНА:

НАДО ЗАЩИЩАТЬ ЛЮДЕЙ
В ЭПОХУ ПЕРЕМЕН

С. Смирнов: «Мы ждем предложе-
ний ТСЖ»

Т. Янковская: «Все четко должно
быть расписано»

М. Шевченко: «Кто заплатит за пу-
стующие метры?»



Известно, весна – пора омоложения. В том
числе и для городских автодорог. Сейчас
ремонтные работы уже в самом разгаре. В

городе, по данным Департамента ЖКХиБ, одно-
временно ремонтируются 104 участка дорог.

Для дорожников это традиция – выходить каж-
дую весну на ремонтно-восстановительные рабо-
ты. Известно, в каком состоянии дороги пребыва-
ют после зимы. Казалось бы, что тут такого? «Та-
кое», однако, есть. По крайней мере у ремонтных
работ в нынешнем году две главные особенности.

Первая в том, что коммунальные службы прин-
ципиально изменили сам подход к ремонту дорог.
В чем же?

- Во-первых, впервые за много лет, - отвечает
на вопрос Марина Орлова, руководитель пресс-
службы городского Департамента ЖКХиБ, - более
60 процентов работ будут выполнены с заменой
двух слоев асфальта. Это позволит произвести ре-
монт так, что в течение нескольких ближайших
лет к участкам, где проведено обновление, воз-
вращаться уже не придется.

А что во-вторых? Известно: срок службы доро-
ги зависит от дорожного покрытия. А качество до-
рожного покрытия, в свою очередь, напрямую
связано с применением передовых технологий.
Чем больше таких технологий вложено в покры-
тие, тем дольше оно простоит. Так вот, специали-
сты уверяют, что в нынешнем сезоне новый со-
став дорожного покрытия стал наукоемким, как
никогда прежде.

- Новый асфальтобетон отличается от того,
что укладывали в прошлом году, особой проч-
ностью, - рассказывает мастер дорожной служ-
бы Сергей Козелков. – В нем применены более
эластичные вяжущие, в частности, присадка из
резиновой крошки, полученной из переработан-
ных автопокрышек. Кроме того, дополнитель-
ная прочность достигается за счет повышенно-
го содержания в смеси щебня. Известно, чем
больше щебня, тем качественней связующие
свойства, значит, тем меньше асфальт подвер-
жен разрушению. Такое дорожное покрытие,
во-первых, лучше в качестве укатки. Во-вторых,
чем лучше укатка, тем дольше не образуется ко-
лея. Благодаря своим прочностным характери-
стикам такой асфальтобетон будет служить в
несколько раз дольше обычного. Наконец, и для
автомобилистов он лучше: такое дорожное по-
крытие обеспечивает лучшее сцепление с коле-
сами автомобиля.

Правда,  такой асфальтобетон куда дороже тра-
диционного. Поэтому пока его укладывают только
на особо ответственных участках дорожной сети
столицы - тех, что славятся повышенной интен-
сивностью движения. Таковых из всех 104 ремон-
тируемых участков примерно треть.

Ремонтные работы на дорогах столицы будут
продолжаться все лето. В общей сложности ком-
мунальщики обещают капитально отремонтиро-
вать пять с лишним миллионов погонных метров
дорог - при общей протяженности дорожной сети
около 88 миллионов метров.

Полностью работы завершатся ко Дню города.
Геннадий 

АЛЕКСАНДРОВ

10 Свет и тени
МОЛОДЫМ ЛЮДЯМ СЕГОДНЯ НЕТ НУЖДЫ
ИСКАТЬ РОМАНТИКУ ЗА ТРИДЕВЯТЬ
ЗЕМЕЛЬ: И В  ГОРОДСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ
ВСЕГДА ЕСТЬ МЕСТО ПОДВИГУ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (223), 6 - 12 июня 2007

Ярмарка вакансий - это,
по сути, маленький ры-
нок труда, на котором

редко кто находит «продукты»
по вкусу. Приличные «куски»
(вакансии) в любой организа-
ции расходятся по своим, на
«продажу» выбрасываются
лишь «кости» ... Особенно тру-
дно на таком рынке найти ра-
боту начинающим специали-

стам. Ведь даже молодежные
ярмарки вакансий предлагают
в основном места в сфере тор-
говли или ресторанного биз-
неса. А куда прикажете по-
даться юношам и девушкам с
другим профилем образова-
ния? Скажем, озеленителям,
газовикам, ремонтникам авто-
мобилей? В политехническом
колледже № 39 им решили по-
мочь, пригласив заинтересо-
ванных работодателей к себе.

На днях в стенах этого учеб-
ного заведения прошла яр-
марка вакансий, в которой
принял участие центр занято-
сти ЮЗАО. Более двадцати ра-
ботодателей прибыли сюда,
чтобы предложить студентам
и выпускникам рабочие места.
В их числе Останкинский сов-
хоз декоративного садоводст-
ва Мосзеленхоза, горзеленхоз

№ 3, ОАО «Мосэлектрощит»,
НПО «ЛИТ» (очистка воды и
воздуха), ОАО «Воздухотехни-
ка» (системы вентиляции),
ГУП «Почта России», парковая
и природоохранная зона «Бит-
цевский лес» и другие органи-
зации. Кадровики представили
в колледже свои рекламные
стенды, содержащие и инфор-
мацию о предприятии, и спи-

ски вакансий, и иллюстратив-
ный материал.

- Раньше от любого работо-
дателя наши ребята слышали
один и тот же вопрос: «А опыт
работы у вас есть?», - сокру-
шается Татьяна Никушина, ру-
ководитель центра сопровож-
дения профессиональной
карьеры колледжа - организа-
тора этого мероприятия. - На
любом интернетовском сайте
с вакансиями - аналогичные
требования, но где же тогда
молодым стартовать?! И толь-
ко от «наших», профильных
работодателей мы впервые ус-
лышали: «Возьмем ваших вы-
пускников без опыта работы,
потому что знаем уровень их
подготовки».

Заочное трудоустройство -
вообще не лучший путь как
для соискателя, так и нанима-

теля: слишком велик шанс об-
мануться в ожиданиях или ку-
пить кота в мешке. Дабы избе-
жать разочарований, такие во-
просы лучше всего решать,
глядя в глаза друг другу. Ведь
первое впечатление далеко не
всегда обманчиво.

Этот факт подтвердила и
ярмарка вакансий в политех-
ническом. Представители кол-
леджа и работодателей, обсу-
див первый опыт, решили его
продолжить. Договорились о
проведении экскурсий, об ор-
ганизации практики на пред-
приятиях. А в сентябре работо-
датели пообещали устроить
для студентов презентацию
своих организаций.

Конечно, было интересно
услышать мнение тех, для ко-
го собственно эта ярмарка и
затевалась. Вот что сказал нам
выпускник Вадим Копитин:

- Не выходя из колледжа, я
смог поговорить сразу с деся-
тью работодателями. Мне
предложили несколько мест.
Гораздо приятнее, если ты вы-
бираешь сам, чем когда тебя
рассматривают под микроско-
пом. До этого я по собствен-
ной инициативе ходил на го-
родские ярмарки вакансий, но
без опыта работы никого из
работодателей не заинтересо-
вал. А здесь мне предложили
не только работу - пообещали
оплатить учебу в вузе на ве-
чернем отделении. Понятное
дело, в долгу не останусь. От-
работаю!

Елена ВОЛКОВА

Те, кто не оказался в
тот день на улице Ака-
демика Скрябина воз-
ле ГУП «Профессио-
нал», многое потеря-
ли. Зато те, кто при-
шел на этот праздник
юности, мужества и
ловкости, получили
массу положительных
эмоций, а может быть,
и не только. Напри-
мер, нашли новую ра-
боту или прикупили
спортивную обновку.

Врайоне Выхино-Жулебино
ЮВАО состоялся первый в
Москве спортивно-профес-

сиональный праздник «Верхолаз-
2007». Основные события, понят-
но, происходили на высоте: лич-
ные соревнования на кубок пре-
фекта по верхолазной технике и
технике перемещения груза; ко-
мандные соревнования по технике
спасения с высоты; состязания по
высотному клинингу в зачет фи-
нального этапа городского кон-

курса «Московские мастера»; тур-
нир по скалолазанию на приз пре-
фектуры ЮВАО; соревнования по
горному туристскому многобо-
рью.

Но и на земле происходило не
менее интересное: там бегало, виз-
жало от восторга и ликовало само
Детство. Увлекательные аттракцио-
ны (сразу заметим: бесплатные!)
были полны ребятишек разного
возраста: они прыгали на батуте со
страховкой и без, лазали по надув-
ным горкам, играли в гигантский
футбол, лакомились мороженым, а
полевая кухня угощала их гречне-
вой кашей. И все это время на сце-
не сменяли друг друга коллективы
детской художественной самодея-
тельности округа.

Один из детских аттракционов
требовал определенной сноровки: с
помощью собственных ног и стра-
ховочной веревки нужно было взо-
браться на гладкий, довольно высо-
кий столб, достать из прикреплен-

ной на вершине коробочки бумажку
с номером — тогда получишь пода-
рок. С задачей справились немно-
гие. Тоненькая, белокурая студентка
Наталья, работавшая на этом ат-
тракционе, призналась: «Я занима-
юсь скалолазанием, но не уверена,
что легко взберусь на такой столб,
тут есть какой-то секрет». Три часа
подряд Наташа подтягивала ногой и
руками страховочную веревку, и те-
перь ладошки у нее красные, стер-
тые: трудная работа! 

Постарались на славу все органи-
заторы праздника: и хозяева пло-
щадки из ГУП «Профессионал», и
глава управы Алексей Пашков, и го-
родские подразделения МЧС, и
многочисленные члены судейских
бригад. На небольшой территории
соревнования шли одновременно
на пяти площадках

Не успел закончиться отбороч-
ный тур участников высотного кли-
нинга, как развернулось захватыва-
ющее зрелище — первый этап тех-
ники спасения с высоты. В роли по-

страдавшего — манекен весом 60
килограммов. Главный судья этих
соревнований, спасатель первого
класса Александр Дергачев говорит:
«Сценарий не придуман, он полно-
стью повторяет ситуацию, которая
возникла в 2001 году на строитель-
стве жилого комплекса «Алые пару-
са», когда на стройплощадку упал
кран, человек оказался в шахте мо-
нолитного здания, а доступа к нему
не было ни снизу, ни сбоку. Сейчас
команды покажут, как должны в та-
кой ситуации действовать спасате-
ли».

Рядом покоряют отвесную сте-
ну верхолазы, счет идет на секун-
ды. Неподалеку спасатели гото-
вятся продемонстрировать, как из
автомобиля надо извлекать по-
страдавшего в серьезном ДТП. И
поэтапно идет главное состязание
по промышленному альпинизму.
О его уровне свидетельствует со-
став судейской бригады: Алек-
сандр Горштейн - спасатель меж-

дународного класса, заместитель
начальника республиканского
центра подготовки спасателей
МЧС, Сергей Кузнецов и Дмитрий
Ухин - неоднократные участники
Международного кубка по про-
мышленному альпинизму. От уча-
стников состязаний требуется
очень хорошая физическая подго-
товка. Победил в личном первен-
стве Александр Филиппов из ООО
«ПромАльпЭкс». Он стал, можно
сказать, героем дня: на церемонии
открытия получил ценный пода-
рок из рук префекта Владимира
Зотова за победу в Берлине, к то-
му же занял призовое третье мес-
то в соревнованиях по высотному
клинингу. В этом виде впереди не-
го оказались представители фир-
мы «Зодъчий – М» Александр Че-
бан и Максим Попо.

Судейская бригада оценивала ра-
боту промышленных альпинистов
по двум параметрам: верхолазной
технике и качеству. Расположив-
шись напротив стены здания цент-
ра, где состязались участники, чле-
ны комиссии вооружились бинок-
лями. Иначе нельзя: качество рабо-
ты оценивалось по пяти показате-
лям. На первом этапе на 20-метро-
вой высоте нужно было очистить
фасад от загрязнения. Время огра-
ничено. Александр Чебан уложился
в отведенные 15 минут.

— Разная грязь отмывается раз-
ными средствами, - объясняет он. -
Если здание не мыли 2-3 года, то
средства нужны очень сильные, а
для нас этот фасад испачкали спе-
циально: земля и жир. На фасады,
выходящие на дороги, добавляется
еще и копоть.

Комиссия оценивает не только
качество очистки, но и культуру, ор-
ганизацию труда. Шансов на победу
меньше у того, кто не убрал за со-
бой или, спускаясь вниз, испачкал
стену, окно.

Второй и третий этапы соревно-
ваний по высотному клинингу были
особенно зрелищны и красивы:
мойка стекол на высоте 5-8 метров,
удаление граффити. Промышлен-
ные альпинисты, ритмично раскачи-
ваясь, двигались сверху вниз, оста-
вляя после себя сверкающие чисто-
той поверхности.

Если у кого-то в тот день появи-
лось желание овладеть такой важ-
ной и интересной профессией, то
реализовать мечту было просто.
Служба занятости округа проводи-
ла на празднике ярмарку вакансий,
в которой приняли участие родст-
венные службы всех городских ок-
ругов, а также многих фирм. Они
предлагали совсем свежие, еще не
внесенные в базу данных вакансии.
Профессия промышленного альпи-
ниста оказалась одной из самых
востребованных. А центр «Профес-
сионал» вновь предложил всем же-
лающим пройти подготовку или пе-
реподготовку по нужным для горо-
да специальностям.

Наталья КРАСОВА

Маленькая трагедия разыгралась на одном
из Ангарских прудов в Дмитровском рай-
оне САО. В центре ее – дюжина утят:

шесть черно-пестрых и шесть - от красной крач-
ки, очень красивой птицы и редкой на московских
водоемах. Где утки вывели птенцов, понять труд-
но: на берегах пруда, забранного в бетон, нет ни
высокой травы, ни кустов. В таких условиях утки,
случаются, строят гнезда и высиживают  птенцов
на крышах невысоких зданий, потом просто сбра-
сывают их, легоньких, как перышки, на землю и
ведут к водоему. Вероятно, здесь так и произош-
ло. Но потом для утиного семейства началось
трудное время.

Утятам нужно часто выходить из воды и обсы-
хать, потому что нежный пух не защищает их от
переохлаждения, как оперение взрослых уток.
Деться им некуда - они выходят на берег, а там со-
баки, вороны, чересчур любопытные дети, пивные
и кафе, откуда летят в беззащитных птиц пустые
бутылки. Спасением для утят  мог бы стать не-
большой плот подальше от берега.

...Все эти обстоятельства горячо изложила в те-
лефонном разговоре пенсионерка Вера Ефимовна
Павлова. Она рассказала, что, наблюдая за мытар-
ствами утят, решила помочь им. Никто из двух –
трех десятков рыбаков, сидевших на берегах, не
захотел принять участия в спасении, опасаясь, ви-

димо, насмешек окружающих. Тогда она сама  на-
шла подходящий материал, сбила плотик, прикре-
пила к нему якорь и вплавь отбуксировала его на
середину пруда. Увы, конструкция развалилась.
Женщина не знала, что делать. После этого звонка
в течение дня мне удалось связать Веру Ефимовну
с Тамарой Петровной Клементьевой, которая зани-
мается в районе защитой животных, тоже пенсио-
неркой, инвалидом второй группы. Совместными

усилиями они соорудили вполне приличный, креп-
кий плот, якорь в виде сетки из-под картошки с
камнями, и в 2 часа ночи на тележке привезли его
к пруду. Какой-то молодой человек посочувство-
вал двум  немолодым женщинам, вызвался по-
мочь, оторвавшись от своей веселой компании, от-
буксировал плот  на середину пруда. Казалось,
утята спасены...

Но! О своих ночных приключениях Вера Ефи-
мовна рассказала мне на следующий день, мы от-
правились с ней на пруд. Обошли его весь - ника-
ких следов плота. Да и неудивительно: несмотря
на запрещающие знаки, водоем кишел детьми и

взрослыми.  Бедные крохотные красные крачки, не
успев обсохнуть и согреться, испуганно сигали в
воду.

Обескураженные, мы шли по берегам пруда.
Желанную тень дарили прекрасные молодые ли-
пы. Одна из них бросилась в глаза: на 1 – 1,5 мет-
ра от земли вся кора была содрана «до мяса», а
выше болталась, разорванная  на широкие ленты.
Кто ж это ее так? Сидевшая на скамейке пожилая

женщина сокрушенно покачала головой: приходи-
ли тут двое с большой собакой, это они для соба-
ки сделали, чтобы она играла. Скоро покалеченная
липа зацветет - в последний раз.

История с утятами между тем развивалась, в
ней появлялись новые действующие лица. Накану-
не Вера Ефимовна  отнесла два заявления: одно в
районную управу, другое - в ДЕЗ с просьбой сде-
лать для птиц временное убежище. Визит к дирек-
тору ДЕЗа Александру Долгову оказался бесполез-
ным. Александр Михайлович внушительно отме-
тил, что ни прудом, ни птицами не занимается и
что с таким же успехом мы могли обратиться с по-

добной просьбой в автобусный парк. Ну, что ж, на-
верное, и в автобусном парке можно было бы най-
ти одного плотника,  несколько досок и человече-
ское сочувствие...

Разговор с заместителем главы управы Геннади-
ем Шалимовым обнадежил. Он был в курсе. Где
сделать плот и небольшой домик на нем, знает,
письмо в Мосводосток - балансодержатель пруда -
направил, однако... Геннадий Васильевич обратил-
ся к нам:

- Вы на пруду были? Что там делается, видели?
Бутылки, бетонную скамью, сброшенную в воду?
Круглосуточный милицейский пост к утятам я при-
ставить не могу...

Трудно возразить, но идея насчет поста по охра-
не утят не так уж глупа. Только не милиционер там
должен быть, не сотрудник управы. Рядом две
школы.  Не надо дежурить круглые сутки, только
днем, пока птенцам угрожает опасность. Кстати, в
управе я увидела объявление о благотворительной
акции «Подари ребенку радость» - предлагалось
поучаствовать деньгами.  А каким подарком для
детской души могло бы стать дежурство на таком
посту!

Когда верстался номер, ситуация на пруду была
такая: никакого убежища для крачек так и не сде-
лали, а мама-утка осталась с одной лапой...

Наталья КРАСОВА

СПАСИТЕ СВОИ ДУШИ!

ЕСЛИ НЕТ 
ОПЫТА РАБОТЫ...

ПО НОВЫМ ДОРОГАМ - 
С ВЕТЕРКОМ

ПРАЗДНИК ПРОШЕЛ 
НА ВЫСОТЕ

Так работают профессионалы
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ВЫРАСТИТЬ ДЕРЕВО В УСЛОВИЯХ

МЕГАПОЛИСА СТОИТ ДОРОГО. ЗНАЧИТ,
ЭТОМУ БОГАТСТВУ – ДЕРЕВЬЯМ, КУСТАМ,

ГАЗОНАМ – НУЖЕН ЕДИНЫЙ ХОЗЯИН
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (223), 6 - 12 июня 2007

-А ркадий Александрович, почему
вы считаете, что именно пыль,
а не токсичные выбросы авто-

мобилей и промышленных предприятий
представляет для жителей наибольшую
опасность?

- Именно пыль в городе является ос-
новной причиной многих заболеваний,
и прежде всего легочных, аллергиче-
ских. Пылевое загрязнение сосредото-
чивается в приземном слое, на высоте
1-2 метров, где человек проводит ос-
новное время, - на улице, в транспорте,
на работе… Кроме того, учтите, что
пыль действует многократно: она то от-
кладывается на поверхности, то вновь
поступает в атмосферу. А мы вдыхаем
ее… Пыль загрязняет воздух, воду,
почву, губит живые организмы - насе-
комых, животных, растения. Пыль не-
посредственно воздействует на здоро-
вье человека, оседая в легких, поступая
в организм с пищей, которую мы едим,
с водой, которую пьем. Вред, наноси-
мый ею здоровью, во многом
зависит от токсичных веществ,
канцерогенов, аллергенов, па-
тогенных микроорганизмов, ко-
торые содержатся в мельчай-
ших частицах, которые мы вды-
хаем… А состав всего этого оп-
ределяется источником пыли.

- Какие же источники пыли су-
ществуют в Москве?

- Их довольно много. Про-
мышленность, например. Конеч-
но, сегодня очистка выбросов
предприятий значительно луч-
ше, чем десять или тем более
двадцать лет назад, но в сово-
купности они вносят весомую
долю в пылевое загрязнение.
Вторым источником является от-
крытая (незадернованная, то
есть лишенная растительности)
поверхность земли в столице, в
чем легко убедиться на примере
практически любого московско-
го двора. К этому следует доба-
вить травяные газоны в наших
парках и вдоль магистралей, ко-
торые только условно можно на-
звать газонами - настолько они
«убиты» пешеходами и автомо-
билистами, ездящими по ним во
время пробок. Еще один источник пыли
– цветники, которые сегодня создаются
во дворах и на улицах: рыхлая их земля
легко выдувается ветром. Следующий
источник образования пыли – краска с
наших домов. Их фасады постоянно об-
новляются, тем не менее краска быстро

отслаивается, превращаясь в весьма то-
ксичную канцерогенную пыль. Наконец,
некачественный асфальт наших улиц,
постоянно сдираемый шипованными
шинами, - он тоже пылит.

- Неужели асфальт тоже является ис-
точником пыли? 

- Московские улицы покрыты мягким,
легко стирающимся под колесами ас-
фальтом. Кроме того, в нем использует-
ся гранитная крошка, которая также кан-
церогенна. Она может вызывать слабые
формы силикоза легких.

- Вы утверждаете, что и некоторые га-
зоны пылят. Но ведь трава призвана
улавливать пыль...

- Некоторые озеленители не заинте-
ресованы в создании хороших газонов.
Они рассуждают так: хуже газон – мож-
но потребовать больше средств, чтобы

один и тот же газон многократно пере-
делывать. И получается: один и тот же
участок готовят под газон несколько
раз. Засевают его, потом почему-то за-
бывают поливать его, ухаживать за
ним, огораживать... А через некоторое
время озеленители опять приезжают
сюда, копают, рыхлят землю, сеют ка-
надские или голландские семена, кото-
рые не выдерживают наших снегов… И
ждут следующего года, чтобы все по-
вторить снова.

- А как обстоит дело с цветниками?

Ведь московские цветники - украшение
столицы!

- Если вы присмотритесь к располо-
жению цветников, то увидите, что они,
как правило, вытянуты вдоль автомо-
бильных магистралей. Вдоль них об-
разуются довольно сильные потоки

воздуха. Поэтому рыхлая земля цвет-
ников постоянно выдувается. Чтобы
это предотвратить, надо просто вос-
пользоваться опытом других стран. В
Лондоне, например, цветов на улицах
не меньше, а, пожалуй, и больше, чем
в Москве, но они растут не на разрых-
ленных грядках, а вкраплены в травя-
ной покров газонов. 

- А как бороться с пылью во дворах?
- Прежде всего следует обра-

тить внимание на детские пло-
щадки. В некоторых дворах они
практически лишены травы или
специального твердого покры-
тия. Поэтому пыли в них не
меньше, чем на вредных произ-
водствах. Но дети в отличие от
рабочих не носят повязок или
респираторов.

Вредную роль с точки зрения
пылевого загрязнения играют
московские дворники, особенно
старательно выполняющие свои
обязанности и потому не рас-
стающиеся с метлой. Активно
орудуя ею на газонах, они спо-
собствуют тому, что до 10-15
процентов верхнего слоя почвы
превращается в пыль, загрязня-
ющую воздух дворов. Посмот-
рите на обнаженные поверхно-
стные корни деревьев во дворах
и задайте себе вопросы: куда
девается песок из детских пе-
сочниц? Где тот перегной и
торф, который исправно приво-
зится для облагораживания зе-
мли перед разбивкой газонов и
цветников?..

- Аркадий Александрович,
мне всегда казалось, что автомобили
являются основными загрязнителями
воздуха в столице...

- Уверяю вас, что выбросы автомоби-
лей в странах, которые мы называем
развитыми, не такой опасный загрязни-
тель воздуха, хотя там по улицам ездят

миллионы машин - больше, чем в Моск-
ве. Причин этому несколько. Во-первых,
в двигателях этих автомобилей происхо-
дит максимально полное сгорание топ-
лива. Во-вторых, качество топлива там
исключает особо вредные выбросы. И,
наконец, третье: эти выбросы сразу
диффундируют и поднимаются выше
слоя, где мы с вами обитаем. Там, где мы
живем, – это действие пыли, а не выбро-
сов машин, правда, за исключением ло-
кальных точек города – мест автомо-
бильных пробок.

- Москва постоянно ведет войну с пы-
лью. Тут очень важна работа Мосзелен-
хоза и других организаций, заботящихся
о зеленом убранстве столицы...

- Весной этого года в городе были
проведены многочисленные посадки
молодых деревьев и кустарников. Но
потом начался засушливый период. В
итоге значительная часть молодых де-
ревьев может засохнуть, и не потому,
что они слабые и плохо посажены, а по-
тому, что после посадки эстафету ухода
за ними никто не принимает. Газоны уже
через небольшое время имеют непри-
глядный вид. Это объясняется очень
просто – за растениями необходимо
тщательно ухаживать. Кто-то, заинтере-
сованный в том, чтобы они прижились,
должен их поливать, особенно в первые
дни после посадки, ухаживать за ними,
защищать их. Вырастить одно дерево в
условиях города стоит десятки тысяч
рублей. Но сегодня в городе нет хозяи-
на, заинтересованного в сохранении ка-
ждого посаженного дерева, каждого ку-
ста, каждого квадратного метра газона.
Редко, правда, но можно встретить ор-
ганизации, которые, обслуживая зда-
ния, берут на себя ответственность и за
растущие вокруг них деревья и кусты.
Когда это происходит, облик раститель-
ности меняется, она не только выглядит
красиво и ухоженно, но и способствует
улучшению экологической обстановки в
микрорайоне и прежде всего защищает
его жителей от пыли.

- И что же надо сделать, чтобы обихо-
дить саженцы, которые, став большими
деревьями, спасут жителей столицы от
пыли?

- Надо дать деревьям и кустарникам
настоящего, знающего свое дело хозяи-
на, платить ему за то, чтобы он со зна-
нием заботился о городских растениях.
Я полагаю, что такие специалисты
должны быть в каждом ДЕЗе, РЭУ - на-
ряду с сантехниками и электриками.
Спасти зеленые насаждения во дворах
могли бы и специально обученные
дворники. Но главный критерий - рубль.
Нужно оплачивать труд озеленителей
по результату. То есть по прошествии
определенного времени, когда прижи-
вутся саженцы, когда не нужно дважды
в год менять зеленый ковер газона...

Беседу вел 
Михаил БУРЛЕШИН

Экологических проблем у Москвы не-
мало: шум, выхлопные газы автомо-
билей, не всегда качественная вода.
Но, по мнению заместителя директо-
ра Института географии, доктора

географических наук, профессора
Аркадия ТИШКОВА, много лет зани-
мающегося вопросами экологии в
столице, у москвичей есть еще более
опасный враг - пыль.

ДВОРНИК, 
НЕ ПЫЛИ!

Объединением административно техниче-
ских инспекций (ОАТИ) города Москвы
проведен мониторинг состояния фасадов

зданий, расположенных на всех важнейших ули-
цах и магистралях. Установлено, что в рамках
подготовки к юбилею необходимо отремонтиро-
вать фасады 742 зданий. Из них 298 требуют ка-
питального ремонта, 444 - текущего. В отноше-
нии каждого из этих зданий ОАТИ выдано пред-
писание на выполнение ремонтных работ, кото-
рые должны завершиться до 1 сентября текуще-
го года. В 112 случаях к организациям-нарушите-
лям были применены штрафные санкции на об-
щую сумму 2,3 млн. рублей.

Результат принятых ОАТИ мер налицо. Уже вы-
полнен ремонт фасадов 133 зданий. Ведутся ра-
боты по ремонту на 92 зданиях. Еще 34 фасада,
имеющих крайне неудовлетворительный вид, за-
крыты защитно-декоративной сеткой и фальш-
фасадами. В отношении 324 фасадов получены
гарантийные обязательства о выполнении работ
до 1 сентября.

Как всегда медленнее других реагируют на тре-
бования инспекции организации федерального
подчинения. В частности, в адрес десяти мини-
стерств и ведомств от имени городской админи-
страции направлены обращения с просьбой оза-

ботиться состоянием зданий, стоящих на балансе
подведомственных им организаций. От МВД и
Министерства образования и науки РФ уже полу-
чены ответы о приведении в порядок фасадов
принадлежащих им зданий.

Несмотря на то что обращению городской ад-
министрации предшествовали неоднократные
аналогичные обращения от имени ОАТИ, мини-
стерства обороны, здравоохранения и социально-
го развития, культуры и массовых коммуникаций
пока так и не нашли времени рассмотреть поста-

вленный москвичами вопрос. Фасады ряда зда-
ний этих ведомств находятся практически в ава-
рийном состоянии.

Казалось бы, обеспечение достойного внешне-
го облика столицы Российской Федерации в
преддверии ее 860-летия должно стать делом
престижа, самоуважения и, естественно, предме-
том заботы федеральных структур. Но нет... Неко-
торые из них предпочитают держать «глухую обо-
рону» в ответ на обращения ОАТИ. Конечно, город
добьется приведения зданий в порядок. Только
вот тем силам и времени, которые тратятся на
споры как федералами, так и москвичами, можно
было бы найти лучшее применение в интересах
столичных жителей и всех россиян.

Впрочем, и некоторые московские хозяйствен-
ники не так деятельны, как того требует от них
ОАТИ. Оформление ордеров на ремонт зданий,
включенных в программу подготовки к юбилею и
стоящих на балансе ДЕЗов, идет вяло. К середине
мая только на четверти запланированных зданий
начались ремонтные работы. Вроде бы не так ма-
ло - ведь впереди целое лето. С другой стороны,
подготовка города к 860-летию не ограничивает-
ся только приведением в порядок фасадов, хвата-
ет и другой работы. Так что же тянуть?

Петр ПОЛЫНОВ

На Московской железной дороге рельсовый ав-
тобус пришел на смену старым дизельным по-
ездам. Как считает заместитель начальника

МЖД по пассажирским перевозкам Валерий Зуй-
ков, это принципиально новое слово в железнодо-
рожной технике.

Рельсовый автобус – одно- или двухсекционный
поезд - предназначен для участков неэлектрифици-
рованных магистралей с интенсивным пассажиро-
потоком. Он очень удобен: в вагонах - кондиционе-
ры, биотуалеты. От обычных электричек отличается
плавным и мягким ходом, что, собственно, я сейчас
и ощущаю.

В нашем вагоне пассажиров немного. Понятно –
разгар рабочего дня. Кому в это время ездить? В час
же пик один такой автобус может вместить до шес-
тисот человек. Мест для сидения, правда, маловато
- всего 68.

Такие автобусы «в целях сокращения убытков на
малодеятельных линиях» уже активно внедряются
во многих областях России. Например, на Юго-Вос-
точной, Северной, Горьковской, Восточно-Сибир-
ской, Октябрьской, Северо-Кавказской и других ма-
гистралях. Теперь наконец появились и на Москов-
ской - пока только четыре. Они будут перевозить
пассажиров на южных направлениях – в Орел,
Курск, Брянск.

Учиться управлять новшеством, которое развива-
ет скорость до 120 километров в час, машинистам
пришлось с нуля. Зато теперь они довольны.

- Когда я впервые выполнил пробный рейс, удо-
влетворение было полнейшее, - рассказывает ма-
шинист-инструктор дирекции пригородных пере-
возок Александр Грачев. – Просто наслаждался по-
ездкой.

- Рельсовые автобусы реально заберут пассажи-
ропоток у автотранспорта, - считает В. Зуйков. - Во
всяком случае, за пассажира мы будем активно бо-
роться.

Презентация рельсового автобуса состоялась в
рамках отчета руководства МЖД о подготовке к лет-
нему сезону пассажирских перевозок. Лето-2007
железнодорожники встречают достойно, в том чис-
ле и на южных направлениях – постоянной головной
боли Московской магистрали. Введены в строй но-
вые комфортабельные вагоны. Старые прошли ка-
питально-восстановительный ремонт, переоборудо-
ваны в соответствии с современными требования-
ми. Всего на маршруты выйдут более трех тысяч но-
вых или обновленных вагонов.

- Основное внимание мы уделили именно обнов-
лению парка, устранению его значительного мо-
рального и физического износа, - сообщил на
пресс-конференции В. Зуйков. – Все без исключе-
ния фирменные поезда теперь оснащены система-
ми климат-контроля, имеются и телевизор, и душе-
вая кабина, и даже выход в интернет.

Обновление, по словам руководителей МЖД, кос-
нулось не только оборудования и санитарного со-
стояния вагонов, но и подготовки проводников.

- Мы делали упор на психологическую подготов-
ку, - подчеркнул начальник московской региональ-
ной дирекции по обслуживанию пассажиров Олег
Прохоров. - Проводник обязан быть терпимым к
пассажиру, он должен знать, как избежать кон-
фликтной ситуации, а уж если она возникла - уметь
ее локализовать. Надеемся, это оценят все, кто от-
правится нынешним летом в наши дальние рейсы.

Ну а москвичи, которые не собираются уезжать
далеко от столицы, смогут оценить комфорт обнов-
ленных поездов на пригородных направлениях. В
современных электричках и тамбуры шире, и сиде-
нья мягче, и окна открываются легче.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

МЧИТСЯ ПО РЕЛЬСАМ... 
АВТОБУС

КРАСНА ФАСАДАМИ

Столица готовится отметить
860-летие своего основания. К
празднику города должны
быть приведены в порядок все
фасады зданий.

МОСКВА 

А. Тишков: «Пыль - враг здоровью»

Метла - не лучший борец с пылью
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ЕСЛИ НАША МЫСЛЬ НЕ БУДЕТ
ОПЕРЕЖАТЬ ВРЕМЯ, В КОТОРОМ
ЖИВЕМ, – ОНО  МОЖЕТ ОСТАВИТЬ 
НАС ВООБЩЕ БЕЗ МЫСЛЕЙ...
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Что касается лжеученого, тут уже
Тесле винить некого, кроме самого
себя, потому что в академическом

сообществе так себя не ведут. Ну что это
в самом деле? Фотографироваться в
собственной лаборатории с видом чело-
века, погруженного в расчеты, когда над
головой летают рукотворные молнии...
Обещать военному ведомству США все-
го за 25 тысяч долларов сделать штуку,
которая будет сбивать самолеты с помо-
щью пучка каких-то частиц, летящих со
сверхсветовой (!) скоростью (заметим,
что к тому времени насчет скорости све-
та Эйнштейн уже все объяснил). Нако-
нец, всерьез утверждать, что и энергию,
и даже мысли можно брать в неограни-
ченном количестве из некоего единого
космического центра. Какие ж тут идеи
развивать? Хорошо еще, что назвали его
именем всеми признанную единицу маг-
нитной индукции...

Насчет идей академик высказался
так:

- Вот, например, одна из них, очень
полезная, - передавать электроэнергию
без проводов, прямо по земле, исполь-
зуя ее в качестве проводника. Тесла
предложил это еще 110 лет назад. На
расстоянии в десятки километров от ис-
точника он забивал в землю кол и зажи-
гал от него лампочку. Но это не пошло:
в начале прошлого века вполне справля-
лись с передачей энергии по трехфаз-
ным сетям. К тому же идея требовала
доработки, потому что во время таких
экспериментов у лошадей в округе лете-
ли искры из-под копыт, а у людей свети-
лись волосы... В общем, ничего из этого
не вышло. Но сегодня потоки энергии
неизмеримо выросли, в мире развива-
ются объединенные энергосистемы. Зе-
мля дорожает, а площади под линиями
электропередачи, как известно, исполь-
зовать нельзя из-за сильного электро-
магнитного поля. Подземный кабель то-
же не годится: для больших расстояний
нужен постоянный ток. Вот и вспомнили
о третьем пути - предложенном Теслой
резонансном методе передачи. Сегодня
мы используем однопроводный кабель,
и все получается: в этом году на между-
народном салоне инноваций в Соколь-
никах наш действующий макет электро-
трактора, который берет электричество
из-под земли, был отмечен серебряной
медалью.

Мне потом показали этот трактор.
Хоть он игрушечный и размеров неболь-
ших, но зато уверенно ездит по столу,
под крышкой которого протянут элект-
ропровод. Секрет в том, что электриче-
ство он использует совсем не то, что в
обычной розетке...

О том же самом думал и Тесла. Еще
в 1931 году он установил на ав-
томобиль электромотор, а под

капот прикрепил небольшую коробоч-
ку, из которой торчали два стерженька.
После этого разъезжал на машине не-
делю, развивая приличную скорость.
Никаких аккумуляторов и батарей на
ней не было. На вопрос, откуда берется
энергия, изобретатель отвечал: из
эфира.

Зря он так отвечал... Ведь когда сов-
ременники чего-то не понимают, то в
ход идет универсальный аргумент: мол,
умник-то - сумасшедший! И сразу всем
все понятно. Но человек обиделся, за-
брал свою чудо-коробочку и оставил
планету без электромобиля.

В общем, скептики поторопились с
диагнозом. Чтобы в этом убедиться, на-
помним: речь идет о человеке, без чьих
открытий была бы невозможна совре-
менная электроэнергетика. Это он от-

крыл переменный ток и построил пер-
вые электрические часы, обнаружил ле-
чебное действие токов высокой частоты
и спроектировал электродвигатель на
переменном токе. Раньше Доливо-Доб-
ровольского получил трехфазный ток. А
в 1893 году построил первый волновой
радиопередатчик, опередив и итальянца
Маркони, и нашего соотечественника
Попова. Потом он 30 лет отстаивал свой
приоритет, и в итоге Верховный суд
США подтвердил его первенство в пере-
даче электрических сигналов на рассто-
янии.

За всю жизнь у него накопилось бо-
лее трех сотен патентов. Друживший с
ним Марк Твен называл его повелителем
молний, Резерфорд - пророком элект-
ричества. Жюля Верна он вдохновил на
образ капитана Немо, а Алексея Толсто-
го - на инженера Гарина.

Даже ребенком Никола был необыч-
ным: в семь лет тайком отливал длин-
ные свечи, чтобы читать по ночам книги
из отцовской библиотеки, а его феноме-
нальная память все это надежно храни-
ла. Но отец, православный священник,
хотел, чтобы сын пошел по его стопам.
Дело доходило до скандалов, и после
очередного сын внезапно слег. Врачи
решили, что он подхватил холеру и дол-
го не протянет. Приходя в себя, мальчик
умолял отца разрешить ему стать инже-
нером, уверяя, что в таком случае выле-
чит себя сам. Тот в конце концов согла-
сился, и произошло чудо: через не-

сколько дней ребенок выздоровел. С тех
времен у него осталась странность (да-
леко не единственная): он панически бо-
ялся заразы, мыл руки по поводу и без
повода и всегда носил перчатки.

На втором курсе Пражского универ-
ситета Никола придумал индукци-
онный генератор переменного то-

ка. Поделился идеей с профессором,

тот счел ее бредовой. Но через несколь-
ко лет молодой инженер уже работал в
Париже и построил действующую мо-
дель генератора.

Потом отправился в Америку. В доро-
ге его, как водится, обокрали, и в страну
больших возможностей он прибыл го-
лодным и без денег. Однако легенда на-
счет больших возможностей оказалась
правдой, и вскоре молодой человек ра-
ботал вместе с Эдисоном. Для сна ему

вполне хватало четырех ча-
сов, и он получал патент за
патентом. Кроме того, нахо-
дил время писать стихи, вы-
учить восемь языков и ув-
лекаться музыкой и фило-
софией.

Но вскоре они расстались: Эдисона
интересовала скорая прибыль, а ее уже
давал постоянный ток. Тес-
ла же был энтузиастом пе-
ременного. На предприяти-
ях работали его электромо-
торы, трансформаторы, ге-
нераторы, а в океане плавал
первый в мире радиоуправляемый ко-
рабль. Вместе с предпринимателем Вес-
тингаузом он построил на Ниагаре пер-
вую электростанцию на переменном то-
ке, а улицы Нью-Йорка освещали дуго-
вые лампы его конструкции.

В 1893 году на Всемирной выставке в
Чикаго посетители могли полюбоваться,
как этот странный человек пропускал
через себя электроток напряжением в
два миллиона вольт, в руках горели
электролампы, а электромоторы по его
воле работали без питания...

Но больше всего изобретателя инте-
ресовала беспроводная передача энер-
гии в любую точку планеты. Когда ему
вручали награду имени Томаса Эдисона,
он сказал: «Я могу передавать энергию
без проводов на любое расстояние без
ограничений, причем практически без
потерь». Пока ученые коллеги смущенно
помалкивали, он экспериментировал,
зажигая ночное небо не только над Нью-
Йорком, но и над Атлантикой...

Говорили, что Тесла знал об электри-
честве все. Немудрено, что вскоре
он разбогател. Снимал номера в

лучших отелях, потому что своего дома

у него никогда не было, и все время он
проводил в лаборатории. Как и положе-
но большому ученому, не обходилось
без чудачеств. Мог на прогулке сделать
сальто или вдруг начать декламировать
главы из «Фауста». Жил в самых доро-
гих гостиницах, причем па-
тологически боялся микро-
бов, то и дело менял поло-

тенца, а если во время обеда на стол са-
дилась муха, требовал заменить блюда
(так напоминала о себе та давняя бо-
лезнь). Впрочем, самым большим чуда-
чеством можно назвать отказ Теслы, но-
белевского лауреата, от этой почетной
премии...

Неожиданно он прекращает экспери-
менты и уезжает в Европу. Друзьям го-
ворит, что люди еще не готовы к его
изобретениям, которые «будут созданы
заново, много лет спустя».

Действительно, Тесла опередил раз-
витие энергетики на века. К примеру,
изобрел двигатель внутреннего сгора-
ния без поршня и коленчатого вала, па-
ровую турбину без лопаток... При этом
многие свои открытия Тесла не запатен-
товал и даже не оставил чертежей. Ему
было не жалко: ведь он уверял, что по-

лучает свои откровения из информаци-
онного поля земли, а технические реше-
ния сами приходят в голову. Вдобавок
обладал удивительным даром: мог лишь
представить в воображении какой-то
механизм - и мысленно следить за его

работой, усовершенствовать. Похоже,
тут не обошлось без неких запредель-
ных способностей. Во всяком случае,
известна история, когда он чуть ли не
силой задержал своих гостей, не пустив

на поезд, который в тот же день сошел с
рельсов, и многие пассажиры погибли.
Случались у него и вещие сны.

Ясно, что военные проявляли к нему
специфический интерес, стараясь при-
способить новые технологии для войны.
Изобретатель же хотел сделать войну
бессмысленной. И вот в 1934 году жур-
нал «Тайм» писал, что доктор Тесла изо-
брел «смертоносный пучок лучей, кото-
рый будет сбивать эскадрильи самоле-
тов на расстоянии до 400 километров».
Но, как это часто бывает, борьба за мир
оборачивается яростной подготовкой к
войне. И Тесла работал над секретными
проектами для военно-морского ведом-
ства США, до 1942 был директором про-

екта «Радуга», в рамках которого состо-
ялся филадельфийский эксперимент на
эсминце «Элдридж». Директор предви-
дел возможность жертв и сколько мог
откладывал эксперимент, настаивая на
переделке оборудования. Но у военных

свои резоны, и они взялись за дело. Во-
круг эсминца создали электромагнит-
ный пузырь, который сделал бы его не-
видимым для радаров. Однако произош-
ло неожиданное: корабль не только стал
невидим для радаров, но и вообще ис-
чез из виду. Потом очевидцы говорили,
что видели его в сотне миль оттуда, в
Норфолке. А вот команде пришлось тя-
жело. Когда эксперимент закончился,
люди потеряли ориентацию и могли пе-
редвигаться, лишь держась за стены.
При этом их преследовал ужас... В конце
концов проект прикрыли, а его результа-
ты засекретили.

Умер Тесла в
1943 году в
нью-йоркской

гостинице. Из его
комнаты исчезло
большинство днев-
ников и рукописей.
Впрочем, некоторые биографы считают,
что ученый сжег их сам, не решившись
доверить человечеству слишком опас-
ные знания. Многие его опыты не уда-
лось повторить до сих пор.

Но если рукописи, бывает, горят, то
идеи не умирают. И опыты с передачей
энергии удались. Во всяком случае, спе-
циалисты института уверены, что могут
полностью повторить и развить эти не-
обычные технологии.

Выходит, есть какая-то другая элект-
ротехника, отличная от привычной?

- Да, - подтверждает Д. Стребков, - и
электричество она использует не такое,
которое греет утюг и заставляет рабо-
тать телевизор. Поэтому не стоит пы-
таться опускать провод в ванну и заря-
жать воду - это плохо кончится. В той

электротехнике, которую
используем мы, не нужно
иметь замкнутую цепь из
двух проводников, доста-
точно одного. Причем на
разных участках ток может

менять величину и даже направляться в
разные стороны. Радиоинженеру, при-
выкшему иметь дело, например, с луче-
вой антенной, понять это проще. Такая
система может передавать ток на любой
частоте, а это открывает возможности

для сверхдальних однопроводных ли-
ний, которые в перспективе заменят ны-
нешние воздушные ЛЭП. Что это даст?
Возрастет надежность электроснабже-
ния.

В восьмидесятые годы в
стране началось возрожде-
ние резонансных техноло-
гий, и в институте собра-
лись энтузиасты этого дела.
Идеи Теслы постарались

приспособить для питания движущихся
объектов. В перспективе здесь видят та-
кую картину: из гаража выезжает обыч-
ный автомобиль, на бензиновом двига-
теле. Но вот он уже на магистрали, и во-
дитель переключается на другой двига-
тель, электрический. Дело в том, что
под асфальтом проложен тонкий ка-
бель, и энергия бесконтактным путем
поступает в автомобиль. Д. Стребков
считает, что такому гибридному транс-
порту принадлежит будущее. И не толь-
ко потому, что это означает город без
выхлопных газов.

- Не забывайте про экономию топли-
ва, - говорит Дмитрий Семенович. - Ко-
эффициент полезного действия двига-

теля внутреннего сгорания - 25 процен-
тов (до колеса и вовсе доходят 10), а
электрического - 75. К тому же электри-
чество, в отличие от бензина - возобно-
вляемый источник. И вот еще что важно:
в электромобиле каждое торможение
подзаряжает аккумуляторы, а не стирает
впустую тормозные колодки. Это прин-
ципиально новое направление в разви-
тии транспорта. В нашей лаборатории
модель такого электромобиля уже дей-
ствует, можно посмотреть. Почему бы
не попробовать пустить настоящую ма-
шину - хотя бы одну «ниву», - скажем,
по Садовому кольцу, чтобы продемонст-
рировать ее возможности?..

Действительно, почему?
- Это уже вопрос к московскому пра-

вительству, - отвечает директор. - У нас
на такие вещи денег нет. Пытались по-
лучить грант, чтобы поддержать тема-
тику, обращались в министерство нау-
ки, но бесполезно. Может, там сочли,
что работа не заслуживает внимания?
Неизвестно. Чиновники своих решений
не объясняют. Мы пробовали и сами
искать инвесторов, но тех больше инте-

ресуют дачные участки и коттеджи, чем
эффективный и экологичный транс-
порт.

Ивсе же здесь не склонны в своих
трудностях видеть чьи-то злонаме-
ренные козни. Скорее всего, при-

чина банальна: обыкновенное незнание.
- О наших работах мало кому извест-

но, я ведь никуда письма не писал и ду-
маю, что ученые не должны этим зани-
маться, - считает академик. - Но получа-
ется, что эти проблемы интересуют
только нас. Вот, к примеру, еще в 2000
году мы предложили использовать ла-
зерные лучи для снабжения энергией
летательных аппаратов - от самолетов
до спутников. Получили патент - и что?
Ничего... Правда, на днях в Санкт-Петер-
бурге будет международный симпозиум
по экологии, я там делаю доклад о резо-
нансных системах электроснабжения
мобильной техники, о будущих городах
без смога. Может, кто и заинтересуется.

Что ж, нашим ученым есть с кого
брать пример. Ведь Тесла тоже понимал,
что современники вряд ли оценят его
труды, потому что нельзя опережать
время, в котором живешь. В этом смыс-
ле с тех пор мало что изменилось.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Специалисты считают, что гибридному транспорту, способному ра-
ботать на бензине и на электричестве, принадлежит будущее. Это
означает чистый город и сэкономленное топливо.

Марк Твен называл Теслу повелителем молний.
Жюля Верна он вдохновил на образ капитана Немо,
а Алексея Толстого - на инженера Гарина.

Никола Тесла говорил друзьям, что люди еще не готовы к
его изобретениям, которые «будут созданы заново, много
лет спустя».

Возможно, ученый сам сжег свои рукописи, не ре-
шившись доверить человечеству слишком опасные
знания. Многие его опыты не удалось повторить до
сих пор.

Дело в том, что заурядные идеи уже не в состоянии удовлетворять наши
энергетические аппетиты. И не случайно в кабинете директора Всероссий-
ского НИИ электрификации сельского хозяйства, академика РАСХН Дмитрия
Семеновича Стребкова на почетном месте висит портрет серба Николы Тес-
лы. Того самого, которого до сих пор иные ученые мужи называют лжеученым.
А сам институт, вместо того чтобы развивать идеи, скажем, наших знамени-
тых исследователей вроде Попова или Доливо-Добровольского, недавно по-
лучил почетный диплом сербского правительства за практическую реализа-
цию технологий все того же изобретателя с довольно скандальной славой.

БЕЗУМНЫЕ ИДЕИ
ВРЕМЯ ВОПЛОЩАТЬ 

На международном салоне инноваций в Сокольниках
действующий макет электротрактора, который бе-
рет электричество из-под земли, был отмечен сере-
бряной медалью.

Никола Тесла

Сотрудник института демонстрирует макет электротрактора
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КОНКУРСЫ ПО ПРОФЕССИИ – 

ЭТО ЭКЗАМЕНЫ САМЫХ УМЕЛЫХ. 
НО ДЛЯ РАБОТНИКОВ ЖКХ КАЖДЫЙ

ДЕНЬ – ЭКЗАМЕН  ПЕРЕД МОСКВИЧАМИ
Тяжело в учении...

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (223), 6 - 12 июня 2007

- Стаж у каждого из наших уча-
стников разный, но все они очень
опытные водители, признанные
лучшими на внутрипарковом со-
ревновании, - отметила началь-
ник отдела безопасности движе-
ния 8-го троллейбусного парка
Т. Неманкина. - В первый день со-
ревнований нужно было продемон-
стрировать свои знания в теории,
правилах дорожного движения, на-
выки в приемке подвижного соста-
ва и культуре обслуживания пасса-
жиров.

Наверное, не надо объяснять, на-
сколько важно то, как водитель
проверяет машину перед выходом
ее на маршрут. Причем он обязан
не только убедиться в полной тех-
нической исправности, но и посмо-
треть, чисто ли убран салон, вымыт
ли троллейбус с внешней стороны.
Что же касается отношения к пас-
сажирам, то оно включает умение
вежливо и внятно объявлять оста-
новки, сообщать о том, где можно
пересесть на другой маршрут, и да-
же знания о достопримечательно-
стях, которые находятся на пути
следования. Конечно, сейчас в ос-
новном такой работой занимается
внутрисалонное радио, но техника
иногда дает сбой, и водитель дол-
жен заменить диктора на высоком
профессиональном уровне.

Но теория теорией, а практика
важна нисколько не меньше. В тот
день участникам конкурса предсто-
яло пройти хоть и небольшую по
расстоянию, но очень сложную
трассу. Чего стоят только названия
упражнений: «бокс», «змейка»,
«колея», «линия стоп».

На площадке вдоль направления
движения троллейбусов расставле-
ны красные флажки - прямо как на

горнолыжной трассе. Трудно пред-
ставить, как весьма громоздкая ма-
шина сумеет лавировать между ни-
ми. Рядом опять-таки при помощи
флажков сымитирован гаражный
бокс, куда надо заехать с ювелир-
ной точностью. Колею изображают
четыре желтых деревянных бруска,
лежащих на асфальте. Нужно про-
ехать так, чтобы не попасть коле-
сом ни на один из них.

Удивительно, но из всех конкур-
сантов (а от каждого парка высту-
пало по три водителя) только не-
сколько не поладили с препятстви-
ями. Как судьи выбирали лучших
из остальных, непрофессионалу ни
за что не понять.

- Я уже третий год наблюдаю за
тем, как растет мастерство води-
телей и как улучшается качество
троллейбусов, - поделился впе-
чатлениями о нынешних соревно-
ваниях главный судья замести-
тель начальника отдела электро-
транспорта ГУП «Мосгортранс» А.
Квасов. - На смену старым маши-
нам приходят троллейбусы нового
поколения, имеющие более высо-
кие технические параметры и го-
раздо более комфортные. Сейчас
парк пополняется низкопольными
машинами, которые позволяют
пользоваться общественным
транспортом инвалидам, пожи-
лым людям, родителям, перевозя-
щим малышей в колясках. Что же
касается технических усовершен-
ствований, то они обеспечивают

плавность хода при движении,
большую маневренность, облег-
чают рулевое управление и тормо-
жение. Немаловажно и то, что
оборудование в новых троллейбу-
сах энергосберегающее.

Кстати, как рассказал А. Квасов,
наметилась интересная тенденция:
на базе автобусных кузовов, кото-
рые выпускает Ликинский машино-
строительный завод, собирать
троллейбусы на московском заво-
де «Садко». Третьим звеном в этой
цепочке стал Тушинский машино-
строительный завод, где произво-
дится вся «начинка» для салона. В
этом году «Садко» поставит ГУП
«Мосгортранс» 15 новых машин. В
целом же на обновление столично-
го троллейбусного парка потребу-
ется лет 10-12. Достаточно сказать,
что сейчас в нашем городе курси-
руют примерно 1600 троллейбусов,
и около тысячи из них - высоко-
польные. По мере износа (а каждая
машина служит десять лет) они бу-
дут меняться на комфортабельные
низкопольные.

...Тем временем конкурс продол-
жался. Лидер в теории - Елизавета
Атаманенко отлично справлялась
со всеми конкурсными упражнени-
ями. Болельщики из других парков,
наблюдая за ней, шептались: «Ко-
нечно, дома и стены помогают».
Когда трасса осталась позади, я по-
интересовалась у Елизаветы Серге-
евны, только ли в «стенах» дело.

- Нет, конечно. Когда машина в

порядке, легко и работать, и в со-
ревнованиях участвовать. Если
троллейбус хороший, то основной
проблемой у нас на дороге стано-
вится та же, что и у всех других во-
дителей, - пробки. Что же касается
конкурсов, то я считаю их очень по-
лезными, потому что, участвуя в
них, водители развивают свои пра-
ктические навыки, стараются вы-
глядеть достойно, чтобы не подве-
сти свой коллектив.

На вопрос, волнуется ли она в
ожидании окончательной оценки,
Елизавета Сергеевна ответила не
раздумывая: «Нисколько. Когда на
трассе была, волновалась. А теперь
спокойна». Может, за себя Е. Ата-
маненко больше и не переживала,
а вот то, как она следила за высту-
плением других участников, равно-
душным отношением никак не на-
зовешь.

И вот наконец жюри объявляет
лучших. В командном зачете «золо-
то» досталось хозяевам, 8-му трол-
лейбусному парку, «серебро» - Фи-
левскому автобусно-троллейбусно-
му парку, «бронза» - 2-му троллей-
бусному парку. В личном зачете по-
бедителем стала Е. Атаманенко,
второе место присудили Н. Ростов-
цевой из Филевского автобусно-
троллейбусного парка, а третье -
коллеге лидера О. Госмер. 

Что ж, хозяева продемонстриро-
вали не только гостеприимство, но
и волю к победе.

Татьяна ПОМЕЛОВА

СПАСТИ 
ЗА ШЕСТЬ МИНУТ
В мае в московских водоемах было спа-
сено 83 человека. Корреспонденту «МС»
удалось воочию увидеть, как проходит
спасение утопающих.

- Андрюха, ныряй! - разрезало воздух.
Водолаз сиганул с катера, который дрейфовал в водоеме недале-

ко от берега. На причале напряженно наблюдали за канатом, один
конец которого ушел под воду вместе с водолазом, а второй оставал-
ся в руках у напарника.

- Неужели не успеет?! - переживала я за команду поисково-спаса-
тельной станции «Рублево», на территории которой развернулось
соревнование на первенство по водно-спасательному многоборью
среди 23 станций города.

Вместе со мной на сомкнувшуюся над ныряльщиком воду смотре-
ли более ста участников спартакиады и члены жюри.

- Пять пятьдесят девять! Засчитываем! - дал установку главный
судья Фарид Адиятуллин, заместитель начальника МГПСС, который
все это время не выпускал из рук секундомер.

Уложились ребята! «Утонувший» манекен «будет жить». Это про-
изошло на последней секунде. Ведь на спасение отводится всего
шесть минут: 30 секунд - сесть в катер, полторы минуты - облачить-
ся в водолазное снаряжение и под воду - за жертвой.

- Не успеешь обнаружить за указанное время - у человека начнет-
ся биологическая смерть, - пояснил представитель жюри Александр
Стариков, заместитель начальника отдела водолазных работ МГПСС.

Найти тонущего человека не просто. Глубина более семи метров.
Вода темная, взбаламученная, непросматриваемая. Дно сплошь или-
стое. Спасатели действуют на ощупь. Но находят! Даже за две мину-
ты, как, например, команда ПСС «Карамышево». Кстати, им и доста-
лось первое место. Здесь работает целая династия. Два брата Соле-
новы, Михаил и Андрей, которые полжизни отдали спасательным ра-
ботам. А нырял молодой спасатель - сын их друга. Парень с детства
много времени проводил на станции и чувствует себя в работе слов-
но рыба в воде. Впрочем, как и остальные участники соревнований.

Всякий экзамен - это лотерея. Кто-то нырнет и сразу наткнется на
«утонувший» манекен, кому-то все дно обследовать придется. Да и
нервы у спасателей тоже не железные. Работу знают в совершенст-
ве, но пристальный взгляд руководителей и стремление к макси-
мальным результатам кого угодно заставят волноваться. Но это не
имеет никакого отношения к смелости. Ведь мужчины выбрали сво-
ей профессией спасать людей. И они отдаются этому до конца, нис-
колечки не жалея себя...

Не любят спасатели рассказывать прессе о погибших. Но что гре-
ха таить, все мы знаем, что несчастья случаются. И в большинстве
случаев причина - алкоголь. Люди теряют над собой контроль и уже
не в состоянии рассчитать силы. К тому же лезут в воду где ни попа-
дя. Ведь мест с разрешенным купанием не так много, а погода жар-
кая. Вот и «охлаждаются» ценой собственной жизни.

Удивляет еще и то, что даже на санкционированных пляжах на бе-
регу не возбраняется пить пиво. Спасатели контролируют поведение
на воде. А кто же отвечает за поведение граждан на суше? Если нет
такой службы или она не на должном уровне, то почему бы не рас-
ширить круг самих спасателей: контролируй они ситуацию на бере-
гу, глядишь, и нырять за утопающими приходилось бы реже.

- За нарушение правил пользования водными объектами нужны
штрафы, - утверждают начальники станций.

И разве можно с ними не согласиться? Кто был на московских
пляжах, видел все, что там происходит на самом деле.

Но, несмотря на все трудности, спасатели добросовестно несут
свою службу. Ежедневные тренировки по бросанию кругов на шест-
надцать метров, спасение утопающих вплавь на расстоянии двадцать
пять метров от берега. Ежегодно проходят водолазно-контрольные
комиссии. Раз в три года аттестационные, на которых проверяют
профпригодность сотрудников службы. Чуть что не так - просто дис-
квалифицируют. Но таких случаев не было. Ведь попасть в МГПСС не
так легко. Нужно пройти подготовку в учебно-методическом центре
ГОЧС. Это и профподготовка, и медкурс, и психология, и техподго-
товка. Затем 166 часов базовой подготовки в составе ПСС. А потом
нелегкая аттестационная комиссия, где даже альпинистские навыки
в специально оборудованном зале приходится демонстрировать.

- Так становятся спасателями третьего класса. Лишь через два го-
да можно претендовать на второй, а еще через пару лет и на первый,
- рассказал А. Стариков.

К системе подготовки можно отнести и ежегодное соревнование,
на котором и побывала ваш корреспондент. Два дня руководство
Московской городской поисково-спасательной службы (МГПСС)
проверяло своих сотрудников на степень готовности и выносли-
вость. Победителям были вручены телевизор, музыкальный центр и
микроволновая печь. А от газеты «Московская среда» и НПО «Сум-
ма технологий» - наборы натуральной косметики и целебных сибир-
ских бальзамов серии «Ольхон».

Проведя на станции порядком времени, я поняла, что с такими
людьми не страшно ни в огонь, ни тем более в воду.

Ольга ПЕТРУСЕВА
Фото автора

1июня завершились городские слет-сорев-
нования «Школа безопасности» и «Юный
спасатель». На состязания в предместье

подмосковного Тучкова съехались команды,
представлявшие все административные округа
столицы. Организаторы мероприятия Главное
управление МЧС России по г. Москве, Департа-
мент образования г. Москвы, Управление граж-
данской защиты Москвы приготовили дипломы,
кубки, сувениры, подарки и призы с таким рас-
четом, чтобы не остался забытым ни одни из
участников мероприятия.

Важно заметить, что общегородскому состяза-
нию предшествовали школьные, районные и ок-
ружные соревнования. Они и позволили выявить
сильнейшие команды, представлявшие админи-
стративные округа Москвы на городском финале.
Каждый округ делегировал по три команды. Две
- состязавшиеся по программе «Школа безопас-
ности» (возраст участников первой - 13-14 лет,
старшей - 15-16 лет). В составе каждой команды
восемь участников, среди них не менее 2 деву-
шек. Да это и понятно: ведь девочки тоже долж-
ны быть готовы умело действовать в чрезвычай-
ных и иных опасных ситуациях. Третья команда
была представлена ребятами, занимающимися
спасательным делом в кадетских корпусах, шко-
лах, кружках, секциях «Юный спасатель».

Естественно, соревновательная программа
«Юный спасатель» отличалась от программы
«Школы безопасности». Она была сложней,
объемней, требовала от юных спасателей до-

полнительных знаний и умений, высо-
кой морально-психологической закалки.
И те и другие демонстрировали свое ма-
стерство на полосе препятствий, комби-
нированной эстафете, в проведении по-
исково-спасательных работ, на «марш-
руте выживания». И те и другие сорев-
новались на пожарно-тактической поло-
се, участвовали в различных конкурсных
программах.

- А это им надо? - бросил один зевака
из числа отдыхающих.

Вот именно, что надо. Ведь отправи-
лись они за город из уютной Москвы по
доброй воле. Потому что понимают, на-
сколько важно сегодня уметь безошибоч-
но действовать при возникновении опас-
ностей, при наличии множества рисков.
Дух захватывало от одного только пере-
числения испытаний, препятствий, сквозь
которые пришлось пройти мальчишкам и
девчонкам из столичных общеобразова-
тельных учреждений. Они преодолевали много-
километровый маршрут выживания с бурелома-
ми, скалами, карьерами и оврагами глубиной в
20-30 метров, переправлялись по перекладинам
и по горизонтальной веревке, двигались по под-
весному бревну, спасали «утопающего»...

Страсти бушевали нешуточные: ведь мало
было в кратчайшее время спасти «пострадавше-
го» и оказать ему доврачебную помощь. Требо-
валось еще и действовать так, чтобы не навре-

дить «пострадавшему», не допустить массы дру-
гих оплошностей. За малейшее отклонение от
правил строгие судьи - спасатели-профессиона-
лы поисково-спасательных отрядов Москвы -
накладывали штраф.

О комфортных условиях не было и речи. По-
левой лагерь предполагает готовность ребят
действовать в форс-мажорных обстоятельствах.
В 33-градусную жару, согласитесь, не очень-то
разбежишься по крутым склонам крутых бере-
гов Москвы-реки. А каково облачаться в пожар-
ное обмундирование - «боевку» и на полном хо-
ду преодолевать бум, усмирить огонь огнетуши-
телем и сбить струей воды водонапорного рука-
ва цель на расстоянии 12 метров.

Чтобы победить, от мальчишек и девчонок
требовалось быстро определить стороны света,
отыскать «пострадавшего» в указанном районе,
суметь быстро воспользоваться аварийно-спа-
сательным инструментом, медицинской аптеч-
кой, подручными средствами...

Как и ожидалось, сильнейшей в младшей
возрастной группе стала команда средней шко-
лы № 1986 Юго-Восточного округа. Среди стар-
ших команд звание чемпиона Москвы и золотые
медали получили школьники средней школы
№ 385 Северо-Западного округа. Честь Москвы
на всероссийских состязаниях «Школа безопас-
ности» будет защищать команда средней школы
№ 1115 Юго-Западного округа, победившая сре-
ди команд юных спасателей.

Виктор СТАРОСТИН,
сотрудник пресс-службы Управления

гражданской защиты Москвы
Фото автора

ТРОЛЛЕЙБУС 
НА СЛАЛОМНОЙ ТРАССЕ
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В ВОДЕ НЕ ТОНУТ, 
В ОГНЕ НЕ ГОРЯТ
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ВОЗРОЖДЕНИЕ ХРАМА НЕ ОЗНАЧАЕТ
ОДНОВРЕМЕННОГО ВОЗРОЖДЕНИЯ ИДЕАЛОВ.
НО ДОРОГА, КОТОРАЯ ВЕДЕТ К ХРАМУ, 
ВСЕГДА ОЗАРЕНА СВЕТОМ ИДЕАЛОВ

-П авел Васильевич, с какой целью со-
здавалась возглавляемая вами ра-
бочая группа, известная в народе

как «комиссия по чудесам»?
- Синодальная богословская комиссия,

при которой действует наша рабочая группа,
- это высшее философское, идеологическое
подразделение при патриархии. Мы занима-
емся чудесными знамениями, происходящи-
ми в лоне Русской православной церкви. Но
не касаемся того, что происходит в иных
конфессиях, чтобы не быть бестактными.
Там есть свои мыслители, думающие люди.

Предмет наших наблюдений и исследова-
ний, например, маслопоявление. Гораздо ча-
ще это явление называют мироточением.
Происходит оно во многих конфессиях. Да-
же у шаманов. Возможно, это явление со-
провождает некий духовный процесс. И воз-
никает вопрос: всегда ли маслопоявление
связано с добрыми силами? Ведь некоторые
экстрасенсы проделывали и не менее замы-
словатые фокусы. Кстати, великий химик-
органик Бутлеров был спиритом, а великий
Менделеев - руководителем комиссии вроде
нашей, по научному анализу чудес. И он не
верил в столоверчение,  спиритов,  появляю-
щиеся во время спиритических сеансов го-
лоса.

В нашей комиссии - физики А.В. Москов-
ский и А.С. Сташевский, палеонтолог
А.Х. Агаджанян, я, геолог и филолог Т.А. Шу-
това. Двигает нами то чувство, которое свой-
ственно всем ученым - любопытство. Ведь
работать на пограничных областях, на грани
необъяснимого невероятно интересно! Ска-
жем, те эксперименты, которые я провел при
появлении на иконе масла, вызывают сомне-
ние в благодатности этого явления. Я сейчас
говорю о том, что наблюдал за оградой цер-
кви. А то, что происходит в храме, - там все
благодатно.

- Какова же физическая основа мироточе-
ния?

- Как такового мироточения нет. Есть мас-
лопроявление, маслоконденсация. Если хо-
тите - елеепроявление. Это не миро, а некое
масло, иногда благоуханное, иногда безвкус-
ное и бесцветное, без запаха. Миро - это аб-
солютно священное вещество, которое варит
патриарх на всю Россию раз в несколько лет
и которым человеку раз в жизни лоб пома-
зывают при крещении.

В России в «товарном» количестве масло-
проявление происходит в двух местах: в Кли-
ну и в пос. Локоть Брянской области. Комна-
ты там обставлены как иконная лавка, ряда-
ми стоят иконы, кюветы, и течет, течет лит-
рами в сутки благоуханное масло. Все это
сопровождается благочестивым поведением
хозяев, постоянными посещениями батю-
шек, паломников, которые оставляют там
деньги, заказывая молебны. Однако оба эти
очага мироточения не пользуются поддерж-
кой районного благочинного и областного
архиерея. И это позволяет мне сомневаться в
благодатности происходящего.

В одном из этих мест я поставил экспери-
мент. Сказали: вот сегодня, наверное, «сни-
зойдет мироточение». Постелили большую
тряпицу, положили иконы. Кстати, люди
привозят туда иконы на «размироточива-
ние» (термин-то какой!) - на ней появляется
масло, и она вроде бы продолжает мирото-
чить и дома. И на тряпице я оставил лист бу-
маги и ручку, там, понятно, отнюдь не благо-
датную. Действительно, на иконах оказалось
масло благоуханное. И на бумаге - масло, но
только там, где она торчала из-под иконы. И
на моей ручке тоже - масло. Что же происхо-
дит? Вариант с жульничеством я исключаю.
Но получается, что вещество конденсирует-
ся на любой поверхности, а это невозможно
по простым расчетам плотности пара. Про-
вели анализы вещества из обоих «чудес-

ных» мест. В первом случае - масло на осно-
ве обычного подсолнечного, только с от-
душкой. В другом - оливковое, и тоже с от-
душкой.

В интернете появилась информация, что
«комиссия по чудесам в чудеса не верит». Я
верю. Но дело сложнее и хуже: я не верю в
благодатность многих из них и даже их бо-
юсь. Экстрасенсы, также претендующие на
сверхъестественные способности, очень
много вреда сделали, отправили на тот свет
бездну народа. Если это не просто шарлатан-
ство, то делано темными силами.

- А какими физическими свойствами отли-
чается маслопоявление, так сказать, за ог-
радой церкви?

- В церкви масло появляется в очень не-
больших количествах, в виде легкого налета
на иконе. Но для исследований нужны значи-
тельные объемы вещества.

- Научная комиссия по религиозным чуде-
сам - в этом сочетании нет мировоззренче-
ского противоречия?

- Это проблема, придуманная в Западной
Европе, когда католическая церковь стала
злоупотреблять своим авторитетом и вме-
шиваться в науку. В результате произошла
реформация. В этом смысле мусульмане по-
ступили правильно: у них каждый текст, в
том числе научный, начинается с фразы: «Во
имя Аллаха милостивого и милосердного».
То есть изучение твари Божьей есть само по
себе богословие. И в действительности меж-
ду религией и наукой конфликта нет. Просто
это разный подход к основным вопросам бы-
тия. Что главное в религии? Этика. А наука
аэтична, безэмоциональна. Ученый режет ля-
гушку и наблюдает бесстрастно. А этика го-
ворит: нехорошо!

Для верующего человека все проникнуто
благодатью Божией, и все чудо. Но интерес-
на граница между чудесным явлением и тем,
что можно объяснить рационально.

Скажем, мы сейчас переживаем удивитель-
нейшее чудо: в истории еще не было случая,
когда бы в храм хлынула столь огромная мас-
са народа, чтобы в таком количестве строи-
лись храмы. Но есть и издержки. В церковь на-
ряду с подавляющим большинством благо-
датных людей и священнослужителей пришли
и крайне амбициозные. Появилось такое бо-
лезненное, уродливое явление, как креацио-
низм, когда уверяют, что мир действительно
дословно создан в шесть дней и все, что напи-
сано в Библии, надо понимать дословно - в пе-
реводе с древнееврейского на современный
русский. Но эта тенденция идет не из глубин
православия, как уверяют креационисты в ро-
скошно изданных сочинениях, проплаченных
зарубежными фондами, ассоциированными с
некоторыми протестантскими сектами. Они
заинтересованы, чтобы мы были «страной ду-
раков». А ведь в дореволюционной России
церковники были самым образованным клас-
сом. Они поставляли из своей среды ученых и
учителей. В наши же дни недалекие неофиты
принялись травить науку, ставя в неудобное
положение истинных верующих.

- Вы с осторожностью относитесь к увле-
чению людей чудесами, даже если они свя-

заны, пусть и не напрямую, с традиционны-
ми религиозными убеждениями русского на-
рода. Но ведь далеко не каждый способен
переживать религиозный опыт в его высо-
ких и тонких проявлениях. Многие нуждают-
ся, прямо скажу, в грубых, ощутимых прояв-
лениях мира духовного. Это помогает им ве-
рить в высшую реальность.

- Благословляя нашу рабочую группу, ми-
трополит Филарет Минский говорил, что
сейчас создается некая «парацерковь»,
«церковь чудес», которая отвлекает людей
от церкви. В храме происходит великое чудо
- пресуществление Святых даров - и хватит!
Все остальное может происходить, извините
за выражение, «на любой метле». Подчерк-
ну, Господь - действительно врачеватель все-
го. Но прежде всего посредством работы
врачей. В царской России врачи давали не
только клятву Гиппократа, но и особый обет
перед иконой и Евангелием. Такой человек
переходит в другую категорию, получает
благодать лечить людей.

А нынче дошло до чего: в церкви висят
плакаты с подробным расписанием, к какому
святому с какой проблемой обращаться.
Словно храм - это собес. Не надо требовать
от церкви лечения болезней, как от врачей
других функций, кроме лечения. Мы все по-
даем записки о здравии и за упокой. А на Си-
нае, в монастыре св. Екатерины, записки по-
дают просто с именами. Насельники мона-
стыря объясняют: неужели Бог не разберет-
ся сам, без подсказок, если это, конечно, тот
Господь, в которого верят и которого знают
христиане?

- К изучению каких еще чудесных явлений
вы обращались как ученый?

- Известно чудо на горе Фавор, когда на
день Преображения - а этот сезон в Израиле
безоблачный - собираются облака. Я заказал
космические снимки горы в этот день про-
шедшим летом. На них видно, как в ночь со-
бираются облака кругом горы Фавор. А на
следующий день они все ушли к морю. В ка-
нун Пасхи по Юлианскому календарю в суб-
боту сходит огонь один раз в году в храм
Гроба Господня. Есть научное объяснение ас-
трономическим явлениям. А этим нет. Это
уникальные моменты, когда человеческий
календарь «гвоздями прибит» к космосу.

Я снова мечтаю попасть в Иерусалим на
Пасху, имея магнитофоны и приемники. Ес-
ли это молнии - а это молнии, - то они долж-
ны по грозоотметчику Попова отмечаться во
всех диапазонах. Если начнутся помехи -
природа этого явления электрическая. Ли-
шает ли это объяснение Божеской благодати
чудо? По-моему, нет.

- А вообще, имеет ли смысл искать объяс-
нения тем явлениям, которые, как считается,
служат знамениями свыше?

- Кто-то читает молитвы, кто-то пишет
иконы, кто-то строит храм. А мы изучаем
творения Божьи. Это тоже один из способов
богослужения. Как говорила моя покойная
бабушка, если с любовью и благочестиво, то
можно. 

Беседу вел 
Андрей МЕЛЬНИКОВ

Основателем храма па-
триаршим решением
был назначен отец

Алексий Ладыгин, который
добавил интересную особен-
ность в сооружение священ-
ного строения. Его идея за-
ключалась в следующем: ка-
ждый посетитель священно-
го места, исповедующий пра-
вославную веру, может напи-
сать свое имя и имена близ-
ких ему людей и родственни-
ков маркером на кирпичах,
которые в дальнейшем на
его глазах закладываются
непосредственно в стены
храма.

Строительство осуществ-
ляется на деньги прихожан,
но некоторые общественные
и учебные организации так-
же оказывают помощь. К
примеру, учащиеся Москов-
ской финансово-юридиче-
ской академии уже второй
раз организованно приезжа-
ют к месту строительства.
Студенты совместно с ректо-
ратом закупили несколько
сотен кирпичей и, подписы-
вая их своими именами, вло-
жили в поднимающиеся сте-
ны храма. Конечно же, в этом
им помогали профессио-
нальные строители.

На месте студентам разда-
ли маркеры, провели соот-
ветствующий инструктаж.
Отец Алексий подробно рас-
сказал молодежи о самой
святой Евфросинии. Затем
ребята направились к строи-
тельному материалу и, вытя-
нувшись в цепочку, переда-
вали из рук в руки один кир-
пич за другим с места вы-
грузки к месту закладки. С
поставленной задачей спра-
вились быстро.

Во время акции отец-на-
стоятель и основатель храма
ответил на несколько вопро-
сов корреспондентов «МС».

- Отец Алексий, хотелось
бы узнать у вас, почему
храм будет носить имя свя-
той Евфросинии?

- В конце 90-х годов верую-
щие женщины нашей страны,
объединившись в Москве, со-
здали христианское женское
общество, которое должно
возродить подлинные хри-
стианские ценности. После
его образования они решили
дать своему объединению
имя преподобной Евфроси-
нии, в миру Евдокии, так как
эта женщина легендарна и
значима для нашего Отече-
ства. Она совместила в себе
образ светского и духовного
служения. Она и великая же-
на, она и сподвижница благо-
честия. Уже только потом у
духовенства возникло жела-
ние воздвигнуть храм в честь
этой святой.

- Почему храм будет воз-
двигнут именно на этом ме-
сте?

- Место для строительства
выбрано не случайно, потому
что Верхние и Нижние Котлы
являлись в прошлом поместь-
ем Дмитрия Донского и его
жены Евдокии. Здесь этими
двумя талантливыми людьми
совершались многие полити-
ческие деяния. Из этого места
князь Дмитрий Донской от-
правлял войска на Куликово
поле. В этой усадьбе после
смерти Дмитрия Евдокия ве-
ла переговоры с митрополи-
том Игнатом о его возвраще-
нии в Москву, иначе Русь бы-
ла бы не Московской, а при-
надлежала бы другому разви-
тому русскому княжеству.

- В 90-е годы, когда раз-
валился Советский Союз,
российское общество утра-
тило веру в идеалы. В на-
роде бытует мнение, что
нынешняя политика церкви
устремлена на то, чтобы
заменить в сознании масс
устаревший кодекс строи-
теля коммунизма на биб-
лейские принципы. Как вы
можете это прокомменти-
ровать?

- Церковь сейчас не пыта-
ется что-то заменить, она
возрождает то, что было ут-
рачено русским сознанием в
период потери идеала, и
строительство и восстанов-
ление храмов является од-
ним из важнейших шагов на
пути к этому. При создании
именно этого храма в по-
стройку вкладываются не
просто подписанные кирпи-
чики, а частички душ участ-
ников акции.

- И последний вопрос:
почему православный храм
строят люди, большинство
из которых являются вы-
ходцами из стран, пропове-
дующих ислам?

- В строительстве прини-
мают участие и мусульмане,
и христиане, но это не имеет
значения, потому что храмы
в дальнейшем освящаются.
Храм как строение становит-
ся храмом только после освя-
щения епископом или патри-
архом, а пока это просто кир-
пичное строение. 

Каждый из желающих мо-
жет приехать и оставить свое
имя в стенах храма. Храм
строится по адресу: станция
метро «Нахимовский про-
спект», Нахимовский про-
спект - владение 6, храм Свя-
той Евфросинии (Евдокии)
Московской.

Роман АКОЛЬЗИН,
Виктория СМИРНОВА,

студенты гуманитарного
факультета МФЮА

Фото авторов

На месте нынешней дере-
вянной постройки плани-
руется возведение камен-

ного храма имени Святого про-
рока Даниила. В нем предпола-
гается открыть монастырь для
временного проживания новооб-
ращенных и миссионерский ин-
ститут, чтобы вести проповедь
православия не только в России,
но и в других странах.

Настоятель храма отец Дани-

ил Сысоев сказал, что в основ-
ном каменном храме предусмот-
рен нижний храм, который и бу-
дет именоваться храмом Апосто-
ла Фомы. Как известно, апостол
Фома проповедовал в восточных
странах учение Христа, но до
этого отличился неверием в вос-
крешение Учителя.

В первые же дни открытия
храма тут начала работу огласи-
тельная школа. Ее посещают лю-

ди, которые не крещены, но уже
заявили об этом своем решении.
Церковь называет таких людей
«оглашаемые». Они должны обя-
зательно узнать об основах веры.
Эту задачу и решает школа.

С Крутицкого подворья сюда
также переехала библейская

школа. При храме создан центр
православной культуры для всех
диаспор, проживающих в Моск-
ве. Здесь собрались специали-
сты по азербайджанской, узбек-
ской, татарской, китайской и
другим культурам.

Олег ДЕМЧЕНКО

НАУКА ВЕРИТЬ ЧУДЕСАМ
Людям свойствен горячий интерес ко всему необъясни-
мому, сверхъестественному. Но как эта тяга к явлениям,
которые принято называть чудесами, уживается с рели-
гией и наукой? В этом мы решили разобраться с помо-
щью председателя рабочей группы по изучению чудес-
ных знамений при Синодальной богословской комиссии
Московского патриархата Русской православной церк-
ви профессора П.В. ФЛОРЕНСКОГО.

ИМЕНА НА СТЕНАХ

Этот храм носит имя великой княгини Ев-
фросинии (Евдокии) Московской. В свое
время она активно помогала мужу - Дмит-
рию Донскому в управлении государством
Российским и прославилась на века своей
мудростью и авторитетом.

МИССИЯ ВЕРЫ
В крохотной часовне, что возле речки
Чертановки, около двух лет молились лю-
ди о даровании им храма. И вот наконец
недавно там был освящен деревянный
храм Апостола Фомы (Южный админист-
ративный округ, Пролетарский проспект,
62/16). Он является лишь первым шагом к
созданию миссионерского центра.
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МОШЕННИКИ ЧУТКО РЕАГИРУЮТ НА ПЕРЕМЕНЫ 

В ОБЩЕСТВЕ. И СЕЙЧАС ВМЕСТО 
ПРИМИТИВНЫХ ЛОХОТРОНОВ ОНИ ОСВАИВАЮТ, 

ЧТО НАЗЫВАЕТСЯ, НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
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Система GSM сигнализации
«РИТМ Сигнал-4» позволяет вам
первым узнать о проникновении

нарушителя на охраняемый объект  и
принять необходимые меры уже на
первых секундах. Сигнал тревоги вы
получите на свой мобильный телефон
немедленно в виде SMS или (и) звонка
независимо от того, где вы находитесь
- на даче, в гостях или в далеком Таи-
ланде. Кроме этого, сигнал тревоги по-
ступит на  4  телефона, внесенных ва-
ми в память устройства. Это могут
быть телефоны членов семьи, соседей,
сил охраны и пр. С вашего телефона
вы можете управлять системой, конт-
ролировать ее состояние, осуществ-
лять прослушивание объекта. Для на-
шей системы нет границ, расстояний и
препятствий.

Одновременно с отправкой сигнала
тревоги в виде SMS система включает
сирены (300-400 руб, до 3 штук), кото-
рые могут быть расположены как вну-
три помещения, так и на улице. Эти
светозвуковые устройства работают
либо в автоматическом режиме, либо
включаются по команде с мобильного
телефона хозяина.

Проникновение нарушителя в квар-
тиру, дачу, гараж и т.д.  через дверь
или ворота устройство фиксирует с по-
мощью недорогих (от 50 руб.) специ-
альных датчиков.

Обнаружение перемещающихся
людей в охраняемой зоне реализует-
ся при помощи датчиков движения,
цена которых составляет порядка
400 руб. 

Датчик влажности, подключенный к
устройству «РИТМ Сигнал», вовремя
сообщит вам о начавшемся затоплении
квартиры, офиса, помещения и позво-

лит избежать неприятностей и матери-
альных затрат.

Дымовые и газовые датчики будут
осуществлять контроль за состоянием
воздуха на объекте, что позволит пре-
дотвратить такие ЧП, как пожар и утеч-
ка газа.

При срабатывании любого датчика
охранной системы GSM пользователь
может легко проверить, не является ли
тревога ложной. Для этого нужно по-
звонить на устройство со своего мо-
бильного телефона и переключиться в
режим удаленного прослушивания ох-
раняемого помещения.

Стоимость комплекта оборудования
- от 4500 руб.

Получило широкое распространение
коллективное оснащение дачных и га-
ражных кооперативов мобильной GSM
сигнализацией. В этом случае сигналы
тревоги со всех домиков (гаражей) мо-
гут приходить не только на телефоны
хозяев, но и на пульт охраны, который
представляет собой обычный мобиль-
ный телефон. Это позволяет значи-
тельно снизить материальные затраты,
а охране быть всегда на связи.

Бесплатная консультация специали-
ста по выбору варианта оснащения
объекта.

Подробнее о GSM  сигнализации
«Сигнал»        www.ritm-2.ru 

Разработчиком и производителем
устройства GSM охраны «РИТМ Сиг-
нал» является ООО «РИТМ-2». 

-Обычно мы выходим на режим
полной готовности к середи-
не мая, - говорит Владимир

Степанович. – Но в нынешнем году
все изменилось. Люди ориентируются
не на календарь, а на погоду. А с сере-
дины мая в Москве необычно жарко.
Отсюда проблемы. Мы вынуждены
были гораздо раньше вводить усиле-
ние, проводить не предусмотренные
для этого периода мероприятия и спа-
сать людей.

- Насколько высока оказалась го-
товность службы?

- Об этом можно судить по стати-
стике. В мае мы уже спасли в четыре
раза больше людей, чем за аналогич-
ный период 2006 года. Однако траге-
дий избежать не удалось. С начала
мая утонули десять человек - пример-
но столько же, сколько в прошлые го-
ды. В мае 2006 года, например, в воде
погибли девять человек... К такому
привыкнуть невозможно.

- Из-за чего чаще всего тонут лю-
ди?

- Причины разные. Мы разбираем
каждый случай, анализируем, делаем
выводы. У нас есть даже список особо
опасных водоемов. Что касается при-
чин трагедий, то одной из самых рас-
пространенных является купание в не-
трезвом состоянии. Выехали компани-
ей на шашлыки, «отдохнули» как сле-
дует. А солнце палит, рядом вода... И
вот самый непоседливый, невзирая на
уговоры друзей, щиты, предупрежда-
ющие о недопустимости купания, ре-
шает освежиться. Разбегается, ныряет
в воду и... не выныривает: сердце не
выдерживает перепада температур,
сводит ногу и т.п.

Наши спасатели рассказывают, что
сейчас вода в столичных прудах и ре-

ке может показаться теплой. Во вся-
ком случае, на поверхности она про-
гревается и вполне приемлема для ку-
пания. Но начиная с глубины пятнад-
цать сантиметров вода ледяная, такую
не выдержит даже тренированный за-
каленный человек. Так что советую не
обманываться солнцем и жарой. Чу-
дес в природе не бывает.

Особенно хочу обратить внимание
на то, что среди пострадавших много
детей и подростков. Раньше их число
было меньше. Прошу всех взрослых,
на глазах которых происходят такие
«заплывы», принимать меры, влиять
на детей. 

- Кстати, какие рычаги воздействия
на нарушителей у вас есть?

- К сожалению, немного. Мы ждем
принятия в новой редакции Кодекса
об административных правонаруше-
ниях города Москвы. Прошло второе
чтение закона, и мы собираемся в са-
мое ближайшее время обратиться к
депутатам Мосгордумы с просьбой
ускорить утверждение этого нужного

городу документа. Сейчас, даже если
человек лезет в воду под знаком «ку-
паться запрещено», ему можно только
сделать внушение, предупредить - не
более того. Ни штраф, ни препровож-
дение в милицию пока не предусмот-
рены.

- Кто несет ответственность за под-
готовку водоемов и пляжей?

- Существует такое понятие, как ба-
лансодержатель. Например, Мосводо-
сток отвечает за 225 водоемов и несет
ответственность за трехметровую зо-
ну вокруг них. Что касается остальных
водоемов, то за них отвечают префек-
туры, районные управы, организации,
которые арендуют землю под ресто-
раны, кафе, игровые площадки и так

далее. Они обязаны следить за состо-
янием пляжей, выставлять щиты, пре-
дупреждающие граждан о запрете ку-
паний, чистить водоемы, организовы-
вать спасение людей и оказание им
медицинской помощи.

- Вы упомянули о списке опасных
водоемов...

- Это места отдыха, где, к сожале-
нию, из года в год случаются траге-
дии. Таких водоемов в столице 38. Вот
некоторые из них: Москва-река в рай-
оне Карамышевской набережной, Ше-
лепихинского и Строгинского мостов,
набережной Новикова-Прибоя и му-
зея-заповедника «Коломенское», Тер-
лецкие и Борисовские пруды, а также
Лебедянский, Серебряный и Вино-
градный пруды, водоем в Кусковском
парке, Кузьминский пруд, Южный Ца-
рицынский пруд, Потаповский и
Удальцовские пруды. К этому списку
можно добавить Очаковский пруд,
Гребной канал и канал имени Москвы.

В заключение хочу напомнить, что
лето только начинается. Еще будет
возможность позагорать, вволю по-
плавать, отдохнуть на берегу... Не сто-
ит торопить события и рисковать. Да-
вайте считаться с природой.

Сотрудники отдела по борьбе с
организованной преступно-
стью УВД Зеленограда задер-
жали преступную группу, кото-
рая долгое время наживалась
на доверчивости и наивности
граждан.

Вконце мая в отдел по борьбе с оргпреступно-
стью  обратилась пожилая женщина. Она про-
сила принять меры к поимке неких граждан,

которые мошенническим путем пытались забрать у
нее 1000 долларов. Шестидесятилетняя дама рас-
сказала, что ранним утром в ее квартире раздался
звонок мобильного телефона:

- Мама, у меня проблемы! Я попал в милицию,
сейчас тебе все объяснят...

Возможно, если бы слышимость была лучше и
звонок не был столь ранним, мать почувствовала бы
подвох. Голос сына в обычное время она не спутала
бы ни с одним другим. Но в тот момент ей было не
до размышлений. К тому же трубку сразу взял дру-
гой человек. Он представился майором милиции и
объяснил, что ее сын задержан за драку и находится
в местном ОВД. «Майор» говорил грубовато-уверен-
ным голосом, не допускающим возражений или
уточняющих вопросов:

- Сейчас стоит вопрос о возбуждении в отноше-
нии вашего сына уголовного дела. Ему грозит серь-
езное наказание – от трех до семи лет. Вы меня по-
нимаете?

Оторопевшая женщина сначала кивнула, а потом
сообразила, что ее никто не видит, и произнесла:

- Да, да, я понимаю...
- Ну, вот и хорошо, - женщине показалось, что го-

лос собеседника стал немного мягче. – А теперь слу-
шайте. Есть возможность спустить дело на тормозах.
Но, сами понимаете, придется на многое закрыть
глаза. Поэтому приготовьте тысячу долларов. Если
успеете передать эту сумму в указанном месте наше-
му человеку, то сын уже сегодня вернется домой.

Потом начался подробный инструктаж, сколько,
куда и когда принести. Убедившись, что женщина
все поняла, неизвестный, назвавшийся майором, по-
прощался и повесил трубку.

Конечно, дама была в панике. Случившееся ока-
залось настолько неожиданным, что она никак не
могла прийти в себя. И лишь выпив сердечные ка-

пли, посидев перед окном на кухне,
мать набрала телефонный номер
сына. Трудно передать чувства, ко-
торые она испытала, услышав в
трубке знакомый спокойный голос
родного человека. 

Сначала сбивчивый рассказ мате-
ри он воспринял как шутку. А когда
понял, что никакого розыгрыша нет
и в помине, то попросил мать немед-
ленно позвонить в милицию. Дама
последовала совету сына и набрала
02. После этого все действия разво-
рачивались под контролем опера-
тивников УВД Зеленограда.

- Мошенники объяснили, что ты-
сячу долларов нужно положить в
почтовый ящик дома в 15-м микро-
районе, - рассказал начальник отде-
ла по борьбе с организованной пре-
ступностью УВД Зеленограда Роман
Осепашвили. - Оперативники устро-
или засаду. И вскоре при попытке
забрать деньги из почтового ящика
в подъезде жилого дома были за-
держаны двое молодых людей –
двадцатилетний уроженец Грузии и
его двадцатиоднолетний приятель
из Азербайджана. После проверки
выяснилось, что оба имели судимо-
сти, отбывали наказание в местах
лишения свободы, где и набрались
криминального опыта.

Как сообщили оперативники ОБОП Зеленограда,
задержанные не только неплохо владели милицей-
ской терминологией, но и были прекрасными пси-
хологами, умели вести разговор с незнакомыми
людьми, быстро находили слабости у собеседни-
ков. Это позволяло им получать требуемые суммы
у граждан.

Мошенники довольно долго уходили из рас-
ставленных ловушек. Они понимали, что за
ними идет охота, но лишить себя достаточ-

но легкого источника криминального дохода не
могли.

Интересно, что жулики меняли тактику, редко по-

вторялись в схемах передачи денег. Они использо-
вали не только почтовый ящик. В иных случаях
предлагали бросить пакет с деньгами в мусорный
контейнер или подложить сумку с деньгами под ав-
томобиль. Для этих операций выбирался малолюд-
ный район, где практически нет автомобильного
движения. Кроме того, аферисты вели скрытое  на-
блюдение за местом передачи денег с помощью за-
камуфлированной видеокамеры. И лишь убедив-
шись, что «клиент» пришел один, преступники за-
бирали деньги. 

Оперативники выяснили, что звонки поступали в
квартиры потенциальных жертв из тюремных ка-

мер следственного изолятора. Уголовники наобум
прозванивали телефонные номера, сразу же пре-
кращая разговор, если собеседник «не велся». За-
то если они чувствовали, что попали на «кандида-
та», то начинали его усердно обрабатывать. В слу-
чае удачного «развода» они перезванивали сообщ-
никам на волю и согласовывали с ними дальней-
шую линию поведения.

Сумма выкупа попавшего в беду человека соста-
вляла от двух до ста тысяч рублей. Любопытно, что
каждый в преступной цепочке имел свою конкрет-
ную долю. Двое задержанных молодых людей, на-
пример, получали с каждой операции сто долларов.
Учитывая масштабы афер, все были довольны. Во
всяком случае, криминальный бизнес процветал не
один год.

- Мошенники очень чутко реагируют на настрое-
ния в обществе, - прокомментировал Сергей Андрю-
шин, один из опытнейших сотрудников МУРа, спе-
циализирующийся на борьбе с различного рода
аферистами и жуликами. – Вспомните различные
«пирамиды», лохотроны, бесплатные лотереи...
Сейчас народ стал более искушенным, людей уже
трудно обмануть с помощью примитивных схем,
инсценировок выигрышей. К тому же правоохрани-
тельные органы сумели наработать схемы, разру-
шающие подобные способы криминального бизне-
са. Теперь вы не увидите у метро тот же лохотрон. С
ним покончено, хотя каких-то несколько лет назад
столики с наперстками стояли на многих площадях,
рынках, людных местах. Уверен, что так же будет с
телефонным рэкетом.

Ивсе же, если в ваш дом позвонили умелые
аферисты, как быть, что предпринять? Преж-
де всего нужно взять паузу, не паниковать,

посмотреть на ситуацию отстраненно. Одна-две ми-
нуты в таком положении ничего не решат, но дадут
вам возможность сосредоточиться и предпринять
шаги к своей защите. Прежде всего попробуйте свя-
заться с родственником или знакомым, который, по
словам неизвестного собеседника, попал в беду. Ес-
ли телефон разыскиваемого недоступен, не впадай-
те в панику. Попытайтесь выйти на него с помощью
друзей, приятелей, сослуживцев... Если вам хватит
спокойствия, попробуйте задать аферистам вопрос,
как выглядит ваш родственник или в чем он одет.
Даже такой простой  вопрос собьет спесь с ваших
собеседников. А главное, сразу же свяжитесь с ми-
лицией, объясните ситуацию - и будьте уверены,
представители закона смогут вас защитить.

ВАЛЮТНЫЕ БЛАГОДЕТЕЛИ

РАБОТАЕМ НЕ ПО КАЛЕНДАРЮ,
А ПО ПОГОДЕ

Как известно, у природы нет плохой погоды. Поэтому и в зимнюю стужу, и в
осеннюю слякоть столичные спасатели не остаются без работы. Ну а если уж
на небе сияет солнце и температура воздуха приближается к 30 градусам, то
народ неудержимо рвется к воде... О том, к чему приводят температурные ано-
малии, рассказывает начальник Московской городской поисково-спасатель-
ной службы Владимир ПЛЯСУНОВ.

ВАША БЕЗОПАСНОСТЬ – 
В ВАШЕМ 
МОБИЛЬНОМ ТЕЛЕФОНЕ

Адрес изготовителя:  
109428,  Москва,  ул. 2-я Институтская,  дом

2/10. Тел. (495) 797-90-34.
www.ritm-2.ru

Приглашаем всех заинтересованных
лиц в качестве дилеров и партнеров.  

Так уж устроена любая система охраны кварти-
ры, дачи, гаража и др. объектов, что пострадав-
ший узнает последним о постигнувшей его непри-
ятности.  Первыми на место преступления прибы-
вают силы охраны (если объект сдан под охрану)
или соседи, которые, как правило, видят уже
вскрытую дверь и никаких признаков грабителей.
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ЖИЗНЬ ПУШКИНА
Эта замечатель-

ная книга Ариад-
ны Тырковой-
Вильямс выдер-
живает уже пятое
издание в рамках
серии «Жизнь за-
мечательных лю-
дей» издательства
«Молодая гвар-
дия». Написанная
полстолетия назад
в Париже, по по-
нятным соображе-
ниям она замалчи-
валась в нашей
стране. Вот поче-

му широкому читателю эта, пожалуй, самая
полная и обстоятельная биография великого
поэта, стала доступна сравнительно недавно.
Книгу отличает доскональное знание материа-
ла, изумительный русский язык, порядком
подзабытый современными литературоведа-
ми, и, главное, огромная любовь к герою.

МЮНХГАУЗЕН ОТДЫХАЕТ
Не стоит зави-

довать  кошкам с
их девятью жизня-
ми. У капитана по
имени Синий Мед-
ведь их гораздо
больше, и каждую
он проживает не-
вероятно изобре-
тательно. Однаж-
ды его, путешест-
вующего по бурно-
му морю в орехо-
вой скорлупе,
спасли карлико-
вые пираты и забо-
тились о нем, пока

он не вырос большим. Даже не слишком усид-
чивый читатель одолеет нескончаемую череду
удивительных приключений Синего Медведя.
Книга немца Вальтера Морза «131/2 жизней ка-
питана по имени Синий Медведь» (издательст-
во «Азбука») стала бестселлером благодаря не
только малышам, но и их родителям, с интере-
сом читающим роман во многих странах мира.

НАМ НЕ НУЖЕН 
ДОКТОР СПОК

Книга Михаила
Григоряна «Все
мы родом из дет-
ства» (издатель-
ство «ЭКСМО»)
поможет нам по-
нять самих себя и
избежать многих
ошибок в воспи-
тании детей. Пси-
холог -практик ,
консультант с
м н о г о л е т н и м
опытом тренинго-
вой работы, сре-
ди клиентов кото-
рого - звезды

шоу-бизнеса, ведущие российские и зару-
бежные компании, политики и спортсмены.

КУДА ЗОВЕТ 
«MAINSTREAM»?

Эмансипация, о
которой так долго
говорила Арбато-
ва & Co, сверши-
лась! Во всяком
случае в отечест-
венной литерату-
ре. Кто не согла-
сен – пусть загля-
нет в ближайший
книжный. И тогда
все встанет на
свои места: «да-
мы» любого жан-
ра, любого фор-
мата, на любой са-
мый капризный

вкус... Маринина и Полякова, Дашкова и Дон-
цова, Робски и Миронова, Семенова и Хакама-
да... Теперь к этому списку нужно добавить
еще одно имя – автора успешного романа
«Mainstream» Наталью Ким (издательство
«ОЛМА»). Жизнь героини книги Лизы Чайки-
ной - череда побед, дающихся нелегко, и от
этого еще более ценных и желанных. Она дос-
тигает всего, чего хочет, и хэппи-энд становит-
ся достойным завершением романа в лучших
традициях Голливуда.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ АЛЕКСАНДРА ПУШКИНА –
НЕ ПРОСТО ДАТА В ИСТОРИИ НАШЕЙ
СТРАНЫ. ЭТО ЗАЛОГ ВЕЧНОСТИ РОССИИ 
В ИЗМЕНЯЮЩЕМСЯ МИРЕ

Культпоход
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Московский музыкаль-
ный театр имени
К.С. Станиславского и

Вл.И. Немировича-Данченко
показал премьеру знакового
для своей сцены спектакля –
оперы «Евгений Онегин». Она
была поставлена К. Станислав-
ским еще в Леонтьевском пе-
реулке, в зале с архитектурной
аркой и четырьмя мраморны-
ми колоннами, гармонично
включенными великим режис-
сером в пространство спектак-
ля. Без малого восемь десяти-
летий просуществовала та зна-
менитая постановка, на ней
выросло несколько поколений
московских меломанов, арка и
колонны стали символом теат-
ра, ныне носящего имя Кон-
стантина Сергеевича. Обычно
спектакли так долго не живут,
и в декабре 2001 года театр
простился с тем «Онегиным».
Ныне состоялось возвращение
гениальной оперы Чайковско-
го - с новым составом поста-
новщиков. На премьере кор-
респондент «МС» побеседовал
с первыми зрителями спектак-
ля. Вот что сказали:

Станислав БЕНЕДИКТОВ, 
народный художник России,

главный художник Российского
молодежного театра:

- В этом спектакле деликатно
снято все величественное, пом-
пезное, наносное, связанное с
«эпопеей русской жизни», и об-
нажено все душевное, человеч-
ное. Получились настоящие ли-
рические сцены, как и было за-
думано Чайковским. Создатели
рискнули переосмыслить ста-
рую постановку, соединив луч-
шее в ней с современными сце-
ническими технологиями.

Это последняя работа ушед-
шего от нас Давида Боровско-
го, и она мне кажется прекрас-
ной (Давид Львович создал
макет в 2005-м, когда плани-

ровалось премьерой «Онеги-
на» открыть театр после ре-
конструкции. – Е.Л.). Она сво-
дится к мудрому минимализ-
му, строгому отбору элемен-
тов. Я имею в виду «диаго-
нальные» колонны с их макси-
мальной образной нагрузкой:
те, наклонные сзади, ассоциа-
тивно напоминают деревья,
они же, развернутые на чер-
ную сторону, вносят драма-
тизм в сцену дуэли. Я имею в

виду также прекрасную сцену
бала у Лариных, когда опуска-
ется вешалка с одеждой и соз-
даются интимные уголки для
персонажей. А эти софиты,
становящиеся шикарными лю-
страми на балу, куда попал Ев-
гений!.. Чувство меры, стиля и
то, что я очень люблю в искус-
стве – самоограничение ради
основной мысли, что Боров-
скому было особенно свойст-
венно... Мне кажется, это его
прощальная улыбка...

Ольга Поликарпова почувст-
вовала лаконичный стиль спек-
такля и сделала классные кос-
тюмы без деталей. Требуется

большая творческая воля, что-
бы так графически четко все
придумать. Эта графика дает
спектаклю удивительную цело-
стную завершенность и еще -
ощущение доверия к зрителю,
все внимание которого направ-
лено на столь важные для Пуш-
кина человеческие взаимоотно-
шения и на музыку Чайковско-
го, без потерь донесенную му-
зыкальным руководителем по-
становки Феликсом Коробовым.

Вениамин СМЕХОВ, 
народный артист России:
- Конечно, прийти на премье-

ру этого спектакля было необ-
ходимо по многим причинам. В
моей духовной жизни есть не-
кий локомотив – моя жена, ко-
торая всей семье сказала: не
пойти на «Евгения Онегина» -
преступление. И все-таки глав-
ной душевной причиной, поче-
му мы поспешили на Большую
Дмитровку, было желание по-
смотреть последнее произведе-
ние Давида Боровского. Именно
он, по словам режиссера спек-
такля Александра Тителя, явля-
ется основным автором поста-

новки, а сам он только помогал
Боровскому. Но и без этих слов
для меня очевидно, что празд-
ник на премьере исходил преж-
де всего от победы визуального
искусства.

Это был триумф ярких визу-
альных деталей, объединенных
режиссерской и художнической
идеей, продиктованной не про-
изволом фантазии, а именно
Пушкиным и Чайковским. Тот,
наверное, совсем редкий слу-

чай, когда трое в одном механиз-
ме искусства: Пушкин, Чайков-
ский и Боровский. Знаю, что Да-
виду Львовичу всегда противно
было такое выделение. Когда-то
я писал статью о Театре на Та-
ганке и позвонил Давиду Льво-
вичу, чтобы «отчитаться» о трех
его и на сегодняшний день вели-
ких сочинениях: это грузовик в
«Зори здесь тихие», маятник в
«Часе пик» и занавес в «Гамле-
те». Боровский возмутился, что
я хочу его выделить, и сказал:
«Это придумано вместе, театр –
это когда все вместе...»

Мне понравилась искрен-
ность отношений Ленского с
Онегиным. Исполнители этих
ролей, как правило, занимают-
ся концертным солированием
даже в дуэтах, отчего обычно
оторопь берет. Здесь же дей-
ствительно было столкнове-
ние, рождавшееся по законам
драматического действия. Оно
захватило меня. Я очень рас-
троган Ленским в исполнении
Владимира Балашова, мне бы-
ло его искренне жаль. Бес-
спорным лидером спектакля
стал Дмитрий Зуев, который
спел Онегина. Очень славными
показались все женщины – и
Татьяна Ирины Аркадьевой, и

Ольга Ларисы Андреевой, и
Ларина-старшая Натальи Вла-
димирской, и няня Эллы Фей-
гиновой. Чувствовалась рабо-
та режиссера Тителя с певца-
ми. В итоге едва ли не впервые
довелось увидеть артистов
оперы живыми, естественны-
ми людьми. Более высокого
комплимента для оперного ре-
жиссера, на мой взгляд, быть
не может!

К числу находок могу отне-
сти сцену, следующую сразу за
дуэлью и гибелью Ленского –
самого трагического события
во всей русской литературе. Так
вот, сразу после гибели Лен-
ского звучит торжественный,
величественный полонез. Если
не ошибаюсь, в любом театре
мира – и в Москве, и в Праге, и
в Париже – идет танец. В нашем
случае акцент был перенесен с
буквального отражения музыки
на опосредованное. Ленский
мертв – и застыла жизнь, за-
мерли свидетели, окружаю-
щие. Продолжает звучать толь-
ко музыка, олицетворяя вечное
движение жизни. Музыка про-
должается - и от этой статики
звучит, как задержка дыхания
мира. Жизнь продолжается, а
мы, пронзенные горем, не мо-
жем двинуться. Нам стало
страшно, а во дворцах звучат
литавры. Мы не можем шелох-
нуться, а жизнь продолжается.
Но этого мало! Появляются
слуги просцениума, эдакие де-
моны быта, и подобно руке ис-
тории, времени, жизни, нор-
мальной логики – выметают ге-
роя со сцены, переворачивают
страницу. И сделано так, будто
они заворачивают в ковер
ушедшего человека. Мне такое
решение понравилось. Только
оно должно быть доведено до
абсолютного блеска.

Беседу вела 
Елена ЛИТОВЧЕНКО

-Наталья Ивановна, что приготовил музей
ко дню рождения А.С. Пушкина и чем бу-
дет отмечать свое пятидесятилетие? 

- К юбилейным торжествам в октябре готовится
выставка, посвященная всем пушкинским музеям
России. А сейчас на Пречистенке открылась выстав-
ка «Дары и дарители». Ведь Музей А.С. Пушкина со-
здавался буквально с нуля. Теперь у нас более 200
тысяч единиц хранения, и во многом, как говорил
наш первый директор А.З. Крейн, вследствие «бла-
годатного золотого дождя даров». Мы всегда будем
благодарны Игорю Ильинскому, Ольге Лепешин-
ской, Ираклию Андроникову и многим другим дари-
телям.

- Какие из подарков являются собственно пуш-
кинскими реликвиями?

- Например, известнейшая сегодня миниатюра с
изображением Пушкина-ребенка. Ее передал нам
артист Театра Ермоловой Всеволод Якут. В посто-
янной экспозиции музея немало мемориальных
предметов, связанных с Пушкиным и его ближай-
шим окружением. А выставка «Дары и дарители»
знакомит с другими подарками - и прошлых лет, и
новыми. 

- А как идет работа по созданию нового филиала
музея А.С. Пушкина - Дома-музея дяди поэта Васи-
лия Львовича Пушкина на Старой Басманной, 36? 

- Постановление московского правительства о со-
здании музея вышло в 1998 году. Сейчас в доме
идут исследовательские работы. Архитекторам-рес-
тавраторам под руководством Галины Медведевой
удалось найти там много подлинного. Под двадца-
тью слоями краски сохранились ампирные двери
первой четверти XIX века! Будучи распахнутыми, они
объединяли в анфиладу главный зал, гостиную, дру-
гие комнаты. Это вполне соответствовало широкой
гостеприимной натуре Василия Львовича, хотя сам
он дом не планировал, а снимал его с 1824 года. 

- Что разместится в комнатах после реставра-
ции?

- Мы собираемся не только воссоздать подлин-
ные интерьеры жилого дома первой четверти XIX
века, но и передать атмосферу дома именно Васи-
лия Львовича Пушкина. Здесь  А.С. Пушкин впер-
вые читал дяде главы «Путешествия в Арзрум»,
значит, надо представить страницы этого произве-
дения так, будто его только что листали...

Надо воссоздать убранство комнат, достать изо-

бразительный материал, сформировать библиоте-
ку Василия Львовича, в которой, по свидетельству
современников, было более 40 тысяч книг!

- А есть в музее Пушкина книги, принадлежав-
шие Василию Львовичу?

- Всего две. Зато с автографами. На одной Ва-
силий Львович просто расписался – Базиль Пуш-
кин. Это приобретенное им во время загранично-
го путешествия сочинение Лану «Сцены для теа-
тра». А вторая – сборник стихотворений самого
В.Л. Пушкина с дарственной надписью кому-то
из друзей, чье имя на отрезанном листе не со-
хранилось. 

- Василия Львовича и знаменитый племянник
увековечил: «Мой дядя самых честных правил» -
это ведь о нем? 

- Конечно. Это забавная озорная шутка пле-
мянника. Дело в том, что при жизни Василия
Львовича друзья трижды распускали слух о его
кончине. Согласитесь, довольно жестокая шут-
ка. Но Василий Львович отвечал легко и без-
злобно – «я жив, и этот слух не лжив». Вот поче-
му, продолжая первую строку «Онегина», Пуш-
кин пишет уже о дяде героя романа, что тот, в
отличие от Василия Львовича, «не в шутку зане-
мог». А вообще деревенский старожил, который
лет сорок с ключницей бранился, в окно смотрел
да «мух давил» - очень далек от Василия Льво-
вича Пушкина, знатока пяти иностранных язы-
ков, одного из учредителей Общества любите-
лей российской словесности, старосты литера-
турного общества «Арзамас», автора манифе-
стов Карамзинской школы, ратовавшей за про-
свещение.

Пушкин называл Василия Львовича своим пар-
насским отцом. Ведь с самых ранних лет благодаря
дядюшке Александр приобщился к поэзии, к кругу
известных литераторов - В. Жуковского, И. Дмит-
риева, К. Батюшкова. Василий Львович отвез юно-
го Александра в лицей и там его навещал. Именно
к Василию Львовичу в дом на Басманной Алек-
сандр Сергеевич поспешил в 1826 году после бесе-
ды с Николаем I.

Показать многогранную жизнь Василия Львови-
ча, его роль в судьбе Александра Сергеевича Пуш-
кина нам и предстоит в новом музее.

Беседу вела 
Тамара ПРИХОДЬКО

Можно на постоянном градусе восторга любоваться восхо-
дом солнца, зеленью лугов, прислушиваться к плеску
морской волны и шуму лесных дубрав. В них естествен-

ная необходимость, без которой не воспринимается жизнь. Пуш-
кин - из того же разряда.

На прорыв Гагарина в космос я реагирую острее, чем на кон-
фликт Онегина с Ленским: вторжение нашего соотечественника
в галактические просторы родилось при мне. А вот у дочери мо-
ей к Юрию Алексеевичу признание все в той же «связке»: Солн-
це, Земля, Пушкин, Гагарин – обыкновенное чудо мироздания!

К иллюстрированию произведений Александра Сергеевича я
всегда подходил с крайней осторожностью. Уж очень совершенен
его поэтический слог, образностью своей не нуждающийся в до-
полнении, даже изобразительном. Осмелившиеся перейти грани-
цу этого совершенства и вдохновленные им Врубель, Серов, Кар-
довский, Билибин, Бенуа, Кибрик подарили читателю шедевры
книжной графики. И все же у меня есть цикл рисунков, посвящен-
ный страницам биографии Александра Сергеевича. Недавно вы-
шел мой большой подарочный альбом «Учись быть первым!» - о
100 выдающихся людях, представляющих все времена, народы и
профессии. Большое место на его страницах занимает Пушкин.
Один из трех вариантов образа теперь в картинной галерее Ита-
лии, второй неоднократно репродуцировался в СМИ. Третий, где
он «вознёсся выше…  Александрийского столпа», вошел в книгу. 

Сейчас готовлю серию из шести станковых листов для Госу-
дарственного музея А.С. Пушкина на Пречистенке. Одну из своих
работ предлагаю вниманию читателей «Московской среды».

Леонид КОЗЛОВ, 
художник 

ВОЗВРАЩЕНИЕ ОНЕГИНА

День рождения поэта отмечается в этом году в Государствен-
ном музее А.С. Пушкина по-особому. 2007-й еще и год 50-ле-
тия самого музея. Об этом - интервью заместителя директо-
ра Государственного музея А.С. Пушкина, доктора филоло-
гических наук, академика Российской академии образования
Натальи МИХАЙЛОВОЙ.

«Я ЖИВ, И ЭТОТ СЛУХ НЕ ЛЖИВ»

ОБЫКНОВЕННОЕ
ЧУДО МИРОЗДАНИЯ

В роли Татьяны - Ирина Аркадьева
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ИСКУССТВО ТОРЖЕСТВУЕТ ТОГДА,
КОГДА ГОВОРИТ О ТОМ, ЧТО ВСЕ ЗНАЮТ,

НО ЧТО ОКАЗЫВАЕТСЯ ДЛЯ ВСЕХ
ОСОБЕННО ВАЖНЫМ И НЕОБХОДИМЫМ

Место встречи
-П авел Семенович, сегод-

ня ваш фильм «Остров»
стал, можно сказать,

флагманом отечественного ки-
ноискусства. Многочисленные
награды, полученные картиной,
– лишь материальное выраже-
ние этого мнения. А лично для
вас что стало самым важным в
успехе «Острова»?

- Мнение зрителей. Особенно
запомнилось обсуждение фильма
в храме Святой мученицы Татьяны
при факультете журналистики
МГУ. Эта церковь сейчас – очень
живой организм, возможно, преж-
де всего потому, что принадлежит
студенчеству. Однако на обсужде-
ние пришли и дети, и родители, и
старики. Поставили лавки, но и их
не хватало. Прозвучало много во-
просов по содержанию фильма,
его толкованию: виноват ли ге-
рой? Связан ли он с героем Досто-
евского – Раскольниковым? Я от-
вечал, что нет. Раскольников, со-
вершив убийство, шел от ума, от
рассудочных построений, хотел
проверить себя, а в «Острове»  –
история нравственного падения
героя во время войны сопряжена
для меня с видением нравственно-
го состояния современного мира,
когда зло окружает и теснит нас со
всех сторон.  Сделал шаг – и мо-
жешь оказаться в трагической си-
туации, где либо ты убьешь, либо
тебя убьют.

- Меня тоже радует, что «Ост-
ров» стал событием не только в
кинематографической, но и в
общественной жизни: фильм
дал возможность почувствовать
важность духовных вопросов...

- Возможно, это связано с тем,
что мы начинаем задыхаться в
бездуховной атмосфере. Каза-
лось бы, все разрешено, все поз-
волено, но, кроме материального
успеха, мы в этой жизни не видим
смысла. Такое состояние люди,
подчас бессознательно, тяжело
проживают. А фильм дает надеж-
ду, что есть выход, поскольку есть
покаяние. В «Острове» заложены
две простые истины: что Бог есть
и что через грех, стыд и покаяние
ты становишься человеком. Вроде
бы все это знают, но разговор об
этом оказался важным и нужным
людям.

Признаться, для меня такой зри-
тельский успех был совершенно
неожиданным. По статистике, су-
ровый и строгий «Остров» стал
фаворитом праздничного новогод-
него эфира, оказавшись вторым
по популярности у зрителей вслед
за новогодним поздравлением
Президента России. Его посмотре-
ла почти половина взрослого насе-
ления страны.

- Насколько известно, для рос-
сийского проката предполага-
лось сделать двадцать копий, а
в результате потребовалось бо-
лее двухсот…

- Кассовые сборы фильма пре-
высили все наши ожидания. Бюд-
жет «Острова» составил чуть
меньше двух миллионов долларов,
а за первые четыре недели прока-
та лента собрала больше двух с
половиной. И при этом у нас до сих
пор считается, что окупаться могут
только триллеры-стрелялки, а
серьезный, вдумчивый фильм за-
ведомо убыточен. Мне представ-
ляется, что современные продюсе-
ры и прокатчики недооценивают
духовные запросы нашего зрителя
и что именно сейчас в России лю-
ди начинают задыхаться в масс-
культуре.

- Я знаю, что вы почти закон-
чили работу над своим новым
фильмом о Рахманинове. Какие
черты, какие события его жизни
подтолкнули вас к этому?

- Это был уже готовый проект, в
который я вошел приглашенным
режиссером. Образ Рахманинова
мне чрезвычайно интересен. И не
только тем, что он гений, послед-
ний романтик и я очень люблю его
музыку. Рахманинов –  это еще и
прекрасная натура. Благородство,
которым он обладал, сейчас боль-
шая редкость. Как одному из луч-
ших пианистов своего времени в
эмиграции (в Америке) ему сопут-
ствовал большой успех. Но он был
человеком, которого собственный
успех и материальная обеспечен-
ность отнюдь не удовлетворяли,

даже наоборот. Современники
вспоминали: он считал, что мате-
риальное благополучие перекры-
вает кислород творчеству, и глубо-
ко переживал то истинно русское
состояние, когда успех был для не-
го источником мук.

- Как известно, Рахманинов
всегда жил очень скромно, даже
аскетично, а свои огромные го-
норары употреблял на дела ми-
лосердия…

- Да, особенностью характера
Рахманинова были великая скром-
ность, некоторая замкнутость, от-
решенность от мира и, что всегда
оставалось в его музыке, особен-
ная, умиротворенная возвышен-
ность. Живя в Америке, он откло-
нял все приглашения на банкеты и
чествования и отправлял бесчис-
ленные посылки в страждущую
Россию. Рахманинов покинул ро-
дину осенью 1917 года, уезжая на
концертный сезон в Скандинавию,
да так и остался за границей. Но
он не стал ни французом, ни аме-
риканцем. Великий композитор,
уже живя в Америке, говорил, что
чувствует себя там как призрак,
«который одиноко бродит в чужом
ему мире…» Общался только с
близкими ему русскими людьми. В
начале картины есть эпизод: вый-
дя на сцену американского Карне-
ги-холла, он отказывается играть в
присутствии советского посла,
олицетворяющего власть, погубив-
шую, как он считал, его страну. Он
тяжело переживал трагедию Рос-
сии, мучительно страдал, услышав
весть о начале кровопролитной
войны с Германией, о том, что ро-
дина лежит в руинах. В годы Вели-
кой Отечественной войны, в 1941-
1942 годах, концерты Рахманино-
ва в помощь Красной армии послу-
жили личным вкладом музыканта
в дело победы над фашизмом.

Рассказывают, что в 1943 году
умирающий от рака композитор,
приходя в сознание, просил жену
читать ему сводки с русского
фронта. Узнав о победе под Ста-
линградом, он прошептал: «Слава
Богу!..» И это были чуть ли не пос-
ледние его слова.

- В фильме «Остров» вы стави-
те так называемые последние
вопросы - вопросы о жизни и
смерти.  Может быть, «Ветка си-
рени» о Рахманинове отвечает
на них? Если на них в принципе
возможен ответ…

- Не отвечает. «Ветка сирени» –
это не биографический жанр, а, го-
воря образно, вольная рапсодия на
тему жизни Рахманинова. Почему
«Ветка сирени»? По легенде, Рах-
манинов в молодости после каж-
дого концерта получал букет этих
цветов от неизвестной женщины.
После революции, когда он поки-
нул Россию и стал гастролировать
по миру, ветка белой сирени неиз-
бежно появлялась. Реальна ли эта
история? Кто знает... Но то, что
Рахманинов очень любил сирень и
даже пытался выращивать ее в
Америке, - факт общеизвестный.

Картина снималась в Москве и
Санкт-Петербурге, Америке и Ис-
пании. А годы детства в сказочных
местах - в Псковской области в
усадьбе Римского-Корсакова: в за-
ле с колоннами, в окрестностях
Овального пруда, в сиреневой ал-
лее. Это история о жизни, любви,
отношениях с семьей, женой, твор-
чеством. В картине нам в первую
очередь хотелось рассказать исто-
рию, а не пытаться ответить на фи-
лософские вопросы. Этот фильм
должен заинтересовывать зрите-
лей. Надеюсь, что и просвещать.

Помните, как мы любили книги
из серии «Жизнь замечательных
людей»?  Думаю, что сегодня, в

век торжествующего невежества,
такие книги и картины очень нуж-
ны. Наверное, хорошо бы сделать
целую серию фильмов о великих
людях России. Они сейчас обойде-
ны вниманием соотечественников.
И кинематограф о них забывает.
Кстати, кинокомпания «Тема Про-
дакшн», которая совместно с теле-
каналом «Россия» и компанией
«Гемини Фильм» продюсирует
«Ветку сирени» (это первый рус-
скоязычный фильм кинокомпании
«Тема Продакшн» – до сих пор она
занималась только кинопродукци-
ей на английском языке), уже пла-
нирует производство серии картин
о россиянах, людях, получивших
мировую известность.

- В одном из своих интервью
вы как-то сказали, что наступил
момент, когда пора перейти от
вопросов устройства жизни, ко-
торая нас окружает, к вопросам
смысла жизни…

- Я просто хотел сказать, что не-
которое время тому назад меня
волновали постоянные изменения
в нашей стране и отношение к
ним людей. Я сам менялся и реа-
гировал на эти изменения. По мо-
им фильмам - «Такси-блюз», «Лу-
на-парк», «Олигарх», «Свадьба»,
«Бедные родственники» - можно
проследить, как развивалась на-
ша жизнь, куда и к чему она шла.
Но, на мой взгляд, период пере-
мен закончился, мы вышли на не-
кую прямую. Начались будни. Ок-
ружающее перестало нас удив-
лять. И сегодня хочется вернуться
от этой темы к вопросу об особом
пути России. Это то, о чем я сей-
час думаю. Об этом и «Остров», и
мой будущий фильм об Иване
Грозном.

- Многие режиссеры старают-
ся не снимать известных акте-
ров в исторических фильмах,

чтобы не было узнаваемых лиц,
посторонних ассоциаций. На
главные роли в фильме «Ветка
сирени» о Сергее Рахманинове
вы взяли актеров очень ярких,
известных, узнаваемых...

- Я увидел их в этих образах. И
очень рад работе с  талантливым
Женей Цыгановым, которому уда-
лось убедительно сыграть Сергея
Рахманинова в юности и старости,
с Викторией Толстогановой, кото-
рая сыграла его жену Наталью, с
Викторией Исаковой в роли его
цыганской возлюбленной, Алексе-
ем Кортневым в образе знамени-
того производителя роялей Стейн-
вея. А какие замечательные рабо-
ты получились у Алексея Петренко
и Лии Ахеджаковой! Меня их узна-
ваемость не волнует. Мне кажется,
что здесь удалось раскрыть новые,
возможно, неожиданные грани да-
рования наших любимых актеров.
В «Острове», например, мы пока-
зали неизвестного Сухорукова,
другого Дюжева. И это оказалось
интересно не только для зрителей,
но и для самих актеров. Виктор Су-
хоруков придает очень большое
значение роли настоятеля право-
славного монастыря в своем твор-
честве, считает, что сама судьба
его на это благословила. А на
съемках «Острова» (об этом уже
писали) я совершенно неожиданно
для себя увидел в Петре Мамонове
черты Ивана Грозного…

- В отечественном кино есть
два самых запомнившихся об-
раза Ивана Грозного: страшный
и величественный эйзенштей-
новский и достаточно понятный,
обаятельный из фильма Гайдая.
Вы будете с ними спорить?

- Нет. Я хотел говорить о Гроз-
ном в другой плоскости. Стоит
представить себе, что роль Грозно-
го будет играть Петр Мамонов, - и
вы сами найдете ответ на этот во-
прос. Этот актер способен пока-
зать всю сложность и неоднознач-
ность личности Ивана IV. Приелись
плоские стереотипы, стремящиеся
загнать живую жизнь в прокрусто-
во ложе идеологических схем. Да-
вайте попробуем посмотреть гла-
зами непредвзятого исследовате-
ля: каким был этот монарх?

- И каким же, с вашей точки
зрения, он был?

- Вечное российское искушение
образом Грозного не закончится,
по-видимому, никогда. Споры о
Грозном – был он прав или нет, по-
чему так жесток (по природе или
ради интересов государства?), бы-
ло ли у него что-то от Бога или все
от дьявола... Эти философские во-
просы всегда волнуют людей.

- В эпоху развенчания культа
личности всем был бы  понятен
фильм, который Ивана Грозного
развенчает как безумного тира-
на. Имеют ли для вас значение
настроения в обществе?

- Конечно, как член общества я
тоже подвержен этим настроени-
ям. И подхожу к этой теме именно
потому, что меня волнует этот
спор. Но ответом на ваш вопрос
может быть только сам фильм. В
нем пойдет речь о противостоянии
Ивана Грозного и святого митропо-
лита Филиппа, который был заду-
шен по приказанию царя.

Противопоставление Ивана
Грозного и святого митрополита -
это и есть противопоставление
всех существующих мнений. Ми-
трополит Филипп выше цены зем-
ной жизни ставил задачи своего
служения народу и Богу. Он не мог
в ту эпоху не воспользоваться сво-
им каноническим правом печало-
вания, заступничества за людей,
за народ. Здесь как бы все ясно.
Однако, как подсказывает интуи-
ция, здесь кроется и нечто очень
важное для нашего прагматичного
и эгоистического времени. И если
я делаю фильм об убийстве рус-
ского святого, он не станет хвалой
Грозному.

- В этом фильме нас ждут  ка-
кие-то политические аналогии с
современностью?

- Нет. Это скорее разговор о ду-
ше, святости, смысле жизни. В
«Острове» тоже не было никаких
аналогий. Но разговор о мятущей-
ся человеческой душе, как оказа-
лось, всегда современен.

Беседу вела 
Татьяна СЕМАШКО

ФИЛЬМ О ДУШЕ
ВСЕГДА СОВРЕМЕНЕН

Подведены итоги XVI  Междуна-
родного кинофестиваля «Золо-
той витязь», который  на этот
раз проходил в Кисловодске.
Гран-при  достался картине Па-
вла Лунгина «Остров». Зал
встал, аплодируя решению жю-
ри. Таким образом  фильм Пав-
ла Лунгина стал событием, ко-
торому отдали должное кине-
матографисты самых различ-
ных политических и эстетиче-
ских направлений. Судите са-
ми: «Ника», «Золотой орел» и,
наконец, - «Золотой витязь».
«Остров» не только покорил
всех - и правых, и левых, - но и
явился полной неожиданно-
стью. Ибо никто не ожидал, что
компания очаровательных
вольнодумцев (Лунгин - Мамо-
нов - Сухоруков) напишут столь
благородно-строгое полотно в
классическом жанре жития
святых. Кажется, что сам Павел
Лунгин несколько удивлен и
смущен столь решительной по-
бедой. «Мы делали простое,
чистое кино», – будто оправды-
ваясь, повторяет он. И тем са-
мым объясняет секрет своего
успеха. Но пока Лунгина хвали-
ли и награждали за «Остров»,
он почти закончил новый
фильм - о Рахманинове и заду-
мал следующий - об Иване
Грозном.
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КОГДА  ДОБРОВОЛЬЦЫ ИЗ МОСОТИСА
СТАНОВЯТСЯ ДОНОРАМИ, ОНИ СДАЮТ
КРОВЬ НЕ ПО ПРИКАЗУ – ОНИ ПРОСТО
ПОМОГАЮТ КОМУ-ТО ЖИТЬ

Будем здоровы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (223), 6 - 12 июня 2007

Сотня добровольцев
ожидали, пока машины
передвижной станции

переливания крови преодоле-
ют московские пробки. Нако-
нец началась регистрация
участников, которую прошли,
естественно, все прибывшие.
А вот осмотр опытного транс-
фузиолога прошли не все. Из
дверей кабинета, временно
превращенного в медицин-
ский, выходит добрый
молодец. «Кровь с моло-
ком» - говорят о таких в
народе. Он растерянно
улыбается и говорит то-
варищам: «У меня отвод
по зрению». От ворот по-
ворот получил и предсе-
датель совета директо-
ров ОАО МОСОТИС Вар-
тан Авакян. Он сказал,
что до этого два раза уже
сдавал кровь, и сегодня
просил врачей не обра-
щать внимание на его да-
вление. Но медики оста-
лись непреклонны.

...Врачи говорят, что
коммерческие структуры
обычно уклоняются от та-
ких мероприятий, и МОСОТИ-
Су делает честь, что он решил
поддержать Московскую стан-
цию переливания крови в ее
усилиях пополнить запасы.
Причем никого из сотрудников
лифтового хозяйства в доно-
ры насильно не затаскивали -
все сдавали кровь по велению
души.

Между прочим, сами меди-
ки станции - почетные доноры

России, то есть люди, которые
более 40 раз сдавали кровь
безвозмездно.

Трансфузиологи не только
оценивают состояние здоро-
вья претендента, но и прове-
ряют его по компьютерной ба-
зе: стоит ли он на учете по по-
воду неприемлемых для до-
норства болячек? У каждого
терапевта – свой ноутбук, так
что работа идет споро. 

После осмотра сотрудники
сдают кровь из пальца в ла-
боратории, развернутой пря-
мо в фойе. Экспресс-анализ
показывает группу крови, ре-
зус-фактор, уровень гемо-
глобина. Если цифры в нор-
ме, можно перед сдачей пой-
ти выпить чаю.

450 мл – это средняя фи-
зиологическая доза сдачи
крови, такое ее количество

восстанавливается в первые
же часы.

- Донорская кровь посту-
пает в небольшой пластико-
вый контейнер, упаковывает-
ся в изотермические емко-
сти, которые доставляются
на станцию переливания, -
объясняют врачи технологию
процесса. - У донора берется
еще и контрольный образец
крови для последующей про-

верки на инфекционную без-
опасность. Через 6 месяцев
кровь проверят еще раз, а
самого донора вызовут на
станцию для сдачи анализа.
Только после такого каранти-
на кровь и ее препараты вы-
даются по запросам в лечеб-
ные учреждения.

- Скольким детям поможет
кровь, сданная сегодня? -
спрашиваю я.

- 10 детей и роже-
ниц получат каждый
свой компонент крови
из одного контейнера.
Эритроцитная масса
используется при кро-
вотечении, тромбо-
цитная - при гемофи-
лии, то есть плохой
свертываемости кро-
ви. На десяток компо-
нентов разделяется
кровь на центрифуге,
и каждый нужен при
определенном забо-

левании.
- Кровь, сданная сегодня,

поступит в общий банк? 
- Для детей мы делаем ма-

ленькие дозы, которые напра-
вляются по запросам в дет-
ские лечебные учреждения и
родовспоможения. Сам же
подбор крови для малышей
происходит индивидуально.

- Инфицированная кровь
уничтожается?

- Да, безусловно, а донору
сообщается о заболевании
или отклонении от нормы. Но
инфицированная кровь обяза-
тельно утилизируется. Эта
служба работает очень строго.

После дачи крови доноры
должны опять выпить чаю.
Потом они получают 300 руб-
лей и талон на обед. В этот
день они не работают, а сле-
дующий день дается на вос-
становление сил. Но не все
следуют рекомендациям
врача. Нас познакомили с
Мариной Маркиной, главным
специалистом по подготовке
контрактов монтажного уп-
равления МОСОТИСА. Она
почетный донор СССР. Пер-
вый раз сдала кровь в 1983
году. 

- Мой коллега ложился на
сложную операцию, - расска-
зывает она, - и попросил
дать ему кровь. И мы, семе-
ро его сослуживцев, приеха-

ли к нему в больницу как до-
норы. Потом он делал вто-
рую операцию и опять обра-
тился ко мне...

Она говорит, что сейчас ей
обязательно надо на работу,
отдыхать некогда...

Те, кто первый раз увидел,
как красная жидкость из их
вены наполняет контейнер,
выходят после процедуры
взволнованные. Они не го-
ворят красивых слов о помо-
щи детям - зачем? Они про-
сто пришли и помогли кому-
то остаться живым и здоро-
вым.

Московская станция пе-
реливания крови: г. Москва,
ул. Поликарпова, д. 14, корп.
2 (метро «Беговая»)

Справочная: тел. 945-76-06
Филиал: ул. Бакинская, 

д. 31 (метро «Царицыно»)
Справочная: тел. 327-27-47

Галина КРАСОВА

-Лидия Георгиевна, что бы вы могли ска-
зать об особенностях этого заболева-
ния?

- Остеопороз развивается постепенно и клини-
чески нередко выявляется уже после переломов,
что и послужило основанием для врачей назы-
вать его «скрытой эпидемией». Это системное
заболевание скелета, когда снижается масса ко-
стной ткани, прочность и повышается риск пере-
ломов.

Сейчас выделяют два основных типа остео-
пороза. При первичном потеря костной массы
происходит в зависимости от возраста или по
каким-то неясным причинам. Вторичный обу-
словлен основным заболеванием, например,
ревматоидным артритом или возникает в ре-
зультате лечения другого заболевания. В этом
случае необходимо проанализировать терапию,
которая, возможно, привела к такой печальной
ситуации.

- Кто в группе риска?
- Раньше считалось, что это чисто женское за-

болевание – последствия менопаузы, постмено-
пауза. Но естественная убыль половых гормонов
не минует и мужчин. Сегодня остеопороз выяв-
ляют у 30 процентов женщин и мужчин. Пример-
но у такого же количества пациентов – снижение
плотности костной ткани. Естественно, чем стар-
ше возраст человека, тем потери больше.

Заболеваемость остеопорозом высока в се-
верных странах. Рыбы там, понятно, хватает. А
вот солнечных лучей и, соответственно, витами-
на D – дефицит.

- В чем заключается диагностика заболева-
ния?

- Прежде всего врач анализирует факторы ри-
ска. В нашей стране это особенно важно, по-

скольку нет достаточного количества диагности-
ческих приборов – остеоденситометра. Поэтому
врача при осмотре пациента должны насторо-
жить низкий вес, снижение роста в пожилом воз-
расте, определенные поражения позвоночника. К
сожалению, на ранней стадии потери костной
массы рентгенография мало что дает. С помо-
щью этого метода признаки остеопороза выявля-
ются лишь при потере около 30 процентов кост-
ной массы.

К факторам риска относятся и наследствен-
ность. Если у кого-то из родителей есть остеопо-
роз (переломы, снижение роста, деформация
спины), то у детей очень высока вероятность за-
болевания. Особенно по женской линии. Вызыва-
ют его, повторюсь, некоторые лекарства. Прош-
лые переломы увеличивают риск повторных.
Особенно если первый возник при кашле, чиха-
нии или резковатом движении. А людям с пере-
ломами старше 70 лет даже не обязательно про-
водить обследование – они уже заведомо нужда-
ются в лечении.

- Вы упомянули в качестве настораживающего
фактора низкий вес человека. Но ведь считается,
что для полных все болезни проходят тяжелее?

- И все-таки риск остеопороза выше у худых
людей (особенно при массе тела меньше 56-
57 кг) да еще и с голубыми глазами. Дело в том,
что жировая ткань продуцирует женские поло-
вые гормоны (эстрогены), в известной мере за-
щищающие костную ткань от потерь. Жировые
отложения, создавая дополнительную нагрузку
на кости, «тренируют» их, делая сильнее. При
падении такого человека жир играет роль по-
душки и защищает кость от перелома. Только не
принимайте эту информацию как руководство к
набиранию веса! Ведь при ожирении повышен
риск диабета, артериальной гипертонии, ише-
мической болезни сердца. Лучше защищать ко-
сти здоровой диетой, физическими упражнени-
ями, отказом от вредных привычек.

- Кстати, о вредных привычках. Как они влия-
ют на появление болезни?

- Вредность курения – доказанный фактор
возникновения онкологических и кардиологи-
ческих заболеваний, остеопороза. К слову ска-
зать, в Америке уже действует программа за-
прета курения в общественных местах, на рабо-
те. Во многих местах курильщиков не принима-
ют на работу. О вреде алкоголя сказано немало.
Помимо общеизвестного хронические алкого-
лики теряют вес и имеют выраженную склон-
ность к недержанию на ногах, падениям.

- Какую диету рекомендуют при остеопоро-
зе?

- Питание должно содержать в нужном коли-
честве кальций и витамин D. Значит, в вашем
меню необходимы молочные продукты, твердые
сыры (швейцарский, эдем, чеддер – в мягких
кальция раза в три меньше), белый хлеб, шпи-
нат, брокколи, халва, орехи, зеленые овощи.

А главное – помните, что любую болезнь, и
остеопороз в том числе, лучше предотвратить.
Если вы относитесь к группе высокого риска ос-
теопороза, то поспешите обратиться к врачу.
Сегодня существуют препараты, замедляющие
потерю костной ткани и даже позволяющие ее в
какой-то мере восстановить. Но назначить их
может только врач.

Беседу вела
Надежда ГРИНЕВА

НАШ ОТВЕТ ДИАБЕТУ
Сахарный диабет ООН признала наряду с такими серьезными

заболеваниями, как СПИД, малярия, туберкулез, глобальной
медико-социальной проблемой XXI века.

Сегодня в мире насчитывается 246 млн. больных сахарным ди-
абетом, и примерно половина из них трудоспособного возраста -
40-59 лет. Ежегодно число больных увеличивается на шесть мил-
лионов. Это грозит истощением ресурсов системы здравоохране-
ния даже самой развитой страны, ведет к инвалидности и смерт-
ности.

В нашей стране официально зарегистрировано два с половиной
миллиона больных сахарным диабетом. Однако, по данным иссле-
дований, их количество в 3-4 раза больше. На лечение этого неду-
га и осложнений уходит до 20 процентов бюджета здравоохране-
ния России, причем более 90 процентов этих средств тратится
именно из-за осложнений.

«Улучшить контроль над диабетом сейчас, чтобы сохранить кон-
троль над ним в будущем!» - девиз стартовавшей в России между-
народной медико-социальной программы по борьбе с диабетом
IMPROVE, инициированной известной датской компанией «Ново
Нордиск». Основная задача проекта - создание эффективных про-
филактических программ, направленных на раннюю диагностику
сахарного диабета и его осложнений.

К сожалению, в России многие люди даже не подозревают, что
у них сахарный диабет. Те же, кому диагноз поставлен, стараются
об этом никому не рассказывать.

- Это крайне неверная позиция, - говорит директор института
диабета Эндокринологического научного центра Росмедтехноло-
гий, профессор Марина Шестакова. - Диабет не смертелен. Перед
ним можно поставить барьеры, чему и будет способствовать про-
грамма IMPROVE.

Российские политики, понимая важность широкого обсуждения
темы диабета, стали принимать участие в популяризации идей
профилактики. Так, по мнению председателя Комитета Совета Фе-
дерации по науке, культуре, образованию, здравоохранению и эко-
логии Виктора Шудегова, знаменитые люди довольно активно уча-
ствуют в мероприятиях, посвященных тем или иным проблемам. И
диабет не должен быть исключением.

Председатель Комитета Совета Федерации по бюджету Евгений
Бушмин считает: «Каждый рубль, вложенный в профилактику и
лечение этого заболевания, не только спасет людей от тяжелых
осложнений, но и, сохранив огромные бюджетные средства, поз-
волит внести весомый вклад в реализацию национального проек-
та «Здоровье».

«Выполняя все рекомендации врачей, следя за своим состояни-
ем и постоянно общаясь с лечащим доктором, можно жить, как
все здоровые люди, и даже в результате прожить больше них», -
уверен первый заместитель председателя Комитета Госдумы по
охране здоровья Александр Чухраев.

В заключение хочется привести слова председателя Комитета
Совета Федерации по социальной политике Валентины Петренко:
«Если российские диабетики смогут получать качественное и свое-
временное медицинское обслуживание, то они не будут чувство-
вать себя ущербными, а станут жить такой же полноценной жиз-
нью, какой живут эти люди в развитых странах Европы и Америки».

Ирина ХАПИНЕВА

Помните песенку из детства: «Баба-яга, костяная нога, с
печки упала, голову сломала»? Одна маленькая девочка,
услышав ее, сказала: «Вот если бы и голова была костя-
ная – не сломалась бы». С годами детское представление
о всесильности кости меняется. У многих пожилых людей
они становятся хрупкими и легко ломаются. Такое заболе-
вание называется остеопороз. О факторах риска этого
недуга и его профилактике нашему корреспонденту рас-
сказала доктор медицинских наук, руководитель Центра
по профилактике остеопороза Минздравсоцразвития РФ,
президент Российской ассоциации по остеопорозу Лидия
БЕНЕВОЛЕНСКАЯ.

КТО ЗАВИДУЕТ БАБЕ-ЯГЕ

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ?
Скорость потери костной ткани у курящих примерно в полтора-два раза выше, чем у некуря-

щих. Курение изменяет гормональный фон и нарушает всасывание кальция в кишечнике.
Алкоголь даже в небольших дозах влияет на формирование кости и увеличивает ее разру-

шение. Понятно, что прием алкоголя увеличивает риск падений человека. Существует тесная
связь между высоким потреблением алкоголя и переломами шейки бедра и предплечья как у
женщин, так и у мужчин.

Врачи бьют тревогу в отношении поколения, которое «выбирает пепси». Газированные на-
питки способствуют активному выведению кальция из костей.

МЫ ВСЕ ОДНОЙ КРОВИ?
На третьем этаже офиса МОСОТИСа на улице Кирпичной ровно в
десять часов утра около демонстрационного зала толпился народ.
Но не затем, чтобы полюбоваться новинками лифтового хозяйства.
Здесь собрались сотрудники фирмы, решившие в Год ребенка
сдать кровь для детей Москвы.

Ежегодно в России происходит около 4 миллионов донаций
крови и ее компонентов. За этой цифрой стоят доноры - лю-
ди, которые спасают своих больных сограждан. В нашей
стране более 250 тысяч человек награждены нагрудным зна-
ком «Почетный донор России». Среди них есть совершенно
удивительные люди, для которых донорство – неотъемлемая
часть жизни. 

С 1993 года делится кровью с людьми москвичка Надежда
Александровна Авдеева. На ее счету 216 донаций плазмы. 14
июня 2006 года от имени благотворительного фонда «Мецена-
ты XXI века» ей вручена медаль «За милосердие». С 1983 го-
да 33 раза давал кровь и 194 раза – плазму ветеран донорско-
го движения Александр Иванович Максимов. Более 200 дона-
ций плазмы и 8 кроводач на счету Бориса Васильевича Анто-
нова. Активист донорского движения Анатолий Васильевич
Тихонов с 1978 г 120 раз дарил свою кровь и 39 раз – плазму.

(По материалам сайта 
Московской станции переливания крови)
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РАЗГРОМИЛИ ЛЮБИТЕЛЕЙ
В очередном, отборочном поединке к европейско-

му первенству по футболу 2008 года подопечные Гу-
са Хиддинка победили в Петербурге сборную Андор-
ры, заведомого аутсайдера нашей группы, со счетом
4:0. Три мяча забил Александр Кержаков, еще один -
Дмитрий Сычев. Обольщаться таким результатом не
стоит. Во-первых, потому, что гости совершали «дет-
ские» позиционные и технические ошибки, подтвер-
див своей игрой статус любителей. А во-вторых, в
день выхода этого номера «МС» в свет нашей коман-
де противостоял куда более серьезный соперник в
лице хорватов. Они, к слову, тоже выиграли в гостях
у эстонцев - 1:0 и на тот момент лидировали в группе,
набрав 16 очков. Израильтяне одолели македонцев -
2:1 и вместе с россиянами делили второе-третье ме-
ста (по 14 очков).

КАПСУЛА ДЛЯ СТАДИОНА
А в районе Тушинского аэродрома мэр столицы

Юрий Лужков и руководители футбольного клуба
«Спартак» заложили капсулу в преддверии строи-
тельства стадиона для игроков в красно-белой фор-
ме. Арена должна функционировать уже в 2009 году,
ее трибуны согласно проекту вместят около 42 тысяч
болельщиков, а не 30, как предполагалось ранее. По
такому случаю, опять же для удобства поклонников
футбола, будет возведена станция метрополитена, от
которой быстро и без проблем можно добраться до
стадиона народной команды.

ДЕТСКИЕ ТРЕНЕРЫ 
НЕ ЗАБЫТЫ

На главной спортивной арене страны - «Лужники»
- чествовали детских тренеров, готовящих кадры для
большого спорта, воспитывающих молодежь в луч-
ших традициях чести, благородства, достоинства. И в
этом мероприятии поучаствовал Юрий Лужков, адре-
совавший проникновенные слова наставникам юных
атлетов. 150 лучшим тренерам Москвы выдали соот-
ветствующие сертификаты и денежные премии, по
80 тысяч рублей каждому. Сильнейших в этой про-
фессии определяли в пяти номинациях.

ЦСКА - ЧЕМПИОН, 
«ДИНАМО» БЕЗ МЕДАЛЕЙ

Завершился чемпионат страны по баскетболу сре-
ди мужских команд. Его итоги применительно к сто-
личным клубам несколько противоречивы. С одной
стороны, армейцы в пятый раз подряд завоевали «зо-
лото», результат блестящий. Причем для достижения
заветной цели подопечным Этторе Мессины потребо-
валось всего три матча вместо предполагаемых пяти. 

С другой стороны, динамовцы, пожалуй, неска-
занно огорчили своих поклонников, оказавшись за
чертой призеров первенства. В матчах за третье ме-
сто против команды «Химки» москвичи явили по-
клонникам игры безволие. Поражения с разгром-
ным счетом - 82:103, 56:82 ничем нельзя оправдать.
В четвертом поединке на своей площадке динамов-
цы откровенно провалили концовку, снова распи-
савшись в бессилии - 61:73. «Бронза» уплыла в Под-
московье.

21Стадион для всех
«ЕСЛИ ХОЧЕШЬ БЫТЬ ЗДОРОВ –

ЗАКАЛЯЙСЯ!» ИЗ ПЕСНИ, КОНЕЧНО, 
СЛОВА НЕ ВЫКИНЕШЬ, НО ДЛЯ ЗАКАЛКИ

ТОЖЕ НЕОБХОДИМО... ЗДОРОВЬЕ

ТАБЛО

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (223), 6 - 12 июня 2007Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

Мы спешили на церемонию от-
крытия спартакиады работников
одного из крупнейших в столице

предприятий - Московской объединен-
ной энергетической компании (МОЭК).
Старты по традиции состоялись на пло-
щадках оздоровительного центра с ро-
мантичным названием «Красная гвоз-
дика».

Флаг соревнований поднимают капи-
таны четырех команд, которые проби-
лись в финальную стадию сквозь сито
отборочных турниров. Участников спар-
такиады приветствует генеральный ди-
ректор компании Александр Ремезов,

он же, кстати, на общественных началах
является вице-президентом столичной
федерации настольного тенниса. Значит
к спорту этот человек как минимум не-
равнодушен.

- За кого, может быть, особенно буде-
те переживать во время соревнований? -
интересуюсь у Александра Николаевича
сразу после церемонии открытия.

- Для меня здесь все поистине род-
ные, - улыбается в ответ генеральный
директор. - Знаете, я очень рад тому, что
коллектив собрался, люди пообщаются,
это прекрасно. Может, банально, но
главное - участие, общение. Конечно,
сам поигрываю, и в настольный, и в
большой теннис, еще волейбол и фут-
бол обожаю.

Главными претендентами на общеко-
мандную команду, за которую вручался
красивейший кубок, признавались кол-
лективы 7-го и 8-го филиалов. Впрочем,
к пальме первенства стремились и две
сборные - аппарата управления и руко-
водителей компании.

...Среди многочисленных болельщи-
ков, а некоторые приехали на спортив-
ный праздник целыми семьями, заме-
чаю молодую женщину. Она активно бо-
леет за свою футбольную команду, ко-
торая к тому моменту уступала соперни-
кам со счетом 0:1.

- Марина Юрьевна Шершнева,
председатель профкома седьмого
филиала, - представляется болельщи-
ца. - Мы, кроме как на победу, ни на
что не согласны. Ведь наши футболи-
сты самые сильные в компании, в про-
шлом-то году всех обыграли. Тогда за
красивую игру и высокий результат

профком премировал ребят трехднев-
ной поездкой в Санкт-Петербург, вос-
поминания самые замечательные.
Еще своим спортсменам покупаем ин-
вентарь, оплачиваем аренду бассейна,
площадок.

Однако на сей раз фавориты из 7-го
филиала уступили конкурентам из 8-го.
Те пару раз поймали коллег на контрата-
ке, и - 2:0. Несмотря на принципиаль-
ность поединка, преднамеренной грубо-
сти на поле не замечалось.

- У нас иначе и не бывает, - сказал
мне, покидая арену, Юрий Краснов, на-
ладчик контрольно-измерительных при-
боров и автоматики, сотрудник 8-го фи-
лиала. - Я уже десять лет работаю на
предприятии, дружу со многими ребята-
ми других подразделений, сегодня рад
встрече с ними на спортплощадках.
Дружба - дружбой, а победить очень хо-
чется!

Вот Алексей Бабин, начальник смены
того же филиала, помоложе Юрия
Краснова и в силу возраста, по его при-
знанию, еще не успел обзавестись при-
ятелями. Он промчался в эстафете 4х50
метров вихрем, но итоговый успех со-
путствовал все-таки коллегам из 7-го
филиала.

- Ничего, в следующий раз победим, -
без тени уныния говорит Алексей. - Ведь
на нашем предприятии созданы отлич-
ные условия для занятий спортом. На-
пример, зал свой есть, где в любимый
баскетбол можно сыграть, футбольный
мяч погонять.

Арены на территории «Красной гвоз-
дики» весьма компактно расположены.

На улице, залитой солнцем, состязались
легкоатлеты, футболисты, гиревики. В
здании физкультурно-оздоровительно-
го комплекса свое умение проявляли
баскетболисты с волейболистами, по-
клонники настольного тенниса, дартса,
любители шахмат.

Замечаю, что девушка, державшая в
руках теннисную ракетку, явно расстро-
ена, подхожу успокоить.

- Обидно, что своего партнера подве-
ла. Представляете, сначала лидировали,
а затем лишь четвертое место заняли,
все из-за меня, - сетовала юрист Елена
Мартынова, выступавшая за команду

седьмого филиала. - Давно не играла,
отсюда и срывы.

Какие ваши годы, подумалось со сто-
роны. Еще придут победы. Главное, в
«Красной гвоздике» царила классная,
ничем не омраченная атмосфера, яркое
солнце добавляло красок и отличного
настроения - что еще нужно для добро-
го общения?!

Финальный матч по мини-футболу
получился, без всякой натяжки, феери-
ческим. Казалось, при счете 3:0 в свою
пользу сотрудники восьмого филиала
легко доведут игру против команды ру-
ководителей до победы. Ан нет. В конце

первого тайма пушечный удар со
штрафного, и - 3:1. Это явно взбодрило
руководство компании, которое и не со-
биралось сдаваться на милость победи-
телю. Уже 3:2, затем 4:2, 4:3. Могли све-
тить послематчевые пенальти в случае
ничьей в основное время. Однако по-
добное не случилось. Коллектив вось-
мого филиала дожимает неуступчивого
соперника, выигрывая со счетом 5:3.
Спортсмены восьмого же филиала МО-
ЭКа - первые в общекомандном зачете
по итогам выступлений во всех видах
программы, представленных на спарта-
киаде.

Но вот пришел как-то в редакцию
«МС» наш постоянный автор -
Юрий Афанасьевич Андрюхов.

Принес письмо, в нем всего-то несколь-
ко строк. Это копия послания, которое
Юрий Афанасьевич со товарищи отпра-
вили в префектуру Юго-Восточного ад-
министративного округа. В нем жители
сетуют, что во дворе дома № 4, между
корпусами № 1 и 2 по улице Новооста-
повская пришла в негодность скульптура
футболистов. Мол, нельзя ли, господа
чиновники, подправить ее, а то вид раз-
рухи явно портит в целом неплохой
ландшафт. На копии письма в префекту-
ре поставили печать со словечком «При-
нято», дата - 31 июля прошлого года.

И с тех пор из недр властных струк-
тур ни ответа, ни привета. А скульпту-

ра увядает на глазах. Когда я
заглянул во дворик дома
№ 4 на Новоостаповской
улице, увидел такую вот не-
приглядную картину. Двое
футболистов на постаменте
сошлись в неуступчивом иг-
ровом эпизоде. У одного из
них, видимо, местные паца-
ны отбили кисти рук, у дру-
гого икроножные мышцы
раскурочены. Игрокам, по-
нятно, юные спартаковские
фанаты подрисовали на
майках ромбики...

- Конечно, мальчишки
скульптуру разрушили. И
что, теперь, значит, не нуж-

но реагировать, восстанав-
ливать? Ну, давайте будем
дальше крушить памятни-
ки! - эмоционально вос-
кликнула моя новая знако-
мая Зоя Темнова, с которой
я вместе рассматривал то, что оста-
лось от скульптуры.

Зоя Иосифовна живет в этих краях
лет сорок. Женщина сокрушается: на
каких примерах молодежь воспиты-
вать, если буквально под ее окнами та-
кой, с позволения сказать, «памятник
архитектуры»? 

Район-то спортивный: здесь не толь-
ко нога Эдика Стрельцова ступала, но и
других выдающихся наших мастеров.
Неужели представителям власти не
стыдно за свое бездействие?

Мой визит в управу района Южно-
портовый не увенчался успехом: не за-
стал я на месте нужную для разговора
чиновницу. Зато позднее ее коллега,
специалист отдела благоустройства
Владимир Соловьев, в беседе по теле-
фону сказал, как отрезал: денег на вос-
становление скульптуры нет...

Остается надеяться на жильцов, сре-
ди которых наверняка есть умельцы,
способные вернуть скульптуре изна-
чальный вид. А за работников управы
района, право, стыдно...

Г лавный врач врачебно-физкультурного
центра «Лужников» продолжает разго-
вор с читателями о пользе и вреде заня-

тий физкультурой и спортом. Монолог пред-
назначен для рядовых любителей здорового
образа жизни.

- Сегодня поговорим о подводных течениях
весьма популярной дисциплины - марафон-
ского бега на сорок два километра сто двад-
цать пять метров, - предваряет беседу Инна
Викторовна. - Марафон - олимпийский вид,
победить в нем престижно как на крупных со-
ревнованиях, так и среди любителей. Дистан-
ция дает человеку представление о его воз-
можностях, может повысить самооценку, раз-
нообразит восприятие жизни...

Однако среди нас, увы, много людей, негра-
мотно и безответственно относящихся к мара-
фону, словно к легкой прогулке. Я даже не на-
звала бы их спортсменами, они начинают го-
товиться к старту всего за месяц-другой, в то
время как тренироваться нужно, по сути, круг-
логодично. И часто у подобных граждан про-
исходит стрессовая поломка - на гормональ-
ном уровне, иммунитет страдает. Самое не-
приятное, не сразу это проявляется, а при дру-
гой, казалось бы, не относящейся к спорту,
стрессовой ситуации. Да, такой неподготов-
ленный легкоатлет, предположим, тоже фини-
ширует, преодолевая сорок два километра. Но
вероятность того, что он получит какое-либо
хроническое заболевание, очень высока.

Как избежать возможных травм, болез-
ней? Вероятно, в чьих-то глазах покажусь
навязчивой, я почти все время говорю об

этом на спортивной странице вашей газеты,
но молчать нельзя. Нужно обязательно
пройти обследование в специальных диспан-
серах. Там определят ваше функциональное
состояние в целом, сердечно-сосудистой си-
стемы в частности. В некоторых диспансерах
проводят считающейся уникальной эргоспе-
рографию. Здесь фиксируется показатель
выносливости, предметно демонстрирую-
щий, может или нет спортсмен-любитель бе-
жать сорок два километра. Полное обследо-
вание займет у вас всего два-три часа и, по-
верьте, не будет стоить безумных денег. За-
то здоровье ваше стоит того. И еще. Систе-
матические, круглогодичные тренировки в
процессе подготовки к марафону не должны
быть, что называется, через не могу. Уже
сам марафон более чем достаточное преодо-
ление себя.

Вообще подходящая погода для марафона -
восемнадцать-двадцать градусов, накрапыва-
ющий дождик. В нашей столице 20 мая он
прошел при двадцати восьми тепла в тени, ус-
ловия экстремальные. Не ставлю целью кого-
то пугать, но по ходу забега спортсмены-лю-
бители получили просто безумное количество
тепловых ударов, столь частых обращений к
врачам давно не было. Ясно, что некоторые
участники соревнований явно переоценили
свои возможности.

Ну, стоит ли рисковать здоровьем только
потому, что вас в какой-то момент захлест-
нули эмоции? Согласитесь, занятия спортом
должны приносить радость, а не разочаро-
вания...

Инна УГАРОВА: 

БЕГАЙТЕ С УМОМ
ФОТОФАКТ

Весьма часто из уст чи-
новников разного ран-
га слышим мы высоко-
парности типа «разви-
тию спорта - зеленую
улицу», «физкультура
и площадки во дворах -
наше будущее», «вос-
питаем молодежь на
достойных примерах
выдающихся атлетов»
и так далее.

«Газель» мчала нас в живописные места Истринского района Подмоско-
вья. Они считаются едва ли не самыми экологически чистыми: дышится
здесь легко, потому, наверное, и общение, забегая вперед, оказалось
более непринужденным, чем обычно.

СТАРТЫ В ОБРАМЛЕНИИ 
«КРАСНОЙ ГВОЗДИКИ»

Торжественное открытие
спартакиады

Настроение отличное!
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А гиря-то всем возрастам покорна
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После 5 – 10 июня, когда
минует опасность поздних
заморозков, высаживают в
открытый грунт рассаду те-
плолюбивых однолетников
- агератума, бархатцев,
бальзамина, душистого та-
бака, петунии, цинии, саль-
вии, а также клубневую бе-
гонию и георгины. Однако
если вы за две недели до
высадки рассаду не зака-
лили, то хотя бы не полени-
тесь после высадки ее при-
крыть газеткой или плот-
ной бумагой. Иначе неиз-
бежны ожоги и даже ги-
бель растений.

Вторую декаду июня на-
чинайте с тяпкой на земля-
ничной плантации. Вместе
с сорняками уничтожайте
лишние усы, а также розет-
ки ягоды. На поздних сор-
тах еще можно успеть раз-
ложить соломенную под-
стилку, чтобы и ягоды не
пачкались, и сорняки не-
множко поутихли. Неплохо
бы прогуляться тяпкой под
кустами смородины и кры-
жовника. В кусте малины
надо оставить 6 – 8 наибо-
лее развитых молодых по-
бегов, расположенных бли-
же к центру растения, а при

ленточной схеме 12 –
16 шт. возможно дальше
отстоящих один от другого,
но в пределах определен-
ной ширины ряда. При схе-
ме возделывания с регули-
руемым периодом плодо-
ношения (на двух планта-
циях поочередно через
год) вторично надо удалить
все вновь отрастающие
молодые побеги, оставить
только плодоносящие.

В первоочередном обес-
печении водой нуждается
земляника, а также завя-
завшаяся смородина, кры-
жовник и дружно цветущая
малина.

Главные вредители и бо-
лезни в этот период - муч-
нистая роса на ягодниках,
на плодовых - парша. Со-
бираем начиненные огнев-
кой ягоды крыжовника и
смородины, проверяем
ловчие пояса, феромон-
ные ловушки.

Приступаем к зеленой
обрезке (прищипке, чтобы
ограничить рост молодых
побегов, выломке волчко-
вых образований).

Если существует потреб-
ность в собственном поса-
дочном материале, еще

есть возможность укоре-
нить зеленые черенки.

В начале месяца под-
кармливаем многолетники:
астильбу, гайлардию, лан-
дыши, пиретрум, пионы,
рудбекию, флоксы и дру-
гие корневищные растения
настоем коровяка и мине-
ральными удобрениями.
Пионы в это время вступа-
ют в фазу бутонизации. Их
подкармливают настоем
коровяка (1:20) с добавле-
нием 10 г аммиачной сели-
тры, 20 г суперфосфата и
15 г сернокислого калия на
ведро раствора, который
выливают под каждое 5–6-
летнее растение в борозд-
ку вокруг куста глубиной 5
– 6 см. Когда жидкость впи-
тается, бороздку засыпа-
ют. Более молодые расте-
ния подкармливают тем же
раствором, расходуя одно
ведро на 3 – 4 куста. Флок-
сам подойдет настой коро-
вяка (1:15) или птичьего
помета (1:25) с добавлени-
ем на ведро 20 г аммиач-
ной селитры, 20 г суперфо-
сфата, 15 г калийной соли
и 20–30 г древесной золы,
расходуя по ведру раство-
ра на 1 кв. м посадок.
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Делу - время,
КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ

С
А
М

 С
Е
Б
Е
 М

А
С

Т
Е
Р

С
А
Д

-О
Г
О

Р
О

Д

ЛУЧШЕ ГОР
МОЖЕТ БЫТЬ
ТОЛЬКО ГОРКА
Подпорные стенки, альпий-
ские горки не только решат
проблему ската воды,
оползней, но и придадут
участку особый шарм, не-
обыкновенное расселение
по нему экзотических рас-
тений.

Правда, сооружение горок и стенок - де-
ло трудоемкое, и лучше обратиться к
тем, кто специализируется на этом. По-

этому мы и обратились к инженеру-строителю
Е. Андрющенко.

Прежде всего необходимо составить план
размещения горок и стенок, а уж  затем начи-
нать строительство с создания дренажной ос-
новы. Насыпаете холм из гравия, щебня. По-
верхность холма засыпьте слоем песка около
20 см. Основе требуются усадка в течение ме-
сяца со дня насыпки и постоянный полив хол-
ма, который в результате дает усадку грунта
около 20 см.

Камни укладывают снизу вверх. Крупные
должны находиться на фундаменте или дре-
нажном основании. Для горки желательно вы-
бирать колотый камень, обладающий декора-
тивными свойствами и интересным цветом.
Между камнями насыпается земля, в которой
и станут обитать будущие растения.

Альпийскую горку можно разместить в лю-
бом месте участка, важно только правильно
подобрать населяющие ее растения. Особенно
ценны растения, обладающие не столько кра-
сивыми цветами, сколько красивыми листья-
ми, сохраняющимися в течение всего лета, -
это бадан, лиатрис, лилейник, хоста и т.д. Не-
заменимы ковровые почвопокровные расте-
ния: арабис, обриета, бурачок, камнеломка.
Лучшим субстратом для выращивания боль-
шинства горных растений является небогатый
гумусом средний суглинок. Следует избегать
чрезмерного увлажнения.

На участке с ярко выраженным уклоном ре-
комендуется устраивать подпорные стенки,
которые служат для закрепления склонов и
сопряжения участков территории с разными
высотными отметками. Подпорные стенки
разрешается делать до 1,5 м в высоту. Изгота-
вливают их из самого разнообразного матери-
ала: бетона, кирпича, бетонных блоков, кам-
ня-плитняка и даже дерева и металла. Низкие
стенки можно класть без фундамента с не-
большим заглублением. Под высокий фунда-
мент необходим сзади стенки дренажный
слой 10 - 15 см. Из него внизу стены выводит-
ся трубка для стока воды. Лицевую сторону
стенки следует делать с небольшим накло-
ном.

Дороговизна электрической энергии не
позволяет широко использовать для
подогрева воды стандартные нагре-

вательные устройства. Один из вариантов,
позволяющих экономить электроэнергию,
– использование солнечного водонагрева-
теля «Подушка» (рис. 1) безнапорного ти-
па.

При наличии водопровода целесообраз-
но применить для устройства душа схему,
показанную на рис. 2, с такой же «подуш-
кой»-теплоприемником. Темной стрелкой
показано движение холодной воды, свет-
лой  – горячей воды.

Установки для нагрева воды позволяют
летом получать с квадратного метра теп-
лоприемника подогретой за одну смену до
65 градусов Цельсия до 85 л воды. 

Для этого посадите пионы. Патри-
ции, правда, заводили их не только
как символ богатства, но и для  уве-

личения мужской силы. Помогало или
нет, трудно сказать, но этот цветок дей-
ствительно снискал славу целителя.  Од-
нако главное его достоинство - необык-
новенная  красота, соперничающая с ро-
зой.

Чтобы его цветки были так же круп-
ны, как в первый раз, перед цветением
проводят прищипку боковых, слабо раз-
витых бутонов. Срезают пионы рано ут-
ром, и лучше это делать в фазу полу-
распустившегося бутона. При обрезке
на стебле необходимо оставлять не ме-
нее трех листьев, чтобы не истощать

растения, а на кусте - несколько цветков
(не более 2-3) до полного увядания,
чтобы куст вызрел и подготовился к
следующему году.

Во время цветения пионов особенно
заметны болезни растения. Молодые по-
беги и бутоны поражает пионовая гниль.
На больных кустах появляется серый пу-
шистый налет. От этой болезни растение
может погибнуть. Особенно она прогрес-
сирует в сырые годы. Меры борьбы - оп-
рыскивание бордоской жидкостью. Ее
используют и против мозаичной пятни-
стости и ржавчины. При появлении при-
знаков корневой нематоды (увядание от-
дельных побегов, а потом и всего куста)
растение удаляют и сжигают.

СОЛНЕЧНЫЙ
ДУШ

Основная забота садоводов и огородников - вырастить урожай без потерь. Ведь как здорово теплыми 
летними вечерами любоваться красотой цветущего сада, а  в зимние месяцы - открыть баночку любимых 
соленых огурчиков-помидорчиков или приготовить ужин из своих собственных овощей!

Но, чтобы получить завидный урожай, приходится решать целый комплекс задач, и одна из самых глав-
ных - как защитить растения? И если мы еще  в состоянии  уберечь наземные части растений от жары, хо-
лода и непогоды, то о проблемах их корневой системы мы можем только догадываться! Надежно защи-
тить корни и предупредить многие проблемы помогут профессиональные экологически чистые  грунты ТМ 
"Morris Green". Грунты производятся на старейшем российском предприятии "Пельгорское-М" из экологи-
чески чистого верхового сфагнового  (мхового) торфа, который является "природным лекарем", - он не 
только не содержит инфекции, семян сорных трав и личинок насекомых-вредителей, но и способен надеж-
но защитить растения без применения ядохимикатов.  Высокое содержание органики (98%) позволяет 
грунту регулировать равномерную отдачу корням микро- и макроэлементов и спасает растение от передо-
зировки удобрений.  Высокая воздухопроницаемость и  влагоемкость способствуют образованию мощной 
корневой системы, поэтому  приживаемость растений по-
сле высадки на постоянное  место приближается к 100%, 
а урожайность овощных культур увеличивается на 2-4 
кг/м. Грунты обогащены всем спектром минеральных до-
бавок в доступной для растений форме и имеют опти-
мальный уровень кислотности согласно требованиям той 
или иной культуры. Кроме того, они реально способству-
ют снижению  количества нитратов и предотвращают на-
копление солей тяжелых металлов в овощах, плодах и зе-
ленных культурах. Благодаря грунтам ТМ "Morris Green" 
вы получите не только щедрый, но и экологически чистый 
урожай.

Эксклюзивный представитель: г. Москва,
ООО "Интеркрос ОПТ", тел. (495)101-18-18, доб.160,161.
E-mail: mg@interkros.ru;  www.morris-green.ru

ВЫРАСТИТЬ УРОЖАЙ БЕЗ ПОТЕРЬ

ПОМОЖЕТ "МОРРИС ГРИН"!

Тяжелой работой настоящего
огородника не запугаешь. Но
почему тогда урожай далеко не
всегда хорош? Природа муд-
рее нас, давайте и попросим у
нее совета.

ПОИТЬ 
НЕ ПЕРЕПОИТЬ!
Замечали? По берегам рек кустарники и дере-

вья растут очень буйно, не то что в десятке ме-
тров от водоема. Похоже, влияние многих фа-

кторов роста (тепло, свет, питание) сводится к нулю
без своевременного и достаточного увлажнения
почвы.

Давно известно, что листья растений получают
углекислоту из воздуха при очень большом осмоти-
ческом давлении внутриклеточной жидкости (тур-
гор до 20 атмосфер). При недостатке воды в почве
это давление снижается, и работа листьев наруша-
ется еще до начала их увядания, а при слабом поли-
ве вода бесполезно испаряется с поверхности поч-
вы, не успевая проникнуть к корням растений – и
они преждевременно устремляются в глубь земли в
поисках воды и пищи.

Излишек воды приносит еще больший вред: лиш-
няя вода вытесняет из почвы воздух, необходимый
для дыхания корней и жизнедеятельности микроор-
ганизмов, увеличивающих запасы питательных ве-
ществ в почве. После каждого обильного полива
верхние слои почвы уплотняются, и огородник вы-
нужден «ломать спину», рыхлить почву и повреж-
дать часть корней растений.

Вероятно, у берегов рек мудрая природа создала
такие условия, при которых почвенный раствор ма-
лыми дозами всасывается корнями растений.

Очевидно, и нам надо бы беспрерывно слегка ув-
лажнять почву, а не поливать, не жалея сил и воды.
Например, при выращивании брокколи необходимо
увлажнять почву на глубину до 40 см. Все существу-
ющие способы полива (дождевание, полив по бо-
роздам и т.д.) не обеспечивают надлежащего водно-
воздушного режима на такой глубине.

Но есть простой и дешевый способ капельного
увлажнения почвы. В герметически закрывающемся
сосуде (например, пластиковой бутылке), имеющем
винтовую пробку, в 2-3 см от дна делается одно от-
верстие диаметром 1-2 мм. Весь фокус заключает-
ся в пробке. Наполнив сосуд водой, с ее помощью
можно отрегулировать интервал между каплями,
поступающими из отверстия. Например, из сосуда
емкостью два литра вода каплями будет беспрерыв-
но вытекать целые сутки. Можно также на овощной
грядке или под ягодным кустарником установить на
глубину залегания основной массы корней отрезки
полимерных или резиновых трубок. Как сделать,
чтобы капли попадали непосредственно в трубки,
смекалистый огородник придумает сам, в зависи-
мости от своих возможностей.

Чтобы использовать воду
эффективнее, приходится
прибегать к некоторым

ухищрениям. 
Первое, очень важное правило:

нельзя допускать  пересыхания
верхнего горизонта и поливать та-
кую почву сразу большим количе-
ством воды. Поливы надо начи-
нать, когда в земле еще достаточ-
но влаги.  Поливать следует боль-
шими дозами, рассчитанными на
1-3 дня. Пересохшая почва вос-
принимает лишь часть воды.
Внешне кажется, что земля уже
насыщена влагой, а на самом деле
- только двух-трехсантиметровый
горизонт. Поэтому такую почву
надо увлажнять постепенно, не-
большими порциями, длительное
время, с перерывами, во время ко-
торых слегка разрыхлять поверх-
ностный слой. Устранив дефицит
влаги в почве, ее поливают уже
большим количеством воды. 

После полива проводим муль-
чирование. При отсутствии специ-

альных мульчматериалов годится
обычная рыхлая земля. Идеально
– это перегной, некислая торфо-
крошка, измельченные солома,
старое сено, сухие или свежие вы-
полотые сорняки, обработанная
против грибных болезней сухая
прошлогодняя листва. Различные
покрытия: крафтбумага, старые
газеты, пленка, тряпье. Твердые
мульчматериалы недешевы, но
служат несколько лет. 

Лучшее время для полива –
ночь: меньше испарение и можно
поливать дождеванием, обмывая
и охлаждая листья. Очень эффек-
тивен независимо от времени су-
ток подземный полив. Годятся по-
лиэтиленовые трубы, шланги с
мелкими отверстиями, через кото-
рые вода малыми порциями про-
никает в почву непосредственно в
корнеобитаемый горизонт. Эта си-
стема долговечна, доступна для

использования в нужное время,
экономично расходует воду. Если
вода в систему поступает самоте-
ком, то еще и малоэнергозатрат-
ная. Глубина расположения труб
зависит от местоположения кор-
невой системы и глубины промер-
зания грунта (чтобы обезопасить
систему от размораживания зи-
мой).

Когда пойдут ливневые дожди,
надо защитить почву от размывов.
Сыпучие мульчматериалы не
только примут на себя удары дож-
девых струй, но и поглотят часть
воды, не дадут ей уйти с участка.
Роль накопителей-улавливателей
дождевых потоков сыграют бо-
розды между гряд и специально
прочерченные кончиком тяпки,
пересекающиеся между собой по
всей площади сада (даже если она
засеяна травами) небольшие уг-
лубления.

ВОДОЛЕЯМ НА ЗАМЕТКУ

СТАТЬ БОГАТЫМ? ЛЕГКО!

Рис. 1

Рис. 2



ЖАРЕНЬ
- Ну и жара сегодня!
- Да. Даже жить не хочется!
- Давненько такого пекла у

нас не было!
- Давненько.
- Зимой такой жары не быва-

ет.
- Зимой гораздо лучше.
- Ладно бы в Африке жили.
- В Африке привычней.
- На улице – как в духовке.
- В духовке жарче!
- У нас жарче. Представляе-

те, асфальт плавится!
- Представляю.
- Но вы не можете предста-

вить весь масштаб целиком.
- Целиком – трудно.
- Представляете, шесть тонн

асфальта вчера расплавилось
и утекло неизвестно куда.

- Кому-нибудь известно.
- Кому, например?
- Руководству.
- Я – руководство.
- Поздравляю!
- С чем?
- С переплавкой асфальта.
- Да что вы в этом понимае-

те?!
- Много чего. Например, что в

такую жару плавится все, что
хочешь: и медь, и алюминий, и
латунь, и сталь нержавеющая...

- Чушь!
- Нет, не чушь. Я точно знаю,

что сегодня расплавилось и
утекло на все четыре стороны
полторы тонны меди и две тон-
ны алюминия.

- Где утекло?
- Да у меня в цехе.
- Ух, ты!
- Так жара-то какая стоит.

Все плавится.
- Даже жить не хочется!
- Точно подмечено! Но куда

мы от жизни денемся?
- К сожалению, никуда.
- Ну, да ладно: будем жить

дальше!
Александр  

КОСТЮШИН,
сплавщик

Лето - три месяца удоволь-
ствий: море, шашлыки, пи-
во, девушки, солнце. Это
если мы в отпуске. Но в от-
пуск идет начальник, его за-
местители, секретарша, а
потом лето и удовольствия
кончаются.

Лето - три месяца мучений:
мокрая от пота рубашка, ду-
хота, все время хочется пить
и не хочется работать. Но
мы-то на работе.
Лето...
Но жизнь, господа-товарищи,
в Обалдуевске продолжает-

ся. Так же, как зимой, весной
и даже осенью. И проблемы,
заботы, желания - все те же.
Не унывайте! Зиму пережи-
ли? Переживем и лето!
Но в отпуск почему-то все
равно хочется именно ле-
том...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 6 по 12 июня 2007 года

В столичной области, несмотря на начало лета, заметно
похолодало. С северо-запада на Москву и ее пригороды
распространил свое влияние арктический антициклон.
Температура воздуха, главным образом в ночные часы,
резко понизилась, но после аномально жаркой погоды
только приблизилась к своей климатической норме. 

Предстоящая неделя москвичей и жителей области теп-
лом не порадует. В среду погоду по-прежнему будет опре-
делять малоподвижный антициклон с центром у берегов
Скандинавии. При переменной облачности в Москве и ее
пригородах осадков не будет. В ночные часы температура
понизится до 5-7, днем не выше 20-22 градусов. Средняя
суточная температура 2 - 3 градуса недоберет до обычной
для начала июня. Атмосферное давление останется повы-
шенным и в середине дня составит 751 мм рт. ст.

В четверг восточнее столицы активизируется неболь-
шой волновой циклон. Из-за его близости в Москве и ее
пригородах местами пройдут кратковременные дожди. В
ночные часы за счет облачности температура повысится
до 8-10 градусов, а днем северный ветер понизит темпера-
туру в городе до 16-18 градусов.

В пятницу и субботу в Москве и ее пригородах характер
погоды существенно не изменится. Северные и северо-вос-
точные ветры по-прежнему будут поставлять в центр Рос-
сии холодный воздух. Средняя суточная температура оста-
нется на 2 - 3 градуса ниже своей климатической нормы.

В воскресенье ночью по-прежнему будет довольно про-
хладно. Но днем лето возьмет свое, и температура на 1 - 3
градуса повысится. В понедельник и вторник станет еще
на 1 - 3 градуса теплее, пройдут кратковременные дожди.

7, 10 и 12 июня магнитное поле Земли ожидается не-
спокойным, что отрицательно скажется на самочувствии
метеозависимых людей. Холодный северный ветер может
вызвать негативные реакции у лиц, страдающих хрониче-
скими заболеваниями бронхов и легких, суставов и позво-
ночника. Дачникам на этой неделе следует накрыть плен-
кой огурцы и другие теплолюбивые растения.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон
- 0656.

МЕТЕО
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НЕСПОКОЙНО. НЕ ПОТОМУ ЛИ, ЧТО, 
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ПОЛЮСА  СМЕЩАЮТСЯ  НА 50 км В ГОД?
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20. Его родной город, основанный еще родите-
лем Петра I – Алексеем  Михайловичем, был
в свое время небольшой дозорной крепо-

стью. Отца его, который вел хлебную и свечную торговлю,
несколько раз избирали городским головой. И когда отца
не стало, обоих его сыновей отправили учиться в Москов-
ское коммерческое училище, начальницей которого счита-
лась императрица Мария Федоровна. Годы учебы  он вспо-
минать не любил: в училище действовал строгий военизи-
рованный устав, а он всем наукам предпочитал лишь рус-
скую словесность, языки, географию с историей, да еще
танцы! С особым удовольствием читал «Историю государ-
ства Российского», написанную его великим земляком, и
Москва становилась для него живой иллюстрацией к ка-
рамзинским томам. В конце концов он бросил училище и
поступил в университет. Когда ему исполнилось 20 лет, в
журнале «Телескоп» появляется (правда, без подписи) и
его первый опус – перевод двух глав из романа Эжена Сю
«Атар-Гюль».  Впрочем, начинающий прозаик был очень
скромен: достаточно сказать, что первый большой очерк
он отдал в печать лишь спустя шесть (!) лет после написа-
ния. Больше того, по его собственному признанию, «кипа-
ми исписанной бумаги... топил потом печки». Ни занятость
по службе  (а, служа в министерстве финансов, он уже
был пожалован в титулярные советники), ни ограничен-
ность средств не томили его больше, чем неуверенность в
себе. «Ленив, от природы ленив», - оправдывался он пе-
ред друзьями. Его первый роман, который принес автору
признание и славу, пролежал в рукописи больше года –
все изменила встреча с Белинским. 

Затем – кругосветное плавание на военном корабле.
Прощаясь со своими спутниками-моряками, он подарил
им три тысячи отличных сигар, а затем увековечил их в
своем произведении, которое стало «единственной в сво-
ем роде хроникой политико-экономических процессов,
меняющих облик планеты». А вскоре, летом 1857 года, в
немецком Мариенбаде он пишет один из лучших русских
романов, причем с такой скоростью, что биографы назо-
вут это «мариенбадским чудом». Сам писатель признавал-
ся: «Я писал как будто по диктовке... подле меня кто-то не-
видимый сидел и говорил мне, что писать». 

Дальше была служба в Цензурном комитете, ссора с од-
ним из лучших друзей – И.С. Тургеневым, с которым он по-
делился замыслом нового романа, а тот якобы взял да и
«списал» у него героя «Дворянского гнезда»... Из-за шква-
ла литературных сплетен им так и не удалось до конца
примириться... А возраст давал о себе знать: к своему 70-
летию писатель пережил кровоизлияние с полной потерей
зрения правого глаза. На 80-м году в доме на Моховой он
скончался от воспаления легких.

Улица его имени находится в Северном административ-
ном округе Москвы.

Ответ на предыдущее задание: улица Лобачевского.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (223), 6 - 12 июня 2007

Кузякину не спалось. Он ворочался, воро-
чался, потом решил посчитать овец -
слышал, что это иногда помогает. И тут

пришел  чабан и поинтересовался, что это Ку-
зякин делает в его отаре.

- Да вот не спится. А говорят, когда посчита-
ешь овец, приходит сон…

-  Ну и сколько ты их насчитал?
- Пятьсот семьдесят пять штук! - отрапорто-

вал Кузякин.
- А было шестьсот, - задумчиво сказал пас-

тух.  - Где еще двадцать пять?
- А я почем знаю? - пожал плечами Кузякин. -

Видно,  сперли, пока ты где-то шлялся. Сам-то
где был?

- Да я это… - смутился чабан. - За куревом
сходил.

Он закурил и гулко закашлял, отчего все
овцы  разом испуганно подпрыгнули на мес-
те и брызнули  врассыпную.

Кузякин сбегал и вернул отару на место.
- Молодец, - похвалил его чабан.  - Ты се-

годня неплохо потрудился: и пересчет мне
сделал, и разбежаться отаре не дал. Так что
сейчас мы тебе настрижем  зарплату…

Он ловко выхватил из отары тучную овцу,
посадил ее на курдюк и защелкал огромными
ножницами.  Шерсть с овцы стала сползать,
как толстый вязаный свитер.

- Здорово! - восхитился Кузякин.
- Хочешь попробовать?
- Хочу! - азартно сказал Кузякин. Он тут же

оседлал наполовину остриженную овцу и пло-
тоядно защелкал ножницами…

- А-а-а,  сволочь, что ты делаешь! - услышал
вдруг Кузякин истошный вопль и очнулся в суп-
ружеской постели,  сидящим верхом на жене. В
одной руке Кузякин держал маникюрные нож-
ницы, а на кулак другой  были намотаны воло-
сы жены. И эти волосы Кузякин пытался со-
стричь.

- Ишь, чего удумал! Совсем уже сбрендил со
своей пьянкой, - бушевала его половина. - Все,
перебирайся на диван!

Кузякин безропотно ушел в зал. И снова не
мог долго заснуть: все думал, как там его но-
вый знакомец один справляется с такой боль-
шой отарой, и кто же все-таки увел из нее це-
лых двадцать пять овец? А может, уже боль-
ше? И Кузякин решил еще раз пересчитать
отару...

Марат ВАЛЕЕВ,
счетовод

БЕССОННИЦА

РАЗНЫЕ
ПРОФЕССИИ

Вкабинет начальника вокзала вошел чело-
век в форме железнодорожника и спро-
сил:

- Вы меня вызывали?
- А, Спинкин, - оторвался от бумаг началь-

ник. - Вызывал, вызывал. Пассажиры на тебя
постоянно жалуются. Ничего делать не хо-
чешь. Всю работу на них сваливаешь. Я выну-
жден тебя наказать.

- Что ж я, один такой, что ли? - оторопел
Спинкин. - Многие вместо себя заставляют
пассажиров вкалывать. Вон Скворешников,
проводник из шестого поезда, никогда чай не
разносит. Пассажиры за ним сами ходят.

- Верно, - кивнул начальник. - Скворешни-
ков чай не разносит. Я слышал.

- А Изварина, проводница с девяносто вто-
рого поезда. Она никогда постели не стелет,
хотя обязана. Пассажиры сами это делают.

- Знаю об этом. Изварина никогда не стелет.
- Сургучева, проводница из десятого поез-

да, в вагоне не подметает. Пассажиры сами
подметают.

- Да, уж эта Сургучева! - вздохнул началь-
ник.

- Вот видите. Они тоже все валят на пасса-
жиров, и им - ничего. А меня - наказать? За
что?

- Нет, Спинкин, - решительно заявил на-
чальник, - не тем людям ты подражаешь. Если
бы ты был, допустим, проводником и застав-
лял вместо себя вкалывать пассажиров, тебе
бы никто слова худого не сказал. Но ты не
проводник, Спинкин, ты носильщик. Поэтому
нет тебе никакого прощения!

Александр ХОРТ,
путеец

- Жарко! - сказал Чуркин, вытирая  лысину
платком. - В отпуск бы!

- Конечно! - согласился начальник. - Жарко,
самое время.

- Вот заявление, - робко произнес Чуркин, вы-
тряхивая бумагу из рукава.

- Так, так, - улыбнулся начальник. - А загорать
можно и на работе.

- Это ко мне не относится, - обиделся Чуркин.
- Проверим, - сказал начальник, блеснув очка-

ми. - Поди-ка туда, не знаю куда и принести то,
не знаю что.

Чуркин с места бегом, одна нога здесь, другая
там. Успел. Схватил. Спрятал. Принес.

- Молоток, Чуркин, - похвалил начальник. - А
можешь плоское катить, а круглое волочь?

- А чего? - ответил Чуркин. С места бегом, од-

на нога здесь, другая там. Успел. Схватил. Пово-
лок. Покатил. Приходит, отдувается.

- Гигант! - удивился начальник. - С тобой, ока-
зывается, большие дела можно делать, Чуркин.

- А чего? - ответил Чуркин. - Можно, конечно.
Начальник прищурился.
- Огород городить можешь?
- Могу! - на ходу бросил Чуркин. Бегом, одна

нога здесь, другая там. Схватил, сделал, сгоро-
дил. Не огород - чудо! Пришел довольный, улыб-
кой светится.

- Кентавр, - удовлетворенно отметил началь-
ник. - Жарко, однако!

- Жарко, - согласился Чуркин.- В отпуск бы са-
мое время.

- Пожалуй, - уронил начальник. - Считай, что
уговорил. За меня останешься, Чуркин. Надеюсь,
не подведешь.

И вытер лысину платком.
Владимир КАПИАНИДЗЕ,

начальник

ОТКРЫТИЕ НО-
МЕР...

- Открытие номер восемьдесят один! - закричал аспирант
Кукожников.

- Ура! - ответила лаборатория.
- Открытие номер восемьдесят два! - завопил старший

научный сотрудник Хлопов.
- Виват!! - вскинулась лаборатория.
- Открытие номер восемьдесят три! - взвизгнула лабо-

рантка Аллочка.
- Ого-го-го!!! - отозвалась лаборатория.
- Стоп! Хватит!!! - рявкнул входящий в помещение лабо-

ратории завлаб Андерсон. - Сколько можно?! Пора бы уже
переходить и к настоящим открытиям! - и он гневно вылил
в раковину только что открытые его сотрудниками три бу-
тылки водки: восемьдесят первую, восемьдесят вторую и
восемьдесят третью со дня начала празднования его юби-
лея, случившегося ровно две недели назад...

Б еспрерывный треск звонка
гулял по школе. Спустя
мгновение в заснеженный

школьный двор стали выбегать
ребята и учителя, на ходу наде-
вая верхнюю одежду. Хрупкая
учительница биологии вынесла
из здания самое ценное - ске-
лет.

Около запыхавшихся Сергея
Шальнова и Алеши Говоркова ос-
тановилась классная руководи-
тельница и, печально посмотрев
на школу, произнесла:

- Неужто настоящая бомба
подложена?

- А то! - знатоком подтвердил
опасения учительницы Серега.

- Жалко, что контрольная сор-
валась, - притворно закивал го-
ловой Алеша.

- Почему сорвалась? - пере-
спросила Галина Алексеевна. -
Если все будет хорошо, то в вос-
кресенье будем учиться.

- А если все будет плохо? -
встревожился Сережа.

- Будем учиться в третью сме-

ну в другой школе, за восемь ос-
тановок отсюда, - успокоила ре-
бят учительница.

Серега стремительно сорвался
с места и вбежал в школу. Спус-
тя несколько секунд он выбежал
с пакетом в руках и выбросил его
на помойку.

- Сережа, Шальнов, ты чего? -
спросила его учительница.

- Что я, придурок, учиться по
воскресеньям в третью смену? -
ответил Серега. - Пусть уж род-
ная школа стоит крепко-крепко!

Амир ДАУТОВ,
сапер

В ОТПУСК БЫ!
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!
400 лет назад, 7 июня

1607 года, правительст-
венные  войска в битве на
реке Восме, что под Каши-
рой, разбили повстанче-
скую армию Ивана Болот-
никова. Вскоре было окон-
чательно подавлено и все
крестьянское восстание,
охватившее всю Среднюю
полосу России.

335 лет назад, 9 июня
1672 года, родился Петр I,
император и самодержец
Всероссийский. При об-
щем признании масштаб-
ности и исторической зна-
чимости Петра Великого
отношение к нему порой
неоднозначно. Кто-то по-
читает его как великого
реформатора, прорубив-
шего для России «окно в
Европу», кто-то, напротив,
полагает, что заимство-
ванные европейские ново-
введения положили конец
самобытному, исключи-
тельному пути развития
Российского государства.

170 лет назад, 8 июня
1837 года, родился выда-
ющийся русский живопи-
сец Иван Крамской («Ру-
салки», «Христос в пусты-
не», «Осмотр старого до-
ма», «Неутешное горе» и
др.).

160 лет назад, 9 июня
1847 года, Николай I под-
писал указ об отдании ве-
ликого украинского поэта
Тараса Шевченко в солда-
ты. Место для службы
вольнодумцев в те годы
было одно: опальный коб-
зарь попал в тогдашнюю
«горячую точку».

140 лет назад, 6 июня
1867 года, польский тер-
рорист Березовский со-
вершил в Париже неудач-
ное покушение на россий-
ского императора Алек-
сандра II. Выпущенная им
пуля попала в коня само-
держца. Сегодня фамилия
стрелка и его помыслы ас-
социируются с известным
лондонским сидельцем,
также замышляющим пе-
ревернуть российское го-
сударственное устройство
радикальным способом...

135 лет назад, 11 июня
1872 года, в Москве от-
крылась первая Всерос-
сийская политехническая
выставка, положившая на-
чало знаменитому Поли-
техническому музею. Се-
годня это - значительный
общеобразовательный,

культурный и досуговый
центр. При музее работает
богатая научно-техниче-
ская библиотека. Но само
здание - на грани разруше-
ния.

90 лет назад, 6 июня
1917 года, около двухсот
российских военных заво-
дов были переведены на
усиленный режим работы.
В условиях общей устало-
сти страны от войны эта
мера Временного прави-
тельства стала крайне не-
популярной в обществе.

85 лет назад, 6 июня
1922 года, в СССР создан
централизованный орган
цензуры - Главлит, просу-
ществовавший до 1991 го-
да, когда была торжест-
венно объявлена полная
свобода печати. Однако
нередко можно услышать
мнение, что нынешняя
цензура - экономическая,
когда значительная часть
прессы находится  под кон-
тролем олигархов и фи-
нансовых групп, - по своей
жесткости значительно
превосходит советскую по-
литическую цензуру.

65 лет назад, 11 июня
1942 года, Советский Со-
юз заключил договор с за-
падными союзниками о во-
енной помощи. По ленд-ли-
зу в СССР поставлялись
военные материалы и про-
довольствие, которые сей-
час иные представляют
чуть ли не решающим фак-
тором победы СССР в Ве-
ликой Отечественной вой-
не. Между тем доля запад-
ных поставок в общем объ-
еме того, что получил
фронт, не превысила 4
процентов. А вот деклари-
рованного на следующий
день открытия второго
фронта в Европе пришлось
ждать еще два года...

65 лет назад, 12 июня
1942 года, Гиммлер пред-
ставил высшему руковод-
ству рейха план по пере-
селению в Сибирь из окку-
пированных европейских
районов СССР 30 миллио-
нов славян. Оставшуюся
же «наиболее развитую»
часть русских, украинцев
и белорусов предполага-
лось «подвергнуть реши-
тельному онемечиванию».
«...Чтоб тараща глаза оло-
вянные, муштровала ребят
немчура, чтобы ты поза-
был, как славянами мы с
тобой назывались вче-
ра!..»

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 18000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

Станции метро,
куда доставляется

«Московская среда»
Автозаводская

Алтуфьево
Аэропорт

Беляево
Битцевский парк

Владыкино
Домодедовская

Каховская
Китай-город

Коломенская
Коньково

Кузнецкий Мост
Ленинский проспект

Лубянка
Медведково

Нахимовский проспект
Новогиреево

Охотный Ряд
Первомайская

Перово
Пражская

Рязанский проспект
Текстильщики

Теплый Стан
Царицыно

Чертановская
Чеховская

Щелковская
ЮжнаяЯсенево

ОТВЕТЫ 
НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 19 (222)

По горизонтали: Орлова
- грот - Осло - СК - Ус - том
- ку - пирог - до - Кони - ар-
ка - омар - Ан - оладья - гол
- лев - навага - ом - Исе - во-
лос - Ов - бинт - томат - Иб -
улика - го - Этуш - фанера.

По вертикали: Антонов -
Удэ - АМО - ластик - Коро -
Огайо - туш - Во - монолог -
стол - ас - Гималаи - миф -
лук - ад - собака - государь -
Левитан - ор - ял - Ка - тигр
- Рязанов - боа.

Фирме требуются

Работа 
предоставляется

по месту жительства

507-84-91

УВД НА МОСКОВСКОМ
МЕТРОПОЛИТЕНЕ 

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
мужчин (граждан России) от 18 до 35 лет, имею-

щих образование не ниже среднего, прошедших
службу в Вооруженных силах России, а также
женщин.

График работы: 8-часовой рабочий день (2 выход-
ных дня в неделю).

Сотрудникам УВД на Московском метрополитене
предоставляются различные льготы: заработная пла-
та милиционера 20 000 руб. и выше; дополнительные
надбавки мэрии г. Москвы и руководства Московского
метрополитена; отпуск от 30 суток с бесплатным про-
ездом к месту проведения отпуска и обратно в любую
страну мира; бесплатный проезд на Московском мет-
рополитене; премиальный фонд, процентная надбав-
ка за выслугу лет; 13-я зарплата по итогам года; база
отдыха, летний лагерь для детей сотрудников; надбав-
ка за особые условия труда; возможность бесплатно-
го получения высшего и среднего специального обра-
зования в учебных заведениях МВД РФ.

Телефон для справок 8-903-102-82-97.

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

Клуб “Цветоводы Москвы” 
приглашает на свои
тематические
выставки-ярмарки:
18-21 июня -
выставка ирисы
25-29 июня - пионы
Адрес: Новинский бульвар, д. 22
(м. “Баррикадная”, “Смоленская”)

Справки по тел. 291-77-34

ВНИМАНИЕ! 
В каждую клетку вписываем по две буквы

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Нож для рубки сахарного трост-
ника. 3. Птица семейства вороновых. 5. Гриб. 7. Внеш-
ность, склад фигуры. 9. Тропический плод. 12. Закрытый
конный экипаж. 14. Крупное лиственное дерево с зелено-
вато-серой корой. 16. Картина В. Перова (1866). 17. Лат-
вийский поэт и драматург, автор пьесы «Вей, ветерок!»
(1913). 18. Новелла П. Мериме (1845). 19. Поперечный
брус в различных сооружениях (спец). 20. Закрытое
пространство в какой-либо машине, приборе. 22. Спут-
ник Юпитера. 26. Деревянная площадка у берега для
причаливания лодок, полоскания белья и т.п. 28. Вели-
кое изобретение Древнего Востока. 30. Разновидность
ивы. 31. Спортивное оружие. 32. Певец и исполнитель на
старинном народном инструменте.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Декоративное растение с мелкими
цветками. 2. Сосуд для хранения содержимого в постоян-
ной температуре. 3. Домашнее животное. 4. Ловушка для
поимки зверя. 5. Герой поэмы Э. Багрицкого (1926).  6.
Способ прививки плодового растения. 8. Карликовый
буйвол. 10. Сорт яблок. 11. Наименование территориаль-
ной единицы в некоторых странах. 13. Промысловая ры-
ба Азовского и Черного морей. 14. Древняя столица Бол-
гарии. 15. Столица государства, расположенного в двух
частях света. 16. Автор пьесы «Пугачевщина» (1926). 19.
Природная зона. 21. Одна  десятимиллионная часть чет-
верти парижского меридиана (по данным 1791 г.). 23. Вы-
сшее бессемянное растение, около 10 тысяч видов. 24.
Карточная игра. 25. Электромеханический прибор. 26.
Денежный знак. 27. Древнегреческий музыкальный инст-
румент. 28. Помещение для овец, коз. 29. Полуостров в
Африке.

СДАТЬ / СНЯТЬ выгодно

квартиру / комнату 782-25-05

ПО ВОПРОСАМ
  доставки газеты

обращаться
по тел. 507-84-91

ЦЕНТР КИНОЛОГИЧЕСКОЙ СЛУЖБЫ
УВД по Восточному административному округу 

г. Москвы
Производит отбор кандидатов на службу в мили-

цию из числа жителей Москвы, Московской области,
а также иногородних граждан, имеющих гражданство
России (мужчин в возрасте до 35 лет, отслуживших в
ВС РФ). График работы 12-часовой и суточный.

Интересная работа со служебными собаками.
Обращаться по тел.: (495) 166-74-85, 166-41-51, 166-75-16.

Большой детский хор РГРК «ГОЛОС РОССИИ»
под управлением народного артиста России профес-
сора Виктора Попова объявляет расширенный прием
детей от 6 до 15 лет в новые группы. Прослушивание
с 27.04 до 10.06.07 по адресу: м. «Пушкинская», Дег-
тярный переулок, д. 7.

По вторникам и пятницам - с 16.00 до 17.00, в вос-
кресенье - с 10.00 до 11.00.

Телефон: 699-82-21 (в указанные выше дни и ча-
сы).

Занятие в хоре - бесплатные. Ждем всех!


